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 fait xo  सि०  दौलता  )
 :  नियम  १९७  के  अ्रन्तर्गत मैं  प्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व

 के  निम्न  fava  को  ore  सिंचाई  शरीर  वायु  मंत्री  क  ध्यान  दिलाता हूं  शर  यह  प्रार्थना  करता

 हूं
 कि  वह  उसके  सम्बन्ध में  एक  वक्तव्य  दें  :--

 के  कुछ  दिनों  में  बाढ़  से  उत्पन्न  गम्भीर  स्थितिਂ

 सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  हाफिज  मुहम्मद  पंजाब  में  हाल  की  बाढ़ों  से

 उत्पन्न  गम्भीर  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  समाचार  पत्रों  में  संवाद  प्रकाशित  हो  रहे  माननीय  '

 मंत्रालय  से  तार  शर गग  वहां  को  स्थिति  के  सबन्ध  में  जानकारी  प्रप्त  करने  के  लिये  व्यग्र

 बेतार  के  संवाद  भेजने  के  बावजूद  भी  हमें  राज्य  सरकार  से  बाढ़  की  स्थिति  तथा  उससे  हुई  क्षति

 के  सम्बन्ध  में  विस्तृत  जानकारों  नहीं  मिल  पाई  है  ।  जितनी  जानकारी  हमें  प्राप्त  हुई  है  उससे

 यह  gare  किः  भारी  वर्षा  और  फलस्वरूप  जुलाई  TAT  अगस्त  के  तीसरे  सप्ताह  में  भराने

 वालो  बाढ़  के  कारण  में  बड़े  पै  माने  पर  क्षति  qg  वी  है  |  सब  से  अ्रधिक  हानि

 पटिया  हिसार  भोर  लुधियाना  के  जिलों  में  हुई  रोहतक  कौर  हांसी  नगरों  में  स्थिति

 इतनों  गम्भीर  हों  गई  है  कि  बाढ़  को  रोकने  और  नगर  को  बचाने  के  लिये  सैनिक  सहायता  लेनी

 qt
 ।

 tae
 काया  मे
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 राज्य के  मुख्य  इंजीनियर से  प्राप्त  पहली  सूचनाश्रों  के  प्रनुसार

 रावी  कौर  ब्यास
 में

 जुलाई
 के

 मध्य
 ग्रे  के  उत्तरार्ध  में  पानी  मध्यम  दर्जे  से  ऊंचे  दर्ज़े

 बाढ़  को  सतह पर
 प्राप्त  के  तीसरे  सप्ताह  में  पटियाला  नदी

 में
 काफी  बाढ़  झाई

 थी  ।

 जुलाई के  मध्य  में  \ tly UrcHes  ate  तंगड़ी  नदियों  के  बीच  are  बांध  में  दरार  गई
 ।  जुलाई

 wet मास  के  उत्तरार्ध  में  tes  लाईन  कई  स्थानों
 से  टूट  इससे  यातायात  में  बाधा  उत्पन्न  हो

 गई  |
 रोहतक  में

 उत्पन्न  गम्भीर
 स्थिति  का  समाचार  पाते

 ही
 मंत्रालय  ने  जल  कौर  विद्युत

 के  एकਂ  sites  जैक् वोकल  पदाधिकारी  को  स्थिति  का  wearers  करने  के  लिय ेभेज
 दिया

 वे  कल  शाम  को  ही  नवीनतम  जानकारी लेकर  लौटे  हैं  ।

 बाढ़  से  हुई  क्षति

 बढ़  सेहुर  क्षति
 के  जिलेवार  ar  डिवीजनवार  विवरण  श्रभी  उपलब्ध  नहीं  हुए  हैं  ।

 €  ,  ७
 राज्य  सरकार  की  सुचना  के  श्रतुसार  ३,८४२  गांव  २५  लाख  व्यक्ति  प्रभावित  हुए  हैं

 ।

 लाख  एकड़  wera  को  फन  को  हानि  पहुंची है  उसकी  लागत  १२७  करोड़  रुपया

 ६,०००  मकान  जिनकी  लागत
 २८  करोड़  थी  क्षतिग्रस्त हुए  ५५  आदमी  और

 २५६  पशु  लापता हैं  ।  सरकारी  संपत्ति  को  हुई  हानि  को  लागत  ६  करोड़  ह

 सहायता  कार्य

 राज्य  सरकार  ने  बारे  ग्रस्त
 '

 व्यक्तियों  को  यथाशक्ति  सहायता  पहुंचाने  के  तत्काल  प्रयत्न

 किये  बाढ़  में फंपे
 व्यक्तियों

 को  निकालने  पर  उन्हें
 सहायता

 पहुंचाने  के  आवश्यक  उपकरण

 यया  मोटर  होने  बोट  बाढ़  wes  क्षेत्रों  में  पहुंचाई  गईं  ।  राज्य  सरकार  द्वारा  सहायता

 राशि  के  रूप  में  २८
 '

 ७  लाव  रुपये और  तकाबी  ऋण  के  रूप  में  २९  लाख  रुपये  स्वीकार

 fer  गये  ।  इसके  अतिरिक्त  रत्री  को  फसल  के  लिपे  खोजों  का  संभरण  करने  के  लिये  १  '  ५  करोड़

 रुपए  का  सहायता  धन  शर  विविध  सहायता  कार्यों  के  लिये  ७१  .  २४  लाख  रुपये  मंजूर  किये  गये  |

 प्रभावित  क्षेत्रों  को  भू-राजस्व  से  छूट  प्रदान  को  गईं  |  उप-श्रायुवतों  को  यह  अधिकार  प्रदान  किया

 गया
 कि

 ये  ऐसे  परिवार
 को

 जिसके  कमाने  वाला  व्यक्ति  बाढ़  में  मर  गया
 उचित  अ्रनुदान  दे

 सकते  हं  i

 बाढ़  नियन्त्रण कायें

 PEYY  के  राष्ट्रीय  बारे  नियंत्रण  कार्य  कम  प्रारम्भ  से  पंजाब  राज्य  ह |  बाढ़  नियंत्रण  कार्यों  के

 केन्द्रीय  राज्य  सरकार  द्वारा  ज़न  १९६०  तक  स्त्रोत  योजनाओं  में  20%  '  ८९

 लाख  रुपय  व्यय  किय  जा  चके  हैं  ।  इस  काप्र  के  लिये  दूसरो  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  पंजाब

 को  केन्द्रीय  सरकार से  gy  लाख  ert का  ऋण  मिलेगा |

 रोहतक  की  स्थिति

 aa  में  सभा  को  रोहतक  की  स्थिति  से  wana  करूंगा  ।

 रोहतक
 जिले  कौर  करनाल  के  एक  भाग  का  गंदा  पानी  कई  नालियों  के  द्वारा  जमा  किया

 जाता  है
 थे  नालियां  मुख्य  नाली  संख्या  ८  में  गिरती  यह  नाला  गोहाना  से  प्रारम्भ  हो  क

 रोहतक

 के  पास  से  गुजरती  हुई  झज्जर  के  ofan  में  एक  गढ़े  में  गिरती  है  ।  ये  नालियां  पोतक  के  लिये  ४४५०

 वर्ग
 मोल

 के  क्षेत्र  के  बरसाती  पानी  को  बहाने  के  उद्देश्य  से  बनाई  गई  नाली  संख्या  ८
 की  क्षमता



 ३२४२  भ्रविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  की  arc  ३  १९६०

 ध्यान  दिलाना

 t  हाफिज  मुहम्मद

 के अपन  सिरे
 पर

 ७४०  क्पूसेकश्रौर  रोहतक के  पास  २
 क्यूसेक  प्रति

 वर्ग
 मोल  के  हिसाब  से  €  ०  ०

 क्यूसेक
 इस  नाल  को  REM:  में  मरम्मत  की  गई  थी  at

 १६५६  तक  इसके
 द्वारा  उक्त  क्षेत्र  में

 पानी  जमा  होने  से
 बचाव  होता  रहा  |

 उक्त  सारे  क्षेत्र  में  जिसका  पानी  नाली  संख्या
 ८

 में  जमा  होता  असाधारण रूप से वर्षा रूप  से  वर्षा

 हुई  |
 फलस्वरूप  उसमें  से  भ्रघिकतम  बहाव

 ७४०
 क्यूसेक  पानी  बहने  लगा  कौर  गोहाना  में  पानी

 गी  ऊंचाई  §5—-s—LEKo A S Hle STs | को  ८  फीट  हो  गई  |  २६  १९६०  को  पानी  की  Wr  ऊंचाई

 १२  फीट  हो  गई  कौर  नाली  से  २,०००  पानी  बहने  लगा  ।  नाली के  दोनों  किनारे  डब  गये

 पानी  ने  उसमें  से  निकल  कर  दोनों  कौर  के  १  मील  के  क्षेत्र  को  प्लावित  कर  दिया  |

 रोहतक  नगर  को  बचाने  के  लिये  इस  नाली  के  बायें  किनारे  पर  रेत  के  बोरों  की  एक  दीवार

 बनाई  गई
 ।
 दायें  किनारे  से  पानी  भ्राता  रहा  ।  २४  को  दायें  किनारे  के  पानी  ने  नाली  में

 घुस  कर  बाये  किनारे  पर  दरार  पैदा  कर  दी  ।  पानी  इस  दरार  से  निकल  कर  बहने  लगा  और  निचले

 क्षेत्रों  से  बहता  ड  रेलवे  बंध  तक  पहुंच  गया  |

 कल  शाम  को  यह  सुचना  प्राप्त  हुई  थी  कि  नाली  का  पानी  रेलवे  बंध  के  किनारे  किनारे

 रोहतक  से
 ४

 मील  फिरोजपुर  की  ae  फल  गया  है  कौर  वह  पटरियों  से  ८  से  €  इंच  ऊंचा  रेलवे

 बंध  के  किनारे  किनारे  रेत  तथा  मिट्टी  के  बोरे  रख  कर  उसे  रोकने का  प्रयत्न  किया  जा  रहा

 लेकिन  रेलवे  बांध  सात  या  जगह  से  ट्ट  गया  पानी  धीरे  धीरे  रोहतक  नगर  की  कौर  बढ़

 लगा  |  इसके  फलस्वरूप  रोहतक  नगर  के  निचले  बसे  हुए  क्षेत्र  पानी  से  डूब  गये  ।  नगर  के  गंदे  पानी

 का  निकास  करने  वाली  नालियां  बाढ़  के  पानी  से  ड्वेन  गईं  ।  फलस्वरूप  नालियों  से  पानी  उल्टा  बहने

 लगा  जिससे  कई  गलियां  गन्दे  पानी  से  भर  गई  ॥

 निक  तथा  इंजीनियरिंग  अधिकारी  दरारों  को  तत्काल  बन्द  करने  के  लिए  संयुक्त

 रूप  से  प्रयत्न कर  रहे  हैं  ।  जिला  अम्बाला  के  अम्बाला  के  उप  क्षेत्र के  परिचय

 जमना  नहर  के  ग्रीक  इंजीनियर  सभी  रॉहतक  में  मौजूद  थे  तथा  स्थिति  का  अ्रध्ययन  कर  समय  समय

 पर  आवश्यक निर्णय  दे  रहे  थे  ।  बाढ़  लोगों  को  बचाने  तथा  सहायता  पहुंचाने  का  कार्य  अन

 ace  गति  से  चल  रहा  था  साथ  साथ  लोक  स्वास्थ्य  प्रतिकारी  इस  बात  के  लिये  प्रयत्नशील थे  कि

 कहीं  पानी  के  जमा  होने  से  नगर  में  बीमारियां  न  फल ।

 २  सितम्बर की  से  गोहाना  में  नाली  के  पानी  का  स्तर  गिरने  लगा  ।  किन्तु  seat  राहत

 पानी  का  स्तर  गिरना  दुरू  नहीं  ्-ग्राही  क्योंकि  उससे  मिले  हुए  क्षेत्रों  से  बरसाती  पानी  का  उधर

 जारी है  ।

 मैं  सभा  को  यह  श्रीनिवासन  देता  हूं  कि  बाढ़  ग्रस्त  क्षेत्रों  की  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये

 राज्य  सरकार  द्वारा  जो  भी  सहायता  मांगी  जायेगी  उस  पर  पूरा  ध्यान  दिया  जायेगा

 ।

 सहायता
 काय  के  लिये  राज्य  वित्त  मंत्रालय  ट्रामा रन  “)  ।  नर  सना  लग  BUS  जारी  किये  गये  बारें  के

 MUINI  नान  थ  ATA  न  a  दि
 केन्द्र  वित्तीय



 १२  १८८२  ३२४३

 मंत्री  सत्य  नारायण  ः
 श्रीमान  आपकी  अनुमति से  में

 ५  १९६०  को  आरम्भ  होने  वाले  सप्ताह  में  लिए  जाने  वाले  सरकारी  कार्य  की  घोषणा  करता

 जो  इस  प्रकार  होगा  :--

 (१)  औषधि  १६६०  पर  राज्य
 सभा  द्वारा  पारित  रूप

 ०५  विचार  wire  उसका  पारित  किया  जाना

 (२)  निम्नलिखित  विधेयकों  पर  विचार  तथा  उनका  पारित  किया  जाना

 सीमा  शुल्क  तथा
 उपकर  इकाइयों  में  परिवर्तन )

 बैकिंग  समवाय  Rego  ;

 दिल्ली  प्राथमिक  दिक्षा  १९६६०,  राज्य  सभा  द्वारा  पारित

 रूप  में  ;

 भारतीय  संग्रहालय  )  Rego,  राज्य  सभा  द्वारा

 पारित रूप  में  ;

 पेशेगत  90५  ०७
 aya,  ू  ५.  ९१)  राज्य  सभा  द्वारा

 भारतीय  विमान
 )

 पारित रूप  में  ;

 पशु  निर्दयता-निवारण  LEGO,  राज्य  सभा  द्वारा  पारित

 रूप  में  ।

 (2)  yx  FeKO  को  ३  बजे  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  प्रस्तुत

 किये  जाने  वाले  एक प्रस्ताव  पर  संघ  लोक  सेवा  झ्रायोग  के  वार्षिक

 वेदन पर  चर्चा  |

 (¥)  ६  FEKo  को  ३  बजे  श्री  इकबाल  सिंह  ढारा  प्रस्तुत  किये  जाने  वाले

 एक  प्रस्ताव  पर  प्रत्यक्ष  कर  प्रयास  जांच  समिति  के  PEYG—NE  के

 वेदन  पर  उसके  बारे  मैं  श्री  जी  ०  पी  ०  कप् राडिया  के  श्रीमती  टिप्पण  तथा

 सिफारिशों पर  चर्चा  ।

 (%)  ७  REKo  को  ३ बजें श्री प्र ० श्री  To  क े०  देव  द्वारा  प्रस्तुत  किये  जाने  वाले

 एक  प्रस्ताव  पर  उड़ीसा  में  हाल  की  बाढ़  से  उत्पन्न  स्थिति  शौर  सिचाई  कौर

 विद्युत मंत्री  द्वारा  २५  १९६०  को  लोक  सभा  में  दिये  गये  वक्तव्य  पर

 चर्चा  ।

 (&)
 प  १९६० की  ३  बजे  श्री  राजेन्द्र  सिह  तथा  अन्य  सदस्यों  द्वारा  प्रस्तुत

 किये  जाने  वाले  एक  प्रस्ताव  पर  चीनी  की  लागत  चीनी  उद्योग  को  दिये

 जाने  वाले  उचित  मूल्य  के  सम्बन्ध  में  प्रफुल्ल  आयोग  के  प्रतिवेदन  तथा  उसके

 बारे  में  दिनांक  ४  १९६०  के  सरकारी  संकल्प  संख्या  ४&€-१/५९-

 एस
 वीके

 पर  चर्चा  ।
 ne

 rn



 रेस  ३  ReKo

 बेकिंग  समवाय  विधेयक

 ate  सैनिक
 व्यय  मंत्री  बे०  गोपाल

 :
 में

 प्रस्ताव  करता  कि
 बैंकिंग समवाय  rey  मैं  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित करने

 की  शझ्रनुमति दी  जाये  ।

 महोदय  :  et  यह  है
 :--

 सकी  ata  समवाय  eve F में  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 को  पुरःस्थापित करने  की  भ्र नम ति  दी  जाये
 1.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 डा०  घ०  गोपाल  रेड्डी  :  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित करता

 ara  मंत्रणा  समिति

 पचपनवाँ  .  प्रतिवेदन

 गसिंसव्-कार्य  मंत्री  सत्य  नारायण  में  प्रस्ताव करता  हूं
 :--

 पक  यह  सभा  कायें  मंत्रणा  समिति  के  ्य  प्रतिवेदन  से  जो  २  EKO

 को  सभा  में  उपस्थापित  किया  गया  सहमत  है  ।'

 महोदय  :  यह  है

 यह  सभा  कायें  मंत्रणा  समिति  के  पचपनवाँ  प्रतिवेदन  से  २  १९६०

 को  सभा  में  उपस्थापित  किया  गया  सहमत  है  ी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 की  स्थिति  के  बार  में  प्रस्ताव--जारी

 महोदय  :  सभा  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  द्वारा  १  १९६६०  को  प्रस्तुत

 निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  oar  विचार  करेगी
 :--

 झ्रासाम  की  स्थिति  और  उसके  बारे  में  संसदीय  शिष्टमंडल  के  प्रतिवेदन

 जो  ३०  EKO  को  सभा  में  उपस्थापित  किया  गया

 विचार किया  जाय  ।

 श्री  प्र ०  चे  गह  भाषण  जारी  रखें  |

 fait द्य  चे  गह  में  कल  यह  बता  रहा  कि  राज्य  पुनर्गठन  प्रतिवेदन में

 साम  के  सम्बन्ध  में  क्या  कहा  गया  है  ।  वहां  की  राजनीति में  श्रासामीकरण की  भावना  बहुत  प्रबल

 प्रतिवेदन  में  यह  भी  कहा  गया  है  कि  जब  तक  किसी  भाषा  का  प्रयोग
 ws

 प्रतिशत
 जनसंख्या

 द्वारा  न  किया  जाता  हो  तब  तक  उसे  राजभाषा  नहीं  बनाया  जाना  चाहिए  ।  श्रीराम में  जो  कुछ

 ya  श्रंप्रेजी  में



 शर  १८८२  grave  की  feafr  के  बारे  में  प्रस्ताव

 gar  है  उसके  लिए  वहां  के  नौजवानों  को  दोषी  कहने  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  क्योंकि  उनका  पालन

 ऐसे  ही  वातावरण  में  र्ा  |  असाम  के  राज्यपाल  तक  ने  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  राज्य  विधान

 के  उद्घाटन  भाषण  में  बंगालियों  के  लिए  अजनबी  शब्द
 का

 प्रयोग  किया  था
 ।  Ta  के

 समाचारपत्रों  तथा  साहित्य  में  इसी  प्रकार  का  प्रचार  रहता  है
 |  इसलिये  वहां  के  नौजवान  यह  समझने

 लगे  हैं  कि  श्रीराम  राज्य  केवल  आसामी-भाषी  जनसंख्या  के  लिये  है
 ।  इस  भावना  को  उनके  दिमाग

 में  से  निकालना होगा  ।  उन्हें  यह  समझना  चाहिए  कि  भ्राता  एक  बहु-भाषी  राज्य  है  जेसा कि  राज्य

 पुनर्गठन  जीत  प्रसाद  जेन  समिति  कौर  स्वयं  प्रधान  मंत्री  ने  भी  निर्देश  किया  है
 ।

 मेरा  विचार  है  कि  भाषा  के  श्राधार  पर
 राज्यों

 का  निर्माण  करके  बहुत  बड़ी  गलती  की  गई

 कल  भी  कुछ  आसामी-भाषी  सदस्यों  ने  यह  मांग
 की

 थी
 कि

 श्रीराम
 की

 राजभाषा  श्रासामी  ही

 होनी  चाहिए  ।  दूसरी  ate  श्री  हिनिटा  ने  यह  कहा  कि  आदिवासी  जनता  श्रासामी  भाषा  स्वीकार

 नहीं  करेगी  ।  चंकी  प्रत्येक  राज्य
 की  अपनी

 एक  भाषा
 है

 इसलिये  झरा सामी  जनता
 की

 यह  मांग

 स्वाभाविक  तो  नहीं  कही  जा  सकती  परन्तु  इसके  सम्बन्ध  में  कुछ  सावधानी  अवश्य  बरती  जानी

 चाहिए थी  ।  यदि  सहयोग  ate  सदभावना  से  काम  लिया  गया  होता
 तो

 इतनी  कठिनाइयां  उत्पन्न
 न

 होतीं

 इस  चर्चा  के  पहले  दिन  एक  उपन्यास  का  उल्लेख  किया  गया  था  जिसका  आधार  कृषि  सम्बन्धी

 आन्दोलन है  ।  उसमें  एक  गाना  है  जिसका  ara  यह  है  कि  को  से  खदेड़  कर

 बाहर  निकाल  दो  ।”  उसमें  एक  पंक्ति यह  भी  है  कि  विदेशी  बंगाली  हमारे  देश  को  लूट  रहा  है
 ।

 यह  उपन्यास  १९५७  में  प्रकाशित हुआ  था  t

 fat  बसुमतारी
 ख़ादिम  माननीय  सदस्य

 गलत  थे  लगा  रहे  हैं  ।

 fot  नसीहत  माननीय  सदस्य  से  वह  पुस्तक  सभा-पटल  पर  रखने  के  लिये

 कहा  जाना  चाहिए ।

 fot  £..” ह ५  चे  म
 यह

 बात  इसलिये  कह  रहा  हूं  कि  सभा  को  समस्या  की  गम्भीरता

 का  आभास  हो  सके  ।  हम  यह  कहते  हैं  कि  देश  की  एकता  बनाये  रखना  चाहिये  परन्तु  उस

 का  तब  तक  कोई  लाभ  नहीं  हो  सकता  जब  तक  किਂ  इस  प्रकार को  प्रवृत्तियों  को  नहीं  रोका  जायगा  ।

 में  ने  क्रोध  अथवा  द्वेष
 को  भावना  से  प्रेरित  हो  नहीं  वरिष्  सभा  ध्यान  आकर्षित  करने  के  उद्देश्य

 से  ही  यह  बात  यहां  कही  है  ।

 जैन  समिति  ने  दिलाने  के  जलूस  का  उल्लेख  किया है  जिस  में  आसामी  भाषा

 को  गधों  की  भाषा  कह  कर  खिल्ली  उड़ाई  गई थी  ।  मुझे  नहीं  पता  कि  ऐसा  गया  था

 या  नवदीं  ।  परन्तु  यह  मैँ  प्रवीण  कह  सकता  हुं  कि  ग्रासाभियों  ने  बंगालियों  के  विरुद्ध  इस  से  भी  अधिक

 भद्दी
 भाषा

 का  प्रयोग  किया
 था  ।

 मेरे  पास  कुछ  छपे  हुए  पर्चे  भी  मौजूद  परन्तु  मैं  उन  बातों  का

 उल्लेख  यहां  नहीं  करना  चाहता  हूं
 ।  जहां तक  उस  जलूस  का  हैं  उस  के  संगठनकर्ता ने  एक

 पत्र  में  उसके  सम्बन्ध  में  खेद  प्रकट  किया  है  ।
 मुझे  खेद  है

 कि
 श्रीराम  के

 समाचारपत्रों
 ने  उसे  दबा

 दिया  ate  संसदीय  शिष्टमंडल  ने  भी  उस  का  उल्लेख
 नहीं  किया  ।

 वह
 पत्र  सभा-पटल  पर  रख

 का
 सकता हुं  ।  संगठनकर्ता  ने  यह  स्पष्ट

 कहा  है
 कि

 उनका  ऐसा
 कोई  उद्देश्य  नहीं था

 ।

 मल  प्रंग्रेजी
 में



 BE  आसाम की  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  ३  ReKo

 [eit  wo  चु०

 फिर  यह  भी
 कहा  गया  है  किਂ  उपद्रव

 ४
 जुलाई  को प्रारम्भ  -- 2  था  ।  यह  ठीक  नहीं  है  ।  मेरे

 पास  उन  ११०  दुबंटनाओओं  की
 सूची  मजूर है  जो  २६  जर ग्र ौर  ३  जुलाई के  बीच  हुई  थीं  ।  इन  की

 सूचना  पुलिस  में  भी  दर्ज  है
 ।

 उन  में  से  कुछ्
 तो

 बहुत  गंभीर  थीं
 जने

 महिलाओं  के  साथ  बलात्कार

 को  घटनायें  ।  इसलिये  यह  कहना  ठीक  नही ंहै  कि  यह  उपद्रव  ४
 जुलाई  से  शुरू  हुए  थे  ।  वास्तव  में

 उन  को  शु  ह  प्रात  बहुत  पहले  हो  गई  थी  ।  जब  श्री  फीरोज  गांधी  अप्रैल  में  प्रासाम  गये  थे  तभी  उपद्रव

 दुरू  हो  गये  थे
 ।

 श्रो  गांधो  ने  बताया  था  सकीं  ग्रा शाम  के  तेल  के  कारखाने  में
 ४००

 कर्मचारियों  में

 से  केवल  ४०  बंगाली
 माष

 हैं
 ।

 फिर  भी  श्री  बुरा  यह  चाहते है  कि  उन्हें  नौकरी  से  हटा  दियां  जाय
 |

 इत  का  असर  यह  हुजरा  है  कीः  के  इश  सोढ़ी  के  नौजवान  श्रीराम  को  केवल  असामी-भाषियों

 का  राज्य  समझने  लगे  हैं  ।  जब  से  sty  चालिहां  ने  ras  का  कार्प भार  संभाला  है  तब  से  इस  स्थिति

 में  काफो  सुधार  हु  प्रा  इ  पोलियो  प्रदर्शनकारी  श्री  चालिहा के  विरुद्ध  हैं  ।  वे  न  केवल  उन्हें  अपने पद  से

 हा  देना  चाहते  हें  वरन्  उन्हें  मार  ही  डालना  चाहते  हैं  ।  तो  चालिहा  का  aaa यहाँ  है  कि  वह

 अधिक  उदारता  पौर  अुद्धिमतापूर्ण  नीति  का  भ्रतुसरण  कर  रहे  हैं  ।  इसीलिये  कट्टरपंथ  लोग  उन्हें

 हटा  देना  चाहते हें  ।  वास्तव  में  इन  उपकरणों  के  पीछे  अनेक  राजनैतिक  दलों का  हाथ  है  ।  इस

 के  सम्बन्ध  में  विस्तृत  जांच  की  जानी  चाहिये  are  अपराधियों  को  दंडित  किया  नाना  चाहिये  ।

 मेरे  विचार  से  प्रजा  समाजवादी  कौर  साम्यवादी  सभी  दल  इस  उपद्रव  के  लिये  जिम्मेदार

 हैं  ।

 जो  घटनायें  घटित  हुई  हैं  उन  सब  का  उल्लेख  में  नहीं  करना  चाहता हुं  क्योंकिਂ वे
 अत्यन्त

 भयानक दि  जैत प्रतिवेदन में  भी  उस  का  कुछ  संकेत  है  और  मैं  समझता  हूं  कि  जब  जांच  होगी  तो  वे

 सेब  बातें  सामने  जायेंगी  |  यहां  में  केवल  एक  घटना  का  उल्लेख  करना  चाहता  हुं  ।  स्वामी

 नन्द  का  प्रसन्न  नष्ट  कर  दिया  गया  है  जो  लगभग  ६०  वर्षों  से  चल  रहा  था  ।  उस  में  लाखों  रुपये  की

 सम्पत्ति  नष्ट हुई  है  ।  खेद  है  कि  प्रदर्शनकारियों ने  घार्मिक  संस्था  को  भी  नहीं  छोड़ा
 ।

 मुझे  यह  भी

 ज्ञात  ड  है  कि  कुछ  हिन्दु  मंदिरों  को  भी  नष्ट  किया  गया  है  ।  ये  मंदिर  बंगालियों के  थे
 ।

 कल
 श्री

 जन  ने  यह  कहा था  कि  कछार में  कु  ड  झ्रासामी  भाषी  लोगों  के  घर  जला  दिये  गये  ।  यह
 ठीक

 मुझे  ज्ञात  हुमा है  कि  एक  भी
 घर  नहीं  जलाया  गया  है

 ।

 एके  बात  यह  कही  गई  कि  श्री  चालिहा  के  बीमार  पड़  जाने  और  श्री  फखरुद्दीन  अहमद के

 राज्य  में  न  होन ेके  कारण  झा साम  सरकार  उचित  कार्यवाही  नहीं  कर  सकी  ।  परन्तु  वास्तव  में

 श्री  चालीसा  ६  जुलाई  को  बीमार  पड़े  थे  कौर  उस  समय  तर्क  श्री
 खीर

 अहमद  दौरे  से

 लौट  ara  थे  ।  ऐसी  स्थिति  में  झ्रासाम  सरकार की  सक्रियता  साया  भ्र क्षम्य है
 |  राज्य  सरकार  ही

 नहीं  केन्द्रीय  सरकार  भी  समय  पर  क्वाही  करने
 में  संख्या  श्रसफल  रही है

 ।  केवल  सेना
 भेज  देना

 ही  पर्याप्त  नहीं  है  क्योंकि  उसे  राज्य  सरकार  के  हाथ  में  सौंप  दिया  गया
 था

 जिस  ने  कोई  कदम  नहीं

 उठाया  |

 अन्त  में  मै  सभा  से  यह  अपील  करना  चाहता हुं  कि  जो  लोग  बेघरबार  हो  गये  हें
 उन  के  संबंध

 में  प्रबन्ध  किया  जाना  चाहिये  ।  बंगाल  के  प्रसिद्ध  कवि  श्री  चण्डीदास  ने  यह  कहा  है

 रे  माथुर  सवार  मानुष  तार  उपरे

 प्रात  मनुष्य  से  बड़ी  कोई  खोज  नहीं  इसलिये  भाषायी
 विवाद  में  मनुष्य  की  बलि  नहीं

 होनी  चाहिये
 ।  जब  तक  उसके  जीवन  की  रक्षा  नहीं  की  जाती  तब  तक  अन्य  विकास  कार्यों  का  कोई

 लाभ  नहीं  हो  सकेगा  |



 १२  ts  झा साम  की  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव
 दे  ave

 श्री  :  गुर-मंत्री  के
 भाषण  प्रारम्भ  करने

 के  पूर्वे  मैं  दो  प्रदान  उपस्थित  करना  चाहता

 हूं  ताकि  वह  उन  का  उतर  दे  सकें  ।  एक  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  झरणाथियों  को  बंगाल  के
 बजाय  कछर

 क्षेत्र  में  रचना  अ्रथिक  अच्छा  नहीं  होगा  ?  भारत  सरकार  ने  राज्यपाल  के  जरिये  कोई  कार्यवाही

 क्यों  नहीं  की  ?

 मंत्री  गो०  ब०
 :

 मैं  समझता  हुं  कि  पहले  मैं  इन  दो  प्रश्नों  का  उत्तर  ही

 दे  दूं  जे  जग  बंगाल  से  श्रासाम  चले  गये  हैं  उन्हें  के  घरों  में
 ही  पुनर्वासित  किया  जाना

 चाहिये  ।  उ
 हें

 wet  राज्य  से
 अन्यत्र  हटाना

 उचित  नहीं  हत्या  ।  इसलिये  सरकार  उन्हें  झपने  इरादी

 स्यान  में  हो  पुनर्वासित  करने  का  प्रत्येक  प्रयत्न  करेगी  |

 जहां  तक  दूसरे  प्रश्न  का  सम्बन्ध  श्रीराम  के  राज्य-पाल  काफ़ी  सक्रिय  रहे  हैं  ग्रोवर  वह

 सरकार के  साथ  सहयोग करते  रहे  हैं  ।  उन्हों  ने  झपने
 दी

 सेवा  काल  में  अनुभव  प्राप्त  है
 उस

 का  प्रयोग  वह  असाम  की  कठिनाइयों  का  हल  निकालने  में  करते
 हैं

 ।

 जिस  प्रकार  यह  बहस  इस  सभा  में  हुई  है  उस  की  में  प्रशंसा  करता  हूं  ।  माननीय

 सदस्यों  ने  अरपना  मत  व्यक्त  किया  है  और  जहां  कहीं  उन्होंने  झावइयक  समझा  वहां  अत्यन्त
 श्रे  जीविका

 के  साथ  श्रालोचना भी  की  है  ।  इस  प्रकार  के  विषय  पर  सभा  में  जिस  ढंग  से  चर्चा  हुई  है
 उस  से  यह

 ज्ञात  होता  है  कि  हम  ने  प्रजातांत्रिक  संस्थानों  के  संचालन  में  काफी  अनुशासन  प्राप्त  कर  लिया

 इस  के  लिपे  सभा  ate  विशेषकर  श्राप  बधाई  के  पात्र  हैं  ।

 बहस  का  श्रीगणेश  करते  हुए  प्रधान  मंत्री  ने  इस  समस्या  के  विभिन्न  पतलूनों  की  चर्चा  की

 थी  कौर  एक  अधिकृत  वक्तव्य  दिया  था  ।  इसलिये  जो  कुछ  वह  कह  चुके  हैं  उस  को  दुहराना  मेरे  लिये

 ग्रावश्यक  नहीं है  ।  मेरे  मित्र श्री  अ  ०  कु  ०  जिन्हों ने  कुछ  दिन  श्रीराम  में  रह  कर  संकट  ग्रस्त  लोगों

 की  सहायता  की  है  शर  की  भावों  उत्पन्न  करने  का  प्रयास  किया  ने  भी  बड़े  सुन्दर  ढंग

 से  aah  विचार  व्यक्त  किये  हैं  ।  ऐसी  परिस्थिति  में  मुझे  प्राशि  है  कि  मैं  सभा  का  अधिक समय  नहीं

 लूंगा  ।

 में  प्रारम्भ  में  संसदीय  शिष्टमंडल  के  सदस्यों  के  प्रति  झाभार  प्रकट  करना  चाहता हुं  जिन्हों

 ने  इस  विषय  में  काफी  परिश्रम  किया  है  ।  उन  का  प्रतिवेदन  ead  विस्तृत  atte
 है  भ्र ौर  शिष्टमंडल

 के  नेता  तथा  सदस्यों  ने  जितना  समय  इस  में  लगाया है  उस  के
 लिये

 मैं  उन  का  अत्यय  कृतज्ञ हुं  ।  वे

 लगभग  १२  दिन  दिल्ली  से  बाहर  रहे  प्रौढ़  इस  अवधि  में  वे  एक  स्थान  से  दूसरे को  भागते  रहे  ।  उन्हें

 भ्राराम  करने  ग्रीवा  सोने  तक  के  लिये  समय  नहीं  मिल  सका  ।  उन्हों  ने  जो  प्रतिवेदन  दिया  है  उस  से

 मालूम  होता  है  कि  उन्हों  ने  विभिन्न  प्रश्नों  पर  बड़ी  Tara  कौर  तटस्थता  से  विचार  किया  है  ।

 मुझे  दुख  है  कि  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  इस  प्रतिवेदन  में  छिद्रान्वेषण  किया  है  ।  प्रतिवेदन

 में  सन्निहित  प्रस्तावों  के  प्रति  सहमति  अथवा
 असहमति  प्रकट  करना  तो  ठीक  है  परन्तु  यह  दोष  लगाना

 ठीक  नहीं  है  कि  उस  में  शिष्टमंडल  के  सदस्यों  का  निष्पक्ष  भत  सन्निहित  नहीं  है  ।  संसदीय  शिष्टमंडल

 की  नियुक्ति art  के  तथा  राज्य  सभा  के  सभापति  द्वारा  की  गई  थी  और  उसे एक  कठिन  कार्य  सौंपा

 गया  था  ।  ऐसी  स्थिति
 में  उनके

 प्रयत्नों  की  प्रशंसा
 की

 जानी  चाहिये  थीਂ  ।  परन्तु  खेद  है  कि  उन्हों ने
 जो

 कुछ  किया  उस  का  उन्हें  पर्याप्त  श्रेय  नहीं  मिला  है  ।

 सभा
 में  दिये  गये

 भाषणों
 को  सुनने के  मै  यह  महसूस  करता हूं  कि  दोनों  are  के  सदस्यों

 कहलाएगी प  ए  «

 में  काफी  मतैक्य है
 ।

 जो  मतभेद हें  भी  वे
 भ्रत्यन्त  नगण्य हैं

 ।  जहां  तक  श्रीराम
 में  घटित  हुई

 दुर्घटनाओं

 मूल ५  अंग्रेजी  में
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 की  सम्बन्ध  है  उन  को  प्रत्येक  व्यक्ति  ने  निन्दा  की  है श्रौर  उन  पर  खेद  प्रकट  किया  हमें इन
 दु्बटनाप्रों  से  केवल  दुख  हो  नहीं  हुजरा  वरन्  बड़ा  झाडती  सा  पहुंचा  है  ।  विभाजन  के  समय  देश  को
 अनेक  संकटों  से  गुजरना  पड़ा  था  ।  उस  दौरान  में

 भयानक  नरसंहार  gal  था  शौर  जब  हमें  आजादी
 मिनी  थी  तो  हम  ने  यह  आशा  को  थी  कि  जब  हम  बिना  किसी  के  दीपू केक  बढ़  सकेंगे  ।

 हम  सब  ने  afar  को  स्वीकार  किया  था  ग्रोवर  उस  से  न  डिगने  का  निश्चय  था  ।  इसलिये  श्री  जो
 सम्पत्ति  को  लूट  अन्य  घटनायें

 हुई  हें  उन्हें  देख  कर  हमें  बड़ा  धक्का  लगा  है  ।  जो  बातें  हमें  सुनने
 को  मिजो हैं

 उन  को  सुनने  के  पश्चात्  सभा  का  कोई  भी  सदस्य  विचलित  हुए  बिना  नहीं  xe  सकता  |

 प्रतिवेदन  में  समस्त  तथ्य  fet  हुए  dat  जहां  तक  उन  तथ्यों  का  सम्बन्ध  है  उन  के  बारे  में
 शिष्टमंडल  के  सदस्यों  में  कोई  भी  मतभेद  नहीं  है  ।  दो  सदस्यों  ने  एक  सिफ  रिश  के  सम्बन्ध  में  तथा

 ए  सदस्य  ने  एक  से  अधिक  सिक  रियों  के  सम्बन्ध  में  मत  मेद  व्यक्त  किया  था  परन्तु  जहां  तक  तथ्यों

 का  सम्बन्धी  जो  सदस्य  वहां  गये  थे  उत  में  पूर्ण  मनचाहे है
 ।  मैं  समझता हूं  कि  उन्हों  ने  प्रतिवेदन  में

 जो  हु  कहा
 है  उप

 से  भिन्न  कल्पना  करना  वां छत ोय  नहीं  होगा  ।  यदि  कोई  शोर  बात  हुई  होती  तो  वे

 उप  का  उज्जैन  प्रवीण  करते  ।  इसलिये  ड्  प्रकार  के  अवसरों  पर  जो  अ्रफवाहें  फैलाई  जाती  हैं  उन

 का  हमें  विश्वास  नहीं  करना  चाहिये  ।  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  जो  लोग  उन्हें  दुहराते  हैं  ते  स्वयं  संतुष्ट

 नहीं  हूँ  परन्तु  यह  स्वा  भाविक  है  कि  इस  प्रकार  के  अवसरों  पर  अनेक  प्रकार  की  अफवाहें  फैल  जती हैं
 श्र  अहुत  मे  जोग  ग  cfareqarey  से  उन्हें  दुहराया  करते  हैं  ।  इसलिये  हमें  प्रतिवेदन  में  दिये  गये

 तथ्यों  को  ease  कर  लेना  चाहिये  ।

 area  में  जो  कु  भी  हुजरा  उस  का  कारण  चाहे  जो  भी  रहा  वह  भाषायी

 प्रादेशिक  प्र  राज्य  को  नौकरियों  पर
 विकार

 करने  की  भावना  का  द्योतक  है  ।  जब  हमें

 ्राज्ञादों  मित्रो  थो  हम  राष्ट्र  को  हो  बात
 सो

 वा
 करते  अपने  नगर  अथवा  मुहल्ले  की

 नीठो  ।
 परन्तु  उसके  बाद  से  हमारा  दृष्टिकोण

 ग  पकी
 गें  होता  जा  रहा  इस  भयानक  रोग  का  उपचार

 कियया  जाना  प्रावश्यक है
 प्रौढ़  असाम में में  जों  कु  ड  हुजरा है  उस  से  हमें  शिक्षा  ग्रहण  करनी  चाहिये  ।

 अचा  कृपा जा तो  ने  कल  जो  ये रग बद  मतब ग  दिया  थ  उस  में  वहां  को  स्थिति  का  विश्लेषण

 किया  गया  या  ate  at  परिचितों  का  उल्लेख  किया  गया  ।  हमें  इस  बात  पर  विचार  करना

 चाहिये  कि  पाको  गंवा  को  बातों  हुई  भावना  पर  विजय  कैसे  प्राप्त  की  जा  सकती  है  ।  अन्तत  हमें

 अपना  qferain  प्र शिका बिक  राष्ट्रीय  बनाना  चाहिये  |
 स्वान  विक  निकटता ओं  की  उपेक्षा  तो  हम

 agt  कर  सकते  परन्तु  उन्हें  प्रतीक  महत्व  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  ताकि  वे  राष्ट्रीयता  की  भावना

 को  न  निगल  सकें  ।

 इस  सम्बन्ध  में  में  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  श्रासाम  की  इन  घटनाओं  का  विशेष  महत्व  है

 क्योंकि  प्रासाद  हमारे  देश  का  पूर्वी  सीमान्त  है  श्र  प्राजकल  की  परिस्थितियों  में  वहां  के  लोगों में

 एकता  का  होना  बहुत  झावइ्यक  है
 ।

 कुछ  लोग  एक  भाषा  बोलते  हैं  और

 wy  लोग  दूसरी  यह  तथ्य  उस  एकता  में  बाधक  नहीं  होनी  चाहिए
 ।

 यदि  इस  प्रकार  की  ि द्र्ष

 घृणा  की  भावना  दर  करके  एकता  की  भावना  नहीं  लाई  जायेगी  तो  केवल  श्रीराम
 की

 नहीं  च्  समस्त

 देश  की  हानि होगी  |  वास्तव  में  ag  see  केवल  श्रीराम  अथवा  बंगाल  से  ही  सम्बन्धित नहीं  है  वरन्

 देवा  के  प्रत्येक  भाग  TRA  डालता  है  ।

 हमारे  कुछ  मौलिक  अधिकार हैं  ।  हमने  कुछ  सिद्धान्तों  का  पालन  करने  का  किया  है  ।

 किसी  एक  राज्य  में  रहने  वाले  लोगों  को  ही  वचन  नहीं  दिये  हैं  वरन  समस्त  लोगों  को  दिये  F—
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 चाहे  वे  बहुमत  में  हों  अल्पमत  में
 ।

 हमने  उन्हें  शांति  से  रहने  कौर  राज्य  से  समान  लाभ  प्राप्त

 करने  का  वचन  दिया  है  ।  इसलिए  उन  मौलिक  अधिकारों  का  पालन  किया  जाना  आवश्यक  है
 ।

 इन  प्रारम्भिक  परन्तु  आधारभूत  तथ्यों  का  उल्लेख
 करने

 के
 चाट

 में  यह
 कहना  चाहता

 हूं

 कि  श्रीराम  में  ये  उपद्रव
 ४

 जुलाई  प्रौढ़  १२  जुलाई  के  बीच  शुरू  हुए  थे
 ।

 उसके  गहरे  कारण

 कुछ  भी  रहे  हों  ate  उसके  पीछे  किसी  का  भी  हाथ  रहा  हो  परन्तु  भाषायी  आंदोलन
 ने  चिनगारी

 का  काम  किया ।  arash  भाषा  को  राजभाषा  बनाने  का  प्रस्ताव  रखा  गया  था  प्रौढ़  वह  प्रस्ताव

 काफी  से  लोगों  के  सामने  था  ।  जब  पिछली बार  राज्यपाल  के  अभिभाषण  पर  चर्चा  हुई  थी

 तो  विरोधी  पक्ष  द्वारा  यह  संकेत  किया  गया  था  कि  अभिभाषण  में  आसामी  को  राज्यभाषा  बनाने  के

 सम्बन्ध  में  कोई  निर्देश  नहीं  किया  गया  था
 ।  इस  मांग  के  सम्बन्ध  में  विरोधी  दल  के  सभी

 सदस्य  एकमत  थे  ।  उस  अवसर  पर  श्रासाम  के  मुख्य  मंत्री  ने  वक्तव्य  दिया  था  जिसमें  यह

 कहा  गया  था  कि  आसामी  को  राजभाषा  घोषित  करने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  उस  समय  तक  प्रतीक्षा

 करेगी  जब  तक  कि  ग  र-आसामी-भाषी  लोगों  की  भ्रांत  से  भी  वैसी  मांग  न  की  जाय  ।  सरकार  समझती

 है  कि  इस  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  बहुमत  waar  अल्पमत  की  दृष्टि  से  नहीं  ष्ष्  उसकी  स्वीकार्यता  की

 दृष्टि  से  विचार  किया  जाना  चाहिए  क्योंकि  बहुमत  की  दृष्टि  से  निर्णय  करने  पर  उसका  उद्देश्य  प्रा

 नहीं हो  सकेगा  ।

 मुख्य  मंत्री  के  इस  वक्तव्य  का  उन  लोगों  ने  तो  स्वागत  किया
 था

 जो  श्रासामी  नहीं  बोलते

 हैं  परन्तु  फिर
 भी

 घाटी  में  आंदोलन  शुरू  कर  दिया  गया  ।  उस  आन्दोलन का  प्रायोजन  अधिकतर

 ऐसे  लोगों  ने  किया  था  जो  कांग्रेस  से  सम्बन्धित  नहीं  हैं  ।  हो  सकता  है  कि  कुछ  कांग्रेसजनों की  भी

 उसके  प्रति  सहानुभूति  रही  हो  परन्तु  इस  वक्तव्य  के  कारण  वे  ऐसी  कार्यवाही  में  खुले  तौर  से  भाग

 नहीं ले  सकते  थे  |  इस  झरांदोलन  के  कारण  राज्य  कांग्रेस  ने  इस  wat  पर  विचार  किया  कौर एक  संकल्प

 पारित  किया  जो  इस  प्रतिवेदन  में  संलग्न  है  ।  उसमें  यह  कहा  गया  है  कि  सरकार  द्वारा  निर्णय  किये

 जाने  वाले  प्रयोजन  के  लिए  भाषा  को  राजभाषा  स्वीकार  किया  जा  सकता  है  परन्तु  कछार

 और
 पहाड़ी  क्षेत्रों  को  उस  समय  तक  इससे  छूट  मिलनी  चाहिए

 जब
 तक  कि  वे  उसके  लिए  तैयार

 संकल्प
 में  यह  भी  कहा  गया  है  कि  श्रासामी  न  जानन ेके  कारण  किसी  भी  व्यक्ति को

 नौकरी  सेਂ  वंचित  नहीं  रखा  जायेगा
 नौ

 श्रल्पमतों  की  रक्षा  की  जायेगी  वह  संकल्प  इसमें  संलग्न  है  ।

 यह  की  गई  थी
 कि

 इस  संकल्प  के  परिणामस्वरूप  कोई  समझौता  हो  सकेगा  कौर  इस  नदी

 आगे  कोई  नहीं  होगा  परन्तु  परिणाम  बिल्कुल  उल्टा  हुआ  ।  घाटी  में  तथा  कछार  we

 पहाड़ी  क्षेत्रों  में  रहने  वाले  लोगों  में  भ्र संतोष  था
 ।

 इसलिए  यह  आंदोलन  जारी  रहा  ।

 यदा-कदा  कुछ  ऐसी  बातें  कही  गईं  जिनसे  कटुता  उत्पन्न  हुई
 ।

 कभी  ऐसा  भी  gar  कि  एक
 स्थान

 पर  कोई  प्रदर्शन  तो
 दूसरे  स्थान  पर  उसके  विरोध  स्वरूप  प्रदर्शन  किया  गया  |

 २१
 जून  को  मुख्य  मंत्री  ने

 एक
 वक्तव्य  जारी  किया

 ae
 लोगों  से  शांति  रखने  की  ada  की  ।  वह

 वक्तव्य  भी  इस  प्रतिवेदन  में  संलग्न  है
 ।

 परन्तु  उसका  भी  वांछनीय  प्रभाव  नहीं  पड़ा  शौर  स्थिति

 कुछ  तनावपूर्ण हो  गई
 |

 कुछ  छोटी  मोटी  दुर्घटनायें हुईं  जो  ३०  जून  तक  जारी  रहीं  जबकि  जिलाधीश
 को

 विवश  होकर  गौहाटी  में  धारा  १४४  लागू  करनी  पड़ी  कौर  सम्भवत  करफ्यू  भी  लगाना  पड़ा  ।

 परन्तु  इस  सभा  के
 एक

 माननीय  सदस्य  के  अनुरोध  पर  १  जुलाई  को  जिलाधीश  ने  करफ्यू  सम्बन्धी

 रादेश  वापस  ले  लिया
 ।

 एक  शांति  समिति  की  स्थापना  भी  की  गई  थी  ।

 परन्तु  २  जुलाई  को  स्थिति  फिर  खराब  हो  गई  ate  हालत  पहले  सेਂ  भी  ज्यादा  बिगड़  गई  ।

 छोटी-मोटी दुर्घेटनायें जारी रहीं श्रौर ३ दुकानें  जारी  रहीं  ate  ३  जुलाई  तक  स्थिति  में  कोई  सुधार  नहीं  दिखाई  दिया  ।
 ४

 जुलाई  को  एक  स्कूल  के  पास  कुछ  मकानों  में  भाग  लगा  दी  गई  ।  इस  पर  पुलिस  ने  गोली  चलाई
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 जिसमें  एक  लड़का  मारा  गया  कौर  छे  घायल  हुए  ।  बाद  में  उस  लड़के  के  दाव  को  गोहाटी  से

 नौगांव  तथा  अन्य  स्थानों  से  होकर  सिबसागर  जिले  में  जोरहाट  नामक  स्थान  पर  ले  जाया  गया  जिस

 से  उत्तेजना  भी  बढ़ी
 ।  ४

 जुलाई  के  बाद  घाटी  में  हिंसा  का  नग्न  नृत्य  ष  ।  भग्यिवरः  नुकसान

 उन  लोगों  का  gar  जिन्होंने  श्नासामी  को  राजभाषा  स्वीकार  करने  के  विरुद्ध  कोई  भी  आपत्ति नहीं
 की

 थी  ।  वास्तव  में  बंगाली  समाज  के  कुछ  प्रमुख  व्यक्तियों  ने  इस  प्रस्ताव  के  समर्थन  में  प्रायोजित

 बैठकों  का  सभापतित्व किया  था  ।
 फिर

 भी
 उन  लोगों  को  मुसीबतों  का  सामना  करना  पड़ा  ।  आठ

 दिनों  तक  जो  हिंसात्मक  कार्यवाहियां  चलती  रहीं  उनका  विस्तृत  ब्यौरा  देना  मैं  नहीं

 समझता  हं
 ।  १२  तारीख  के  बाद  स्थिति  पर  कुछ  नियंत्रण  ्  ae  शांति  तथा  व्यवस्था  वापस

 लाई जा  सकी  |
 सिबसागर  अथवा  नौगांव  को  छोड  कर  अन्यत्र  कहीं  कोई  बडी  नहीं  हुई

 |

 मेंने  स्वयं  मुख्य  मंत्री  प्रौढ़  राज्यपाल  के  साथ  व्यक्तिगत  सम्पर्क  रखा  था  कौर  बाद  में  वित्त  मंत्री

 के
 साथ

 भी  ।  यह  कहना ठीक  नहीं  है  कि  वित्त  मंत्री  ate  मुख्य  मंत्री  दोनों  अनुपस्थित  रहने  के  कारण

 कुछ  नहीं  कर  सके
 ।  ५

 जुलाई
 तक

 मुख्य  मंत्री  कार्य  करते  रहे  सनौर  उसी  दिन  वित्त  मंत्री  वहां  पहुंच

 गये  ।  स्वयं  समय  समय.पर  मुख्य  मंत्री  को  आवश्यक  परामर्श  दिया  था  जो  मैंने  उन  परिस्थितियों

 में  ठीक  समझा ।
 ४

 तारीख  के  पहले  की  स्थिति  विशेष  कठिन  नहीं  थी  ak  आशा  थी  कि  उस  पर

 नियंत्रण कर  लिया  जायेगा  जन  के  पन्त  में  मुख्य  मंत्री  के  पास  से  aa  जो  पत्र  मिला  था  उसमें

 एसा  ही  मत  व्यक्त  किया  गया  था  कौर  राज्यपाल  का  मत
 भी

 वसा  ही  मालूम  होता  था
 ।

 परन्तु  मैँने  देखा
 कि

 स्थिति  में  कोई  सुधार  नहीं  हा  है  ।
 गौहाटी  की  घटनायें  इस  की  प्रमाण

 थीं  ।  इसलिए  ३  जुलाई  को  मैंने  मुख्य  मंत्री  को  एक  पत्र  लिखा  जिसमें  मैंने  कहा  था  कि  इस  समय

 जसी  गंभीर  स्थिति  है  उसके  परिणाम  अत्यन्त  भयंकर हो  सकते  हैं  ।  प्रतिरक्षा मंत्रालय  ने  प्रावइ्यकता

 के  समय  wafers  भ्र घि कारियों  की  सहायता  करने  के  लिए  एक  सेना  नात  कर  दी  है  ।  यदि  आपके

 विचार  से  सेना  की  सहायता  आवश्यक  हो  जाय  तो  वह  तुरन्त  उपलब्ध  होगी  |  मेंने  अपने  पत्र  में

 यह  भी  कहा  था  कि  स  निक  अधिकारियों  के  साथ  सम्पकं  के  लिए  उचित  प्रबन्ध  किया  जाना  चाहिए

 ४  जलाई  को  मझे  वित्त  मंत्री  से  मिलने  का  मौका  मिला  था  ।  मेंने  उनके  साथ  स्थिति की

 चर्चा  की  थी  |  वापस  जाते  समय  उन्होंने  स्वयं  यह  कहा  था  कि  सब  मंत्री  सक्रियता  से  काम  कर

 रह ेहैं  ।  वे  राज्य  में  दौरा  कर  रहे  हैं  ्र  कुछ  कांग्रेस  भी  स्थिति  पर  नियंत्रण  करने  का  प्रयत्न

 कर  रहे  हैं  ।  ४
 तारीख  के  बाद  उनके  सम्मिलित  प्रयत्नों  का  कुछ  लाभ  भी  दिखाई  पड़ा  ।

 राज्यपाल  के  साथ  भी  सम्पक  रखा  था  श्र  ७  या
 ८

 तारीख  को  उनसे  यह  मालूम  डे  कि  ३  या

 दिन  के  प्रकार  यह  मारकाट  कम  हो  जायेगी  प्रौढ़  व्यवस्था  स्थापित  की  जा  सकेगी
 |  उन्होंने जो  कुल्

 कहा  था  ag  सही  निकला  क्योंकि  जसा  कि  मैं  बता  चुका  हूं  १२  तारीख  तक  स्थिति  पर  नियंत्रण

 कर  लिया  गया  था  |

 उसके  बाद  मैंने  जो  लिखापढ़ी  की  कौर  पुनर्वास  के  सम्बन्ध  में  जो  सुझाव  दिय  थे  उनका  निर्देश

 करना  मैं  नहीं  समझता  हूं  परन्तु  एक  बात  मैं  श्रवश्य  HE  देना  चाहता  हूं  कि  यदि  केन्द्रीय

 सरकार  की  प्रोसेस  कहीं  कोई  चूक  हुई  हो  तो  उसके  लिए  केवल
 में  ही  जिम्मेदार हूं

 झ्र  wea  किसी

 भी  व्यक्ति  को  दोष  नहीं  दिया  जाना  यह  बात  मैं  बिल्कुल  स्पष्ट  कह  देना  चाहता  हूं  ताकि

 सभा  में  तनिक  सन्देह  न  रहे  ।

 यह  कहा  गया  है  कि  हमें  में  राष्ट्रपति  का  शासन  लागू  कर  देना  चाहिए  था  यह
 भी

 wg  गया  कि  भासित  में  कांग्रेसी  सरकार  होने  के  कारण  ही  हम  ने  वसा  नहीं  किया
 ।

 इसके
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 यदि  ऐसे  गंभीर  र  मामलों
 में  सरकार  दलगत  विचार  से  श्रावद्यकफ

 में  मैं  केवल  इतना  ही  कह  सकता  हूं  कि

 कदम  उठाने  में  सफल  रहती  है  तो  वह  देश  के  साथ  विश्वासघात  करना  होगा
 |

 प्रशन  यह  था
 कि

 श्रासाम  की  वर्तमान  परिस्थिति  में  राष्ट्रपति  शासन  लागू  करना  लाभकारी री  होता ?  मैं  यह  बता

 देना  चाहता  हूं  कि  श्रीराम  के  समस्त
 eran  दल  राष्ट्रपति  शासन  के  विरुद्ध  थे

 ।  एक भी  दल

 यदि  राष्ट्रपति  को  area  में  किसी
 की

 सहायता  नहीं  मिल
 उसके  पक्ष  में  नहीं  था

 ।
 ऐसी  स्थिति  में

 |  gar  करने  से  उन  लोगों  के  सम्बन्ध  खराब  हो  जाते
 तो  समस्या  ate  भी  जटिल  हो  जाती

 जो  सद्भावना  स्थापित  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं
 ।  ऐसी  स्थिति  में  राष्ट्रपति का  शासन  लाभकारीਂ

 कसे  हो  सकता था  ?

 फिर  हमें  यह  भी  स्मरण  रखना  चाहिए  कि  इस  हिसा  पर
 १२  तारीख को  नियंत्रण  कर  लिया

 १२  तारीख  तक  वह  उपद्रव  प्रायः  खत्म  हो  गया
 था  ।

 वह  लगभग
 ८

 दिन  चला
 |

 क्या

 राष्ट्रपति  के  शासन  द्वारा  इससे
 भी

 कम  समय  में  स्थिति  पर  नियंत्रण  किया  जा  सकता  था
 ?

 चूंकि

 राष्ट्रपति  शासन  के  लिए  श्रासाम  में  कोई
 भी

 तैयार  नहीं  था  इसलिए  राष्ट्रपति
 को

 किसी
 की  भी

 सहायता  नहीं  मिलती  ।  केवल  राज्यपाल  तथा  कुछ  अधिकारियों का  अधिक
 प्रभाव  नहीं

 सकता  था
 ॥

 इसके  अतिरिक्त  aren  की  वास्तविक  कठिनाई  प्रशासकीय  यंत्र  की  कमजोरी  हैऔर  उसका

 उपचार  एक-दो  दिनों  में  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  किसी  जादू  के  डंड  से  शासन  का  सुधार  नहीं  किया

 जा  सकता था  ।  यह  ऐसा  मामला  है  जिसमें  काफी  समय  लगता  है
 ।

 क्या  राष्ट्रपति को

 के  मामलों के  प्रशासन  के  लिए  श्री  चालिहा  से  श्रमिक  wear  व्यक्ति  मिल  सकता  था
 ?

 श्री  चालिहा

 को  प्रत्येक  व्यक्ति  का  विश्वास  प्राप्त है  ।  इस  सभा  में  भी  प्रत्येक  सदस्य  ने  उनकी  निष्पक्षता

 उनके  उदार  दष्टिकोण  की  प्रशंसा  की  है  ।  ऐसी  स्थिति  में  न्य  व्यवस्था  की  जा  सकती

 इसके  जब  कभी  राष्ट्रपति  का  शासन  लागू  किया  जाता  है  तो  उसके  लिए  राज्य  की

 जनता  की  से  मांग  की  जाती  है  कौर  राज्यपाल  यह  सिफारिश  करता  है  कि  राष्ट्रपति  शासन

 श्रावक  हो  गया  है  ।  मैं  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  जब  केरल  में  राष्ट्रपति  शासन  लागू  किया

 गया  था  तो  उसके  बहुत  पहले  राज्यपाल  की  प्रो
 से

 वैसा  सुझाव  श्राया  था  ।  हमने  सीधे  ही  शासन

 अपने  हाथ  में  नही ंले  लिया at  इसलिए  श्री  मुकर्जी  का  यह  कहना ठीक  नहीं है  कि

 हमने  केरल  में  तो  मौका  मिलते  ही  राष्ट्रपति  शासन  लागू  कर  दिया  परन्तु  श्रीराम  के  सम्बन्ध

 में हिचक की  वास्तव  में  हमें  केरल  में  राष्ट्रपति  का  शासन  लागू  करने  के  लिए  बाध्य  किया  गया

 ।  हम  राष्ट्रपति  शासन  लागू  नहीं  करना  चाहते  थे  परन्तु  केरल  की  स्थिति  ऐसी  हो  गई  थी

 कि  वहां  की  सरकार  समता  करने  की
 जिम्मेदारी  नहीं  लेना  चाहती  थी  ।  इसलिए  मेरा

 निवेदन  है  कि  हमने  किवी  प्रकार  का  मेद  भाव  नहीं  किया  है  ।  वास्तव  में  जब  पंजाब  विधान  मण्डल

 में  कांग्रेस  बहुमत  था  तब  भी  वहां  राष्ट्रपति  बासन  लागू  किया  war  था  ।  फिर  केन्द्रीय

 सरकार  भो  तो  कांग्रेस  की  है  इसलिए  यदि  हम  किसी  कांग्रेसी
 सरकार

 वाले  राज्य  का  शासन

 हाथ  में  ले  लेते  हं
 तो  कवी

 दूसरे  के  हाथ  में  नहीं  जाती  है  ।  केन्द्र का राज्यों का  राज्यों  पर  बहुत  थोड़ा

 fatan  है  ।  यदि  हम  हाथ  में  अधिक  शक्ति  लेना  चाहते  शर  कांग्रेस  की  सहायता  करना

 चाहते  तो  हम  सहन  डी  बपा  कर  सकते  थे क्योंकि  केन्द्र  का  अन्य  किवी  दल  से  कोई  संबंध  नहीं  है  ।

 उस  समय  जो  कु  इ  भो  किया  गया  वह  किलो  दलीय  विचार  से  नहीं  किया  गया  ।  मेरा  तब  भी  यही

 विचरने  कि  को  ह...) न्ञ्तो  परिस्थिति  थी उसमें  वहां  राष्ट्रपति  का  शासन  लागू  करना  गलत

 होता  |
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 इसलिए  में  भ्रत्यन्त  सम्मानपूर्वक  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  ४  तारीख  को  स्थिति  के

 इतने  गंभीर  होने  के  पूर्व  ही  सेना
 को

 सचेत  कर  दिया  गया  था  कौर  उसके  स  सेना  की  पांच

 बटालियनें  म्रसैनिक
 अधिकारियों

 को  सौंप  दी  गई  थीं  ।  वह  समय  राज्य  सरकार
 के  हाथों  को  मजबूत

 बनाने  त्र  उन्हे  अधिकतम  शक्ति  देने  का  था  ।  इसके  प्रति  रिक्त  aaa  राइफल्स  की  सेवायें  भी

 राज्य  सरकार  को  सौंप  दी  गई  थीं  ।  इसलिए  जहां  तक  सैनिक  सहायता  का  संबंध  है  केन्द्र

 ने  भरसक  प्रयत्न किया  था  ।  यही  १०  तारीख  को  प्रतिरक्षा  मंत्री  स्वयं  झा साम  गए  थे  तथा

 राज्यपाल  ax  wea  अधिकारियों से  मिले  थे  ।  वह  इस  संबंध  में  किए  गए  प्रबन्ध  से  संतुष्ट

 हुए
 ॥

 उसके  जसा  कि  माननीय  सदस्य  जानते  हैं  प्रधान  मंत्री  स्वयं  १७  तारीख  को  ग्रासिम

 गए  सनौर  फोन  दिन  वहां  रहकर  २०  तारीख  को  वापस  ।  उन्होंने  अधिकांश  प्रभावित  क्षेत्रों

 का  दौरा  किया  ate  अनेक  संगठनों  के  प्रतिनिधियों  से  भेंट  की  तथा  उनके  साथ  इस  विषय  की  चर्चा

 की  ।  उसके  बाद  विधि  मंत्री  श्रासाम  गए  शर  में  समझता  हुं  कि  उन्होंने  वहां  दस  या  बारह  दिन

 लगाए  |  जट्ठा  तक  गर  पुरकारी  लोगो  का  संबंघ  कांग्रेस  के  अ्रध्यक्ष  भी  वहां  १०  तारीख  को

 गए  थे  श्र  श्रीमती  इन्द्रा  गांव  भी  ais  स्थापना  के  उद्देश्य  से  अपने  पिता  के  साथ  गई  थीं
 ।  केन्द्रीय

 मंत्रियों  ने  भी  काफी  काम  किया  है  जो  किसी  भो  हालत  में  कम  नहीं  कहा  जा  सकता  है  ।  वे  भी

 वहां  गए  att  पुनर्वास  art  की  गति  बढ़ाने  के  लिए  तथा  लोगों  में  पारस्परिक  विश्वास  लौटाने

 के  लिए  जो  भी  संभव  था  वह  किया  ।  इस प्रयत्न  को  हमें  जारी  रखना  है  ।

 अपने  दौरे  से  लौटने  पर  प्रधान  मंत्री  ने  इस  समस्या  पर  अप्रैल  विचार  किया  प्रौढ़  जब  श्री

 To  कु ०
 सेन  वापस

 तो
 उन्होंने  कुछ  निश्चित  प्रस्ताव  रखे  ज़ो  स्वीकार  कर  लिए  गए

 ।  एक

 फ्रत्ताव  यह  था  कि  जो  लोग  aaa  छोड़  कर  चले  गए  हें  उनके  लिए  मकानों  का  निर्माण  करने  के

 लिए  सेना  को  लगाया  जाना  चाहिए  ।  उन्होंने  यह  सुझाव  भी  दिया  कि  पुनर्वास  काय  में  तेज़ी  लाने

 शर  लोगों  में  विश्वास  लौटाने  में  किसी  केन्द्रीय  मंत्री  को  झ्रासाम  सरकार  की  सहायता  करनी  चाहिए

 इसके  अतिरिक्त  उन्होंने  जांच  कराए  जाने  का  सुझाव  भी  दिया  था ।  उसके  बाद  से

 यह  मामला  निरन्तर  सरकार  के  सामने  है  ।  हम  जो  कुछ  भी  संभव  है  करते  देह
 |

 संसदीय  शिष्टमंडल  की  प्रतिवेदन  हमें  सिल  गया  है  जिसका  निदेश  मेंने  कभी  किया  था

 माननीय  सदस्यों  निरायाम  सरकार  द्वारा  जारी  किया  गया  नीति  संबंधी  वक्तव्य  होगा  |  सरकार

 Yara  को  दण्डित  करने  के  लिए  प्रभावपूर्ण  कदम  उठाने  का  fra  किया  है  चाह ेवे  लोग

 fear  भो  पद  पर  हों  waar  किसी  भी  दल  से  संबंधित  हों  |  पक्षपात  अथवा  किसी  प्रकार  की  चक

 के  अपरा  ग्र शिकारियों  को  wT  दंडित  fear  जाएगा  ।  विद्याथियों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करने

 at  fata  भी  किया  गया  है  ताकि  ज़ो  अनुशासनहीनता  फलो  हुई  है  वह  दूर  हो  सके  ।  जसा  कि

 माननीय  सदस्य  जानते  होंगे  विद्याथियों  की  सव  समिति  waar  किवी  अन्य  संगठन  ने  पहली

 सितम्बर  से  मांग  सप्ताह  मनाने  की  की  थी  ।  वहां  की  सरकार  ने  स्थानीय  संगठनों  को

 उसमें  भाग  न  लेने को  साहू  द  अर  होने  क्त  प्रारंभ  ल  को  वापस  ले  लिया  |

 जहां  तक  ग्रन्थ  संगठनों  का  aia  सरकार  ने  १४४  लगाकर  सीटों  तथा  जलूसों  पर

 रोक  लगा  दी  और  लगभग  €  विद्यार्थियों  को  गिरफ्तार  भी  कर  लिया
 |  इस  बात  का  निर्देश  में

 इसलिए  कर  रह  हूं  कि  विद्यार्थियों  की  कार्यवाहियों  पर  रोक  लगाने  की  वांछनीयता  के  संबंध  में

 कुद  मतभेद
 र रहा  है  ।  कोई  भी  व्यक्ति  विद्यार्थियों  पर  पाबन्दियां  नहीं  लगाना  चाहता  है  ।  उनकी
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 ग्रध्ययन  पंपों  तथा  wer  गतिविधियों  में  कोई  भी  हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहता  है  ।

 परन्तु  हमें  परिस्थितियों  का  विचार  करके  ही  तुरन्त  प्रयोजन  की  प्रप्ति  के  लिए  उपाय  करना  होता

 है  ।
 बाद  में  क्या  करना  होगा  यह  भिन्न  चीज  है  ।  सम्भवतः  कारणों  जांच

 इस
 प्रशन  पर  विचार  करेगी  |

 करने  के  लिए  नियुक्त  की  जाने  वाली

 परन्तु  तुरन्त  आवश्यक  कार्यवाही  तो  wat  की  जानी  चाहिए  ।  अन्यय  कठिनाइयां

 बढ़  जायें गो  are  जटिलतपें  उत्पन्न  होंगी  |  मैंने  वहां  के  विद्यार्थियों  कों  देखा  है  कौर  विद्वविद्य/लय

 में  भाव  ग़  भी  दिया  है  बे म्च्छध लोग हैं लोग  हैं
 |  यदि  वे  गलत  रास्ते पर  जायेंगे  तो  उनका  जीवन

 नष्ट  हो  ।  नीति  संयंत्र  वक्तव्य  में  यह  भी  कहा  गया  है  कि  जिन  विद्यार्थियो ंने  हिंसात्मक

 कर्पेबाही  में  भाग  लिया  है  उनकों  सरकारी  नौकरी  नहीं  दी  जाएगी  ।

 अन्य  प्रस्ताव  भी  उसमें  हैं  जिनमें  से  एक  समाचारपत्रों  से  संबंधित  है  |  उसके  संबंध

 में  कु  द्र विवाद रहा  यहां  भी
 मं  यही  कहूंगा  कि  हम  समाचारपत्रों  की  स्वतंत्रता  पर  रोक  नहीं

 लगाता  चाहते  ।  कुछ  समय  gs  हमने  प्रेस  अधिनियम  के  निरसन  के

 एक  विरेचक  पेदा  किया  थ  ताकि  समाचारपत्रों  के  संबत  में  तनिक  भी  हस्तक्षेप  न  किया  जा  सके

 जहां  तक  विचार  व्यक्त  करने  शरीर  सहीਂ  समाचार  प्रकाशित  करने  का  प्रदान  है  उन  पर  कोई  भी  रोक

 नहीं  होनी  चाहिए  परन्तु  जां  तक  हिसा  को  प्रोत्साहन  देने
 का

 प्रशन  है  उसके  संबंध  में  हमें  विचार

 करना  होंगा  ।  अभी  नचा  ars  भी  कदम  उठाया  गया  हो  परन्तु  इसके  संबंध  में  अंतिम  निर्णय  वह

 समिति  at  करेगी  ।  सरकार  का  वर्तमान  रवैया  क्या है  यह  प्रवान  मंत्री  बता  चुके  हं  उसके

 संबंध  में
 में  कुद  नहीं  कहूंगा  ।

 हमें  दूर  है  कि  ज़ो  लोग  श्रीराम  से  परिश्रमी  बंगाल  चले  गए  थे  उन्होंने  प्रभी  तक  झा साम

 लौट  जाना  ठीक  नहीं  समझा है  ।  उनमें  ग्राउंड  फेल। हुग्रा है  हमें  केवल  शांति  ही  स्थ/पित  नहीं

 करनी  है  दिया  वातावरण  भी  उत्पन्न  करना  है  जिससे  लोगों  में  विश्वास  की  भावना  उत्पन्न

 हो  are  ते  प्रपने  घरों  को  लौट  सकें  कौर  बिना  किसी  प्रकार  के  डर  के  रहने  लग  ।  यह  प्रीत  मूलतः

 मनोज  rhs  है  इसके  संत  में  sat  प्रकार  की  कार्यवाही  करनी  होगी  ।  में  मराठा  करता  |

 कि  जिन  ग्रा सामो  मित्रों  ने  इन  घटनाओं  पर  खेद  व्यक्त  किया  है  वे  अ्रविदवास  और  भय  की  भावना

 को  दूर  करने  का  प्रयत्न  करेंग  ।  में  समझता हूं
 कि  पश्चिमी  बंगाल  की  सरकार  भी  इस  काय  में

 सहयोग  देगी  क्योंकि  वहू  दोनों  सर  कारों  से  संबंधित  केन्द्रीय  सरकार  कुछ  कदम  उठा  ही  चुकी

 है  ।  जेपी कि  मेँ  बता  चुक  हूं  से  घने  बसे  क्षेत्रों  में  मकान  बनाने  के  लिए  कहा  गया  है  ।

 जो
 मकान  जलाए  गए  हूँ  उनमें  से  अधिकांश  ऐ  ते  हैं  जिनका  काम  सेना  द्वारा  नहीं  किया  जा  सकता

 हैं  परन्तु जहां  कहीं  घने  बसे
 क्षेत्र

 होंगे
 और

 पक्के  मकान  होंगे  वहां  उससे
 जो  कुछ  हो  सकेगा  वह

 किया  जाएगा  ।

 यह  मांग  भो  को  गई  है  कि  इन  लोगों  की  सहायता  दौर  पुनर्वास  के  लिए  असाम  सरकार  को
 वित्तीय  सयता  दो  जानी  चाहिए  ।.  ऐसी  सहायता  श्रव्य  दी  जानी  चाहिए  कीप अरार  में  समझता

 हूं  कि
 केन्द्रीय  सरकार

 आवश्यक  सहायता  देने  को  तैयार  है  ताकि  न  केवल  उनके  मकान  बनाए  जा

 सकें  वरन उनकों  नए  सिरे  से  जीविका  प्रारंभ  करने  के  लिए  श्रौजार  oof  भी  दिए  जा  सकें  ौर

 कुर  समय  तक  के
 लिए  उनके  TUT

 के
 लिए  पता  भी  दिया  जा  सके  ।

 अन्य  कदम  भी

 जायें  प्रो
 में

 अदा  करता  हूं  कि  इस  कार्प  में  सहायता  करने  केਂ  लिए  एक  केन्द्रीय  मंत्री  से  श्रीराम

 धौर  बंगाल  जाने  का अ्रतुरोतर  क्रिया  जाएगा  ।  जहां  तक  झा साम  राज्य  का  संबंघ  है  बहुत  से  लोग

 जो  डर  कर  बाहर  चले  गए  थे  अ्रपते  घरों  को  लोट  ह. आए हू  |  मुझे  ज्ञ.त हुमा  है  कि  जो  मकान

 गए  थे  उनमें  से  लगभग  माथे  स्वान ोय  लोगों  झर  विद्याथियों  की  सहायता  से  पुरर्निभित  किये  जा
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 चूके  है
 जहां  तक  ara  के  कैम्पों  का

 aaa
 मं  समझता  हुं  कि  उनकी  समस्या  बहुत  गंभीर

 नहीं  है  ae  लोग  झपने  घरों  को  चले  जायँगे  ।  बंगाल  में  अवश्य  लगभग  VY¥,000  व्यक्ति  कैम्पों

 में  aaa  मित्रों  के  यहां  रह  रहे  यह  संख्या  बहुत  ज्यादा है  ।
 बंगाल  में  पहले ही

 लोग  बहुत  भर  गए  हैं  प्रौढ़  अरब  वहां  अविक  दारगार्यी  रखने  की  गु ज़ाइद  नहीं  इसलिए  उनके

 शीघ्र  पुनर्वास  की  व्यवस्था  करनी  होगी  शर  मे  rar  करता  हूं  कि  दोनों  राज्य  सरकारों  के  सहयोग

 और  केन्द्रीय  सरकार  की  सहायता  से  वे  ग्रसने  को  लौटाने  में  समय  होंगे  ।  वे  या  तो  अपने  घरों

 से  बल यूक  निकाले  गए  हूं  अथवा  डर  के  मारे  भाग  माए हू  ।  वहां  रहने  वाले  लोगों  का  यह

 कर्तव्य  है  कि  इस  प्रकार  को  भावन  को  दूर  करें  ताकि  जो  लोग  असाम  में  रहते  चाहे  वे  बंगाली

 बोलते  हों  waar  आदिवासी  हों  अपने को  आसामी  बोलने  वाले  नागरिकों  के  समान  अनुभव  कर

 सकें
 ।

 मूझे  ज्ञात  हुमा है  कि  बहुत  से  बंगाली  कई  पीढ़ियों  से  श्रीराम  में  रहते  जाए

 हमारे  संविधान  के  अन्तर्गत  प्रत्येक  व्यक्ति  को  यह  स्वतन्त्रता है  कि  वह  देश  के  किसी  भी  भाग

 में  रहे  दौर  कोई  भी  वध  पेशा  करे  ।  प्रत्येक  नागरिक  को  यह  अधिकार  प्राप्त  है  जसा  कि

 माननीय  सदस्य  जानते  हैं  कुछ  समय  पूर्व  हमने  इस  का  एक  कानून  पारित  किया  था  कि

 राज्यों  में  नियुक्तियों  के  लिये  निवास  सम्बन्धी  नियम  प्राणियों  के  मागं  में  बाधक  नहीं  होगा

 यह  कानून  तो  हमने  पास  कर  दिया  परन्तु  अरब  एक  राज्य
 में  ही  रहने  वालों  के  बीच  भेदभाव

 की  कठिनाई  उत्पन्न  हुई  है  ।  हमारे  संविधान  के  जो  आधारभूत  fase  है  तथा  जिन्होंने
 wit

 तक  हमारा  पथ-प्रदान  किया  है  उनका  ध्यान  प्रत्य  क  व्यक्ति  को  रखना  चाहिये  ।

 संसद्  सदस्यों  की  समिति  ने  wae  सिफारिशें  की  हैं  ।  उन  रचनात्मक  सिफारिशों  पर  सुहाना

 भूतिपूृवंक  विचार  किया  जाएगा  कौर  उन्हें  बहुत  हद  तक  सरकार  स्वीकार  भी  कर  लेगी
 ॥

 परन्तु  wil  में  निश्चयपूर्वक  कुछ  नहीं  कह  सकता  हुं  ।  उनकी  सिफारिशें  उचित  मालूम  होती  हैं  ग्रोवर

 स्वीकार कर  ली  जानी  चाहियें  ।

 तरन्त  में  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  इस  समय  जबकि  हमारे  देश  के  सामने  गम्भीर

 समस्यायें  हैं  इस  प्रकार  के  झगड़ों  के  लिये  कोई  गुंजाइश  नहीं  है  ।  हमारा  मस्तिष्क  होता  जा

 रहा  है  कौर  दृष्टिकोण  अधिकाधिक  अनुदार  ।  यदि  यह  क्रम  जारी  रहा  तो  हमारे  समाज

 तन्त्र ता  का  भ्राता  स्तम्भ  ही  नष्ट  हो  जाएगा  ।  भारत  की  सुरक्षा  और  एकता  के  लिये  भ्रान्त रिक

 झगड़ों  से  बढ़  कर  दूसरा  कोई  खतरा  नहीं  हो  सकता  |  इसलिये  म॑  प्राशि  करता  हूं  कि  इस  प्रकार  की

 समस्याओं  के  सम्बन्ध  में  राज्यों  के  अधिकारी  संविधान  में  विनिहित  सिद्धान्तों  शौर  उनके  भ्रनूसरण

 में  सरकार  द्वारा  जारी  गई  हिदायतों  के  नतसार च््य  ही  कार्यवाही  करेंगे  |

 श्री  चली  )  :  में  माननीय  मंत्री  महोदय  से  एक  स्पष्ट  करण  चाहता  हूं
 ।

 ATTA

 में  जो  प्रतिनिधि  मण्डल  गया  था  उसके  प्रतिवेदन  के  पष्ठ  ११  पर  यह  लिखा  है  कि  करफ्यू  श्रीराम  के

 सभी  राजनैतिक  दलों  की  aaa  मांग  पर  उठाया  गया  था  ।  लेकिन  माननीय  मन्त्री  महोदय  ने  कहा  है

 कि  वह  इस  सभा  के  एक  माननीय  सदस्य  के  कहने  पर  उठाया  गया  था  ।  में  मालूम  करना  चाहता  हूं  कि

 माननीय  मन्त्री  महोदय  ने  किस  ग्रा धार  पर  यह  बात  कही ।

 गश्नी गो० गो०  ब्र  पन्त  प्रतिवेदन  में  जो  बात  गई  है  कौर  मेंने  जो  कुछ  कहा  है  वह
 अलग

 अलग  बात  हैं  ।  हो  सकता  है  कि  सभी  नेताओं  ने  मिल  कर  यह  बात  एक  माननीय  सदस्य  के  कहने  पर

 ही
 कही

 हो  । ह

 मल  अंग्रेजी  में



 २२५५
 श्रीराम  की  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 fart  हेम  )
 .  शायद  माननीय  मन्त्री  महोदय  का  श्रभिप्नाय  मुझ  से  इस

 बारे

 में  मुझ  पर  बहुत  से  आरोप  लगाये  गये  हैं
 ।

 एक
 म  सदस्य  ने  तो  यहां  तक  कहा  है  कि  मैंने  २०००

 स्थिति  का  स्पष्टीकरण  करना  चाहता  हूं  कि
 विद्याथियों  को  लेकर  कर्फ्यू  तोड़ने  की  घमकी

 में

 तो  वहां  के  निवासियों  ने  इसे  पसन्द  नहीं  किया
 विक  स्थिति  क्या  थी  ।  जब  गोहाटी  में  कर्फ्यू  लगाया  गया

 यह  बात  प्रतिवेदन में  भी  कही  गई  है
 ।

 डिप्टी  कमिशनर
 के  मकान  पर  जो  बैठक  हुई  उसमें  कांग्रेस  दलके

 wae ot Wray,  सभाओं  के  सदस्य  तथा  मं  भी  उपस्थित  था
 |

 वहां  यह  सुझाया  गया  कि  धारा
 १४४

 करियर  दोनों  साथ  साथ  लगाने  से  कोई  लाभ  नहीं  है
 ।

 हमने  कहा  कि  धारा
 १४४  का  लगाना  ही  काफी

 है  प्रौढ़  उसका  पालन  कठोरता  से  किया  जाये
 ।

 दरअसल  धारा  १४४  नहीं  लगाई  गई  वह  तो  केवल

 कागजी  कार्यवाही  थी  ।  हमने  कहा  था  कि  यदि  धारा
 १४४  से  काम  नहीं  चलता  तो  कर्फ्यू  लगाया

 जा  सकता  है  ।  वहां  उपस्थित  सभी  व्यक्तियों  ने  इस  बात  का  समर्थन  किया
 ।

 बाद  को  पुलिस  के

 कारियों  ने  झापस  में  परामर्श  कर  के  यह  निर्णय  किया  कि  वे  करफ्यू  हटाने  के  लिये  तैयार  हैं
 ।

 मैंने  कभी  भी  यह  नहीं  कहा  था  कि  कर्फ्यू  आदेश  का  उल्लंघन  करूंगा  जलूस  निकालूंगा
 ।

 fart  साधन  गुप्त
 :  :

 मे  एक  स्पष्टीकरण चाहता  हूं
 ।  झा साम  में  सेना  को  भेज

 कर  वहां  की  जनता  की  सुरक्षा  करने  में  केन्द्र  को  क्या  आपत्ति  कौर  विशेष  रूप  से  उस  समय  जबकि

 वहां  सैनिक  प्रशासन  नाममात्र  को  भी  नहीं  था  कौर  जनता  की  सुरक्षा  का  प्रश्न  उन्हीं  श्रमिक

 कारियों के  हाथ  में  रहा  ।

 fait  गो०  ब०  पन्त
 :

 ऐसा  करने  से  स्थिति  बिगड़ती  कयोंकि ऐसा  करने  से
 भ्रान्ति  उत्पन्न

 होगी  ।

 विदेशिक-कार्ये-मंत्री  के  सभा  सचिव  (att  जो
 ०ना

 ०  हजारिका )
 :  वैसे  तो

 प्रधान  गृह

 विधि  मन्त्री  ने  जो  कुछ  कहा  है  उसके  बाद  मुझे  कुछ  कहने  के  लिये  रह  नहीं  जाता  लेकिन  मेंने  जो

 कुछ  श्रीराम  में  देखा  है  उसी  के  आधार  पर  म
 निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  में

 लागों  शौर  बच्चों  के  साथ  जो  भ्रष्टाचार  हुए  हैं  वे  निश्चय  ही  बड़ी  लज्जा  की  बात  है
 |

 श्रीराम  में  ही

 नहीं  बल्कि  पश्चिमी  बंगाल  के  कुछ  भाग  में  भी  अत्याचार  हुए  हैं  ।  वहां  कभी  तक  विधि  ake  व्यवस्था

 की  स्थापना  नहीं  हुई  है  ।  लाखों  की  संख्या  में  लोग  बंगाल  रहे  हैं  ।  श्री  प्र ०  To  जैन  ने  जो  प्रतिवेदन

 दिया  है  उसमें  सही  तथ्यों  का  वर्णन  किया  गया  है  सभी  लोग  उससे  सहमत  हैं  ।  उसे  प्रतिवेदन  में

 कहा  है  कि  एक  बात  हमें  याद  रखनी  चाहिये  कि  हमारा  सबसे  बड़ा  कार्य  यह  है  कि  हम  देश  की

 अखण्डता  की  रक्षा  करें  ।  की  स्थिति  पर  विचार  करते  हुए  भी  हमारे  सामने  यही  सिद्धि  त  रहना

 चाहिये  |  जो  कुछ  श्रीराम  में  हुमा  है  वह  सब  के  लिये  लज्जा  की  बात  है  ।  यह  बहुत  बड़ी  दुर्घटना है

 परन्तु  हमें  इसके  कारणों  को  भी  भूलना  नहीं  चाहिये  |  हमें  इस  प्रकार  के  भाषण  भी  नहीं  देने  चाहियें

 कि  जिस  से  स्थिति  के  बिगड़ने  का  भय  हो  ।

 सबसे  प्रथम  बात  यह  है  कि  श्रीराम  से  भागे  हुए  लोगों  को  वहां  वापिस  बुलाया  जाय
 ।  वहां

 सामान्य  स्थिति  निर्माण  कर  उनके  रहने  तथा  उनको  काम-धन्धों  पर  लगाने  का  प्रबन्ध  करना  चाहिये  ।

 ak  यह  व्यवस्था  करनी  चाहिये  कि  भविष्य  में  इस  प्रकार  की  घटनाओं  की  पुनरावृत्ति  न  हो
 ।

 इस

 सम्बन्ध  में  मेरा  कहना  है  कि  श्री  प्रतीत  प्रसाद  जैन  तथा  अरन्य  लोगों  की  समिति  ने  जो  प्रतिवेदन  प्रस्तुत

 किया  है  उसमें  age  मामले  का  भयानक  ढंग  से  पुनरावलोकन  किया  गया  है  ।  मैं  उसकी  सिफारिशों

 _  से  ie:  सहमत  हूं

 ।
 अन्य  माननीय  सदस्यों  को  भी  इस  प्रतिवेदन  के  प्रति  पूर्ण  न्याय

 ——————— ककल

 मूल  प्रंग्रेजी  में

 1101  (1)



 Eee 6  असाम  की  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  ३  १९६०

 [at  to  ना०

 अखबारों  में  प्रकाशित  बहुत  सी  चीजों  को  देख  कर  तो  बहुत  ही  प्राइवेट  हुआ  है  ।  प्रधान  मन्त्री

 के  दौरे  के  बाद  कलकत्ते  के  में  जो  खबरें  प्रकाशित  वे  बहुदा  गलत  तोड़ी  मरोड़ी

 हुई  थीं
 ।

 यदि  इस  स्थिति  में  परब  अ्रखबार  इस  प्रकार  की  खबरें
 न

 प्रकाशित  तो  शायद बाद  में

 वहां  हुई  दुर्घटनायें
 न

 होतीं
 ।

 क्योंकि  वहां  के  हालात  ठीक  हो  रहे  थे  कौर  लगभग  ५०  प्रतिशत

 लोग  भी  घरों  को  वापिस  जाने  लग  गयें  थे  ।

 जो  कुछ  भी  इससे  यह  कदापि  नहीं  समझा  जाना  चाहिये  कि  यह  श्रीराम  में  रहने  वाले

 बंगाली  भाषी  लोगों  के  विरुद्ध  कोई  षडयन्त्र  था  ।  भाषी  बंगालियों  के  साथ  शताब्दियों  से

 रहते  हो  सकता  है  कि  कहीं  कुछ  छोटी-मोटी  शिकायत  रही  हों  |  परन्तु  यह  दुर्घटना

 उन  शिकायतों  के  कारण  नहीं  हुई  है  ।  एक  माननीय  सदस्य  का  कहना  है  कि  इसका  यग्य  कारण  तरीका

 लिक  भाषा  सम्बन्धी विवाद  था  |  लेकिन  मेरा  निवेदन  है  कि  भाषा  सम्बन्धी  sectors  यह  ठीक  है  कि

 aaa  तथा  ब्रह्मपुत्र  की  घाटी  में  इसने  विशाल  रूप  ले  लिया  कौर  वह  यह  घोषित  करना  चाहते

 थे  कि  ara  उनके  राज्य  की  भाषा  है  बल क्लच  श्रहिन्सक  था  लोग  यह  चाहते  हैं  कि  जिस  प्रकार

 राज्यों  में  वहां  की  भाषियों  को  स्थान  मिला  उसी  प्रकार  आसामी  भाषा  को  भी  श्रीराम में

 स्थान  मिले  ।  पुराने  की  कही  हुई  बातों  का  हमें  गलत  नहीं  निकालना  चाहिये  ।  श्रासाम

 कांग्रेस ने  भी  इसी  प्रकार  का  प्रस्ताव  स्वीकार  किया  था  कि  श्रीराम  की  सरकारी  भाषा  ara

 होनी  चाहिये  |  ate  उसे  शान्तिपूर्ण  तथा  व  मानिक  ढंग  से  लागू  किया  जाना  चाहिये  |  जो  कुछ  श्रीराम

 में  हुमा  उनमें  कुछ  एक  वर्गों  के  लोग
 सम्मिलित  थे  लेकिन  हम  उसमें  सम्मिलित

 नहीं  २२

 तारीख  के  जलूस  में  सभी  दलों  बंगालियों ने  भी  भाग  लिया  यदि  वे  जानते कि  यह  हिंसा  के

 लिये  तो  शायद  वे  इसमें  शामिल  न  हुये  होते  ।  यह  कहना  निराधार  हे  कि  इसकी  तैयारी

 पहले से  थी  ।

 जो  कुछ  वहां  रा  वह  बहुत  ही  दुखद  है  |  उसके  लिये  श्रासाम  की  जनता  एवं  वहां  की  सरकार

 पर  यह  दोषारोपण  करना  कि  उन्होंने  ही  यह  सब  कुछ  किया  गलत  है
 ।

 मे  इस  बात  से  सहमत हूं

 कि  जितनी  से  सम्भव  हो  उतनी  ही  शीघ्रता  से  लोगों  को  बसाया  जाना  चाहिये  ।  जो  लोग

 भ्रासाम  छोड़  कर  चले  गये  हैं  उन्हें  वापिस  लाया  जाना  चाहिये  ।  इसके  साथ  ही  इस  बात  का  पुरा  प्रयत्न

 किया  जाना  चाहिये  कि  में  सामान्य  स्थिति  पदा  हो  जाय  ।  राष्ट्रपति  का  शासन  इस  रोग  का

 उपचार  नहीं  है  ।  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जाना  चाहिये  कि  निर्दोष  लोगों  को  सजा  न  मिल  जाय  श्र

 अपराधी  मजे  से  छट  जाय  भर  भअ्रपराधियों  को  ही  दण्ड  मिलना  इस  बात  को  मेँ  स्वीकार

 करता कि  मति  are
 नाम

 की  पुस्तक  प्रकाशित  किये  जाने
 की  अनुमति  नहीं  दी  जानी  चाहिये

 थी  ।  इसे  जब्त  कर  लेना  चाहिये  |

 में  श्री  अतुल्य  घोष  के  स्थानापन्न  प्रस्ताव  के  बारे  में  प्रधान  मन्त्री  ने  कहा  है  कि  हम  बहुत  से  carat

 टीकरण  तथा  न्यायिक  समितियों  को  स्थापना  कर  रहे  हैं  जो  घटनास्थल  पर  जाकर  इन  घटनाश्रों  की

 जांच  करेंगी  तथा  अपराधियों  को  पता  लगायेंगी  ।  मेरा  विचार  है  कि  यदि  न्यायिक  जांच  बैठाई  गई  तो

 इससे  भविष्य  में  इस  प्रकार  के  दंगे  की  पुनरावृत्ति  की  सम्भावना  है
 ।

 जनसंख्या  के  बारे  में  भी  बहुत  सी

 बातें  कही  गई  हैं  ।  प्रासाद  में  रहने  वाले  ग्रा सामी  भाषी  व्यक्तियों  की  संख्या  REN A AS HTL VE में  बढ़  कर  ve

 लाख  हो  गई  थी  ।  कौर  जो  कुछ  समिति  की  शोर  से  सिफारिशें  की  गयी  हैं  उससे  सहमत  हूं  ।  एक  बात

 तो  होनी  ही  चाहिये  न्  भाषा  वाला  भी  तो  कोई  राज्य  हो  ।  जसे  कि  और  भाषाभाषी  राज्यों  का

 निर्माण हो  गया  है  ।  भविष्य में  श्रीराम  की  कया  स्थिति  होगी--वह  एक  द्विभाषी  राज्य  होना  चाहिये

 अथवा  नहीं  वहां  हमें  जोनल  पुलिस  भी  रखनी  चाहिये  |  पन्त  में  प्रतिवेदन  तथा  श्री  अतुल्य  घोष  के

 स्थापना  प्रस्ताव  का  समान  करता  हू  |
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 fat  नि०  चं०  लाकर
 :

 माननीय  सदस्यों  को
 यह

 बताना  चाहता  हुं  कि  मैं  ही  सदन  का  एक  मात्र  ऐसा  सदस्य  हूं  जोकि  बंगाली  भाषी  आसामी  हूं
 ।  बताया

 गया  है  कि  हम  लोग  श्रीराम  को  अपना  देश  नहीं  समझते  कौर  प्रत्येक  समय  प्रेरणा  के  लिये  परिश्रमी

 घंगाल  की  ia  लगाये  |... बीकन
 ~  an

 रहते  हैं  ।  यह  भी  कहा  गया  है  कि
 ३

 जुलाई  को  प्रा  भाषा  सम्मेलन

 ौर  उसमें  हुये  भाषण  सारे  श्रीराम  कांड  के  लिये  है
 ।

 यह  भी  कहा  गया  है  कि  बंगाली  उच्च

 पदों पर  यासीन  हैँ  ।  मुझे  सब  बातों  का  उत्तर  देना  है
 ।

 जो  कुछ  आसाम  में  gars  उस  पर  मुझे  काफी  लज्जा
 श्र। रही है  ।  इन  उपद्रवों  व  कारण

 SYooo  बंगाली  हापुस  की  घाटी  छोड़  पश्चिमी  बंगाल  पहुंच  गये
 १००००

 के
 लगभग  लोग

 कछार  जीते  में  d  चे  क्योंकि
 यह  जिला  बंगला  भाषी

 है  ।.
 मैँ  उन  ग्रा सामी  भाइ  TH  प्रति  झाभार

 प्रदान  करता  हूं  जिन्हो ंने  इन  उपद्रवों  4)  समय  बंगाली  भाइयों  की  सहायता  उन्हें  अ्राश्रय  दिया  |

 मैं  उन्हें  इस  लिये  मुबारकबाद  देता  यह  सत्य  है  कि  इन  उपद्रवों  के
 कारण  बहुत  गहरे हें

 we

 वल  भाषा  विवाद  ही  इस  का  करण  है  ऐसी  बात  नही ंहै
 ।  इस  समस्या  को  समझने  के  लिये  इस

 की  पृष्ठभूमि  को  समझना  बड़ा  झ्ाबश्यक है
 ।

 भावा  को  दुष्टि  से  रिसाव  घ:टो  दो  भागों  में  विभक्त  है  एक  ब्रह्मपुत्र  mer  जोकि  श्रासामी

 भाषी  क्षेत्र  श्र  दूसरा  कछार  का  पूरा  जो  गर  झा सामी  भाषी  क्षेत्र  है  ।  ब्रह्मपुत्र  घाटी  की

 कुल जन  संख्या  ६७  लाख  जिस  में  से
 झ्रासामी

 भाषी
 ४  लाख  कछार  बे  लोग  क़ासमी  को

 सरकारी  राजा  बनाने  अथवा  उन  पर  लादे  जाने  a.  प्रबल  विरोधी  कछार  जिले  a  प्रतिनिधियों  ने

 असाम  घांप्रेस  afate  vga  प्रस्ताव  वा  विरोध  किया  है  कि  असामी  को  राज्य  भाषा  बनाया  जाय  ।

 तरीकों  तथा  आंकड़ों से  यह  बात  सिद्ध  की  जा  सकती  है  कि  श्रासामी  बोलने  वाले  राज्य  में  अल्प

 संख्या  rev  में  mana में  बंगालियों  की  जनसंख्या  SY VE MRS  थी  ।  सिलहट  के

 पाकिस्तान में  चले  जानें से  बाप  इस  में  २५  लाख  बंगाली कम  कर  सकते  हैं  ।  यह  लगभग  १८  लाख

 हो  जाते

 pot  सहमति
 :

 मैं  १९५२ से  संसद  की  सेवा  कर  रहा  हुं  ।  म ंने  देखा है  कि  राज्य

 सरकारों  we  सम्बन्ध  में  के  मे  यहां  चरवा  होती  रही  है  ।  हम  ने  यहां  पंजाब  पेप्सू  gag  केरल  पर  चर्चा

 सुती  है  ।  परन्तु  सरकार  ने  जिस  ढ़ंग  से  यह  प्रस्ताव  सभा  १  समने  रखा  वह  बहुत  ही  खेदजनक  है  ।

 सरकार  ने अपने  श्राप  को  उत्तरदायित्व  से  मुक्त  कर  के  अध्यक्ष  महोदय  पर  सारी  जिम्मेदारी  डाल

 दी  जो
 समिति  थितवुक्त

 की
 गई  है  उसके

 प्रति
 हमारा  पूर्ण  सम्मान है  ।  परन्तु  उस  समिति  की

 संव  tifa  waar  कानूनों  स्थिति  क्य  उस  की  रिपोर्ट  को  कया  दर्जा  प्राप्त  है  ?  जब  स्थिति  खराब

 हो  पड़ो  थी  को  आसाम  ५  राज्यपाल  ने  न्द्रीय  सरकार  को  समय  पर  सुचना  क्यों  न  दी  ?  संविधान  के

 अनुच्छेद  ३५५  ५  अन्तरगत  इस  की  व्यवस्था  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  को  हस्तक्षेप  करना  चाहिये  था  |

 इस  सम्बन्ध  में  दुसरी  बात  जनगणना  के  सम्बन्ध  में  है  ।  जनगणना  दे  ait  के  तोड़ने  मरोड़ने

 ङ्घ  सम्बन्ध  में  एक  दूसरे  पर  आरोप  लगाये  जा  रहे  परन्तु इस  प्रकार  का  रोग  ५वल  असाम  का

 हो  *  ग्न्य  राज्यों  में
 भी

 इस  प्रकार  को  आारोपबाजी  हुई  है  ।  वैसे  यह  विषय  मद्र  का  है  परन्तु
 इत  का  अयानत  राज्यों

 पर  छोड़ा  हुमा है
 |  मेरा  निवेदन  दि  गृह  कारे  मंत्री  महोदय  को

 इस  दिशा
 में  कु  ड

 करना  चाहिये  ।  wader
 लेने

 वाली  मशीनरी
 में  इस  प्रक।र  सुधार  करना

 चाहिये  कि  इस  दिशा  में  frat  को  शिक।यत  का  अवसर  नहीं  रहना  चाहिये  ।

 संविधान  वे  अनुच्छेद  ३५०  के  शर्त  भाषाई  श्रल्पसंरयक  आयुक्त  की  नियुक्त
 फो  गई

 है
 ।  इस  त्रा [क्त  द्वारा  अपत

 गये
 हूं  बंगलों  भाषी

 आ  त  जो  3

 दो
 प्रतिवेदन

 प्रस्तुत
 i

 मूल  नज ा
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 झंल्पतंख्यकों  क  सम्बन्ध  में  कई  तरह  आरोप  लगाये गये  हैं
 ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  राष्ट्रपति को

 भलाई  कल्पित
 aaa

 के
 प्रा  युक्त

 से  कहना  चाहिये  ar  जेसा  कि  संविधान  में  अपेक्षित  वह  सम्पूर्ण
 मामले  की  छीन  करे  ।  जनगणना  विभाग  को  सुधारा  अथवा  ठीक  किया  जाते  सकी  किसी  को  यह

 महसूस  क  वे  का  अवसर  न  हो  कि  उस  a  साथ  न्याय  नहीं  1 < 1  |

 मेरा
 तीसरा  विदा  यह  है

 कि  राष्ट्रीय  एकता  के  सम्बन्ध  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  ।  मेरा  कहना

 है  जो  लोग  एकता  का  बहुत  शोर  करते हैं  वहीं  वास्तव  में  राष्ट्रीय  एकता  को  भंग  करने  ने  कृत्य

 करते हूँ
 ।  नेता  सुनाव  यह  है  कि  इस  बात  का

 पता  लगाया  जाये  कि  संकुचित  मिष्ठायें  केसे  फल्  रही  हैं

 और  उन्हें  कहां  से  शक्ति  और  प्रेरणा  सिलती  है  ।  इस  बात  में  कोई  संदेह  नहीं  है  कि  यह  आसाम  वे  निम्न

 मध्यम  ay  तथा  अंजान  ना  fare  मध्यम  वर्ग  वे  बीच  जा  faa  का  संघर्ष  है  ।  बड़ी  मछली  at  ग  मछली

 atari  जा  रहे  है  ।

 पुन्न  इम  नात  का  खेद  है  कि  जेन  समिति  ने  अपनी  स्पोर्ट
 में  समाचार  पत्रों  पर  कुछ  बन्धन  लगा ने

 को  रिश  को  है  ।  यह  fasta  कौन  करेगा  कि  अमुक  समाचार  हानिप्रद  है  अथवा  मेरा

 विशवास  फि  इस  tattcar  को  ae  सपन  अयव  सरवर  द्वारा  अधिक  ध्यान  नहीं  दिया  जायेगा  ।

 समा  वार पत्रों
 को  पता  काम  करने  की  पूरी  आजादी  दी  जानी  चाहिये  ।

 fet  गजराज  साहू
 ऐ  नाबाद  )

 :  era  gi  तीन  दिनों  ५  वाद-विवाद  दौरान

 सारी  बातों  फी
 तेक्वींल

 सद
 ८  सामने ग्रा  चुकी  है  ।  मैं

 उत
 में  नहीं  चाहता लेकिन  मैं

 प्रारम्भ  में  हो  यह  कहू  दे  चाहता  हूं  कि  श्रीराम  में  जो  कुछ  उस  के  कारण  सारे  हिन्दुस्तान  का

 सारी  मानवता  का  सिर  झुकता  शर्म  लगती  यह  निवेदन  करते  समय  मैं  सोचता  हूं  कि  जब  से

 हिन्दुस्तान भरा  जाद  सुग्रा  तब  से  इन  तेरह  सालों  व  जमाने  में  क्या  हम  एकता की
 तरफ  बढ़े

 राष्ट्रीयता  को  तरफ  बढ़ें  को  तरक  बड़े  या  हम  ने  अपन  को  पीछे  खदेड़ा  है  ।  इस

 सम्बन्ध  में  मजे  एक  बटना  याद  कराती  है  ।  जब  हम  आजादी  की  लड़ाई  लड़  रहे  तो  कानपुर  शहर

 में  हिन्दु-मुस्लिम  दंगा  gata  उस  दंगे  को  रोकने  के  लिये  भ्रमर-शाहिद  गणेश  शंकर  विद्यार्थी
 ने

 अपनो  जान  दे  दो  ।  मं  यह  जानता  चाहता  हूं  कि  जब  श्रीराम  में  इतना  कुछ  इतने  लोग  मारे

 ऐेसे  उसे  दुष्कृत्य  fist  तो  कया  किसी  भी  राजनैतिक  पार्टी  ने  उन  को  रोकते  के  लिये  अपने

 किवी  कार्यकर्ता  को  जान  होने  को  कोशिश  की  या  are  अगर  नहीं  तो  यह  हमारे

 सभी  राजनैतिक  पार्टियों  लिये--एक  बहुत  शर्म  की  बात  जब  हिन्दुस्तान  गुलाम  तो  मनुष्य

 की  जान ब  वाले  य  लिये  हम  अपनी  जान  होम  सकते  लेकिन  हिन्दुस्तान के  आजाद  होने  तेरह

 साल फ  बाद  हम  में  वह  भावना  नहीं  रही  वह  भावना  ह  दा  नहीं  हुई  है
 ।

 जब  साम  में  एक  वर्ग  दूसरे

 वर्ग  को  मार  रहा  डस  रहा  बरबाद  कर  रहा  उस  की  सम्पति को  नष्ट  कर  रहा

 उस  उस  वकत  किवी  राज  fer  पार्टी  fi  नेदा  या  कार्यकर्ता  में  यह  हिम्मत  नहीं  हुई  कि  उस  को

 रोकने  या  लिये  जात  की  बा  जी  लगा  दे  कौर  वह  उस  को  रोक  न  सं  «,  तो  अपनी  जान  दे  दे  ।  जब  यह

 नारकीय  ger  अ्रावाम  में  उपस्थिति हो  रहा  जिस  का  वर्णन  किसी  भी  भाषा  के  शब्द  नहीं  कर

 संकते--फीस  भी  भाषा  «८  शब्द  हमारी  दी दम  का  रच्छ  तरह  से  प्रकट  नहीं  कर  सकते--उस  समय

 किसी  भी  रा
 नैतिक  पार्टी  ४  किसी  कार्यकर्त्ता  को  उससे  चोट  नहीं  ane

 |  जान  जाना  तो  दूर  रहा  |

 अजिर  यह  सब  क्या

 एक  दूसरी  बात  मत्त  याद  wae  ।  वहू  बंगाल  में  राष्ट्रीय  सरकार  नहीं  श्री  हसन  शहीद

 सुहरावर्दी  सरकार  आजादी  से  पहले  का  जमाना  उस  वर्त  भी  वहां  हिन्दू-मुस्लिम  दंगों

 ————  ——_——
 ही  इस  तरह

 गी

 नात
 उसी  rug

 eer  ema
 ee

 दनो
 ee  ि

 ली  में  जा.कर  दोनों

 मृत  प्रंग्रेजी  में
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 श्यो

 दोनों  मजहबों  के  लोगों  की  भावनाओें  में  सामंजस्य  स्थापित  किया  था  ।  मुझे  लगता
 है

 कि  श्राज  देश

 में  कोई  ऐसा  आदमी नहीं  जो  श्रासाम में  जा
 कर  इस  तरह  की  बात  करे  fat  हमारे

 देश  को

 क्या  हो  गया  है  ?  हम  कहां  जा  रहे  हैं  हम  बहुत  बात  करते हैं  असाम  भाषी
 लोगों की  are

 भाषा  लोगों  लेकिन  कोई  हिन्दुस्तानी-भाषो  लोग  भी  इस  मुल्क  में  हें  या  नहीं यह  प्रश्न  है  yew  के

 सामने  ।  यहां  पर  भा  रतो यता हूं
 या  यह  प्रश्न मुत कके  सामने  है अगर

 हम
 सिफ  आसामी

 या  fat बन  कर  तो  इस  से  काम  चलने  वाला  qa  है  ।

 म  पहले  ही  निवेदन  कर  चुका  हूं  कि  जो  कुछ  श्रीराम  में  हुआ  उस  के  लिए
 न

 सिफ  प्रान्तीय

 सरकार  जिम्मेदार  बल्कि  उस  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  भीं  बहुत  बड़े  रूप  में  जिम्मेदार  है  ।  नगर

 केन्द्रीय  सरकार  ने  अपने  उत्तरदायित्व  को  निबाहा  यदि  उस  ने  गतंव्य  का  पालन  किया

 तो  मेरा  विश्वास  है  कि  झासाम  में  यह  सब
 न

 होता
 ।

 लेकिन  केन्द्रीय  सरकार  तो  कुछ  अक्ल

 सिखाती  है  लोगों  को  ।  प्रधान  मंत्री  महोदय  कहते  हैं  कि  काश्मीर  में  कोई  कांफरेंस
 न

 की  जाये

 लेकिन  यह  कहने  के  बाद  वह  खुद  वहां  जाते  हैं  तपन  को  दूर  करने  के  गर्मी को  दूर

 करने  के  लिए  काश्मीर  का  झ्रानन्द  लूटने  के  लिए  ।  इसी  लिय  aaa  के  वित्त  मंत्री  की  हिम्मत

 होती  है  वहां  जाने  की  |  नगर  वित्त  मंत्री  वहां  जाते  तो  मुख्य  सचिव  क्यों  नहीं  जायेगा
 ?

 दोनों  साहब  हैं  ।  में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  सारे  प्रशासन  का  ढंग  ही  बिगड़  गया  है

 झ्रासाम में जो कुछ हुमा है में  जो  कुछ  हुआ है  उस  की  सब  से  बड़ी  ज़िम्मेदारी  उसी  पर  है
 ।

 भ्रासाम  में  जो  कुछ  सा

 उस  के  कारणों  ak  उस  की  {ss 6  भूमि  की  जांच  तुरन्त  की  जानी  ताकि  भविष्य  में

 हिन्दुस्तान  के  किसी  भी  feet  में  उस  की  पुनरावृत्ति
 न

 हो  सके
 ।

 सुप्रीम  कोर्ट  के  किसी  जज  के

 मातहत  कोई  इस  तरह  की  या  ट्राइब्यूनल  बनाया  जो  जांच  कर  के  सारे  मुल्क

 के  सामने  इन  तथ्यों  को  रखे  ।  प्रश्न  साफ़  यह  नहीं  है  कि  चूंकि  झ्रासाम  के  बंगाली  भाषी  यह  चाहते  हैं

 था  हमारे  बंगाल  के  मित्र  यह  चाहते  इसलिए  यह  जांच  की  जाये  ।  इस  सारी  घटना  में  मुझे  जो

 होता  वह  यह  देख  कर  होता  है  कि  हमारे  बंगाल  के  मित्र  झर  बंगाल की  असेम्बली तक

 इस  set  को  fan  बंगालियों  और  असामियों  का  प्रदान  बना  देना  चाहते  हैं  ।  मैँ  निवेदन  करना

 चाहता  हूं  कि  seat  प्राविधियों  ate  बंगालियों  का  नहीं  यह  प्रश्न  भारतीयों का  है  कौर  भारतीयता

 का

 इस  सनद  में  में  ने  अखबार  में  जो  कुछ  पढ़ा  उस  से  मेरा  सिर  से  झुक  जाता  है  ।  कहा

 जाता  है  कि  कल  वैस्ट  बंगाल  भ्रंसेम्बली  में  ऐसे  प्रस्ताव  पर  बहस  हुई  ।  वह  बहस  वहां  पर  हो  सकती

 या  इस  में  नवदीं  जाना  चाहता  हूं
 ।

 इस  विषय  में  भावनायें  उभरी  हुई  इस  लिए

 जमघट  बंगाल  असेम्बली  ने  इस  प्रदान  पर  बहस  की  ।  लेकिन  उस  जो  एक  भाषण

 दिया  उस  को  देख  कर  मुझे  लगता  है  कि  हम  सारी  भारतीयता  को  नष्ट  कर  रहे  अपने

 देश  की  एकता  को  नष्ट  कर  रहे  हैं
 ।

 मे  टाइम्ज  श्राफ  में  से  कोट  कर  रहा  हूं

 का  समर्थन  करने  वाले  नौ  विरोधी  सदस्यों  ने  प्रधान  मंत्री  के  कल  संसद  में  दिये

 भाषण  की  कट  आलोचना कीਂ

 नगर  श्री  जवाहरलाल  जी  परसों  के  भाषण  जो  कुछ  उन्होंने  कल  उस  का  इंडिकेशन

 कर  तो  वेस्ट  बंगाल  असेम्बली  में  यह  भाषण  न  होता  ।  आखिर  सब  मामलों  को

 बिगाड़ते  तो  यही  लोग  हैं  ।  फिर  कहा  गया  है

 साम्यवादी  दल  के  नेता  श्री  ज्योति  बसु  ने  sro  राय  से  अनुरोध  किया कि  यदि

 संकल्प  अस्वीकार  कर  दिया  जाता  है  तो  केन्द्र  की  हिदायतों  के  अनुसार  प्रशासन

 न  चलाय
 है



 ढेर  अ्रासाम की  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  ३  १९६०

 गजराज

 मूझे  यह  देख  कर  रानी  है  कि  हिन्दुस्तान  के  किसी  हिस्से  में  इस  तरह  की  बात  कही  जा  सकती

 है  कि  एक  एक  राज्य  भारत  की  एकता  से  हो  कर  कोई  नया  शासन  कोई

 की  बात  करे
 ।

 भ्रमर  मुझे  का  थोड़ा  बहुत  ज्ञान  तो  मुझे  तो  इस  भाषण  से  इसी  तरह

 की  है
 ।

 झगर  इस  में  यह  भावना  न  तो  मेँ  इस  का  स्वागत  लेकिन कम  से  कम

 यह  प्यार  है  ।  इस  तरह  की  बदल  पैदा  करने  की  क्यों  कोशिश  होती  है
 ?

 इस  सजदा  में
 म

 यह  कहना  चाहता  हूं  कि  भ्रासाम  में  पच्चीस  तीस  साल  पहले  एक  शझ्रात्दोलन

 जिस  को  भूमि-पुत्र  ates  कहा  सन्  ग्राफ़  दि  सायल  मूवर्मेट  कहा  गया  ।  उस

 प्रान्दोलन  की  प्रतिक्रिया  या  नकल  पश्चिमी  बंगाल  में  हुई  ।  बिहार  के  कुछ  हिस्सों  में  भी  इस

 तरह  का  आन्दोलन  चला  है  कि  कुछ  लोग  भूमि-पुत्र  हैं  ate  दूसरे  नहीं  हैं  ।
 में  पुछना  चाहता  हूं

 कि  जो  दूसरे  लोग  वहां  रहते  क्या  वे  भूमि-पुत्र नहीं  क्या  वे  भारत  के  पुत्र  नहीं  हैं
 ?  क्या व

 ga  कुछ  लोगों  को  सन्  साफ़  दि  सायल  कहा  जाता  तो  कया  दूसरे  लोग

 ara  साफ़  दि  स्काई  हैं
 ?

 जगन्नाथ  राव  पीठासीन  हुए

 qf  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  area  में  जो  कुछ  gar  वह  पच्चीस  तीस  साल  से  चलने

 वाले उस  भूमि-पुत्र॒  आन्दोलन की  वजह  से  gars

 मेरे  श्री  ने  किसी  कविता  का  उद्धरण  जिस  के  बारे  में  कहा  जाता  है  कि

 की  सरकार  ने  उस  को  स्कूलों  में  पढ़ाने  के  या  किसी  ate  बात  के  लिए  मन्जूर  किया  हुमा  है  ।

 लेकिन  are
 न

 भी  मन्जूर  किया  तो  भी  नगर  aaa  में  इस  तरह  की  कविता  का  प्रचार

 होता  जो  बंगाल खेडा  मूवमेंट  को  प्रोत्साहन देती  इस  आन्दोलन को  प्रोत्साहन  देती  है  कि

 प्रासाद  से  या  निकल  तो
 मैँ

 समझता  हूं  कि  यह  देश  के  लिए  बहुत

 बात  है  ।

 पीर  उसर  के  नतीजें  मे  निकला  हैं  कि  sere  में  इतनी  गड़ी  ee
 ट्र  जेडी  हमारे  मस्तक  पर  इतना  बड़ा  कलंक  कां  ठीका  लगा  कि  केवल  जानें  ही  नहीं  बल्कि

 दुखड़ा  माताओं  भर  बहनों  की  इज्जत  ली  गई
 ।

 श्री  त्यागी
 :  जो  मिलों  ae  अंग्रेज़ों  के  ज़माने  म॑  भी  नहीं  हुमा  ।

 श्री  बजाज  सिह  :  हिन्दुस्तान  के  इतिहास  में  कभी  ऐसी  बात  नहीं  बल्कि  पनी

 मोतियों-बहनों की  इज्जत  के  लिए  लोगों  ने  जानें  दे  दीं  ।  हमारा  इतिहास  यह  ॒  बताता है  कि

 हमारी  बहनें  जौहर  करती  अपने  प्राण  न्यौछावर  कर  देती  थीं  कि  कहीं

 उनकी  इज्जत
 न

 चली  जाये
 ।

 श्राज  हम  अपने  हाथों  से  माताओं-बहनों  की  इज्जत
 लेरहेहैं  ।

 आखिर  हम  कहां  जा  रहे  हैं
 ?

 भूमि-पुत्र
 सन्ज़  श्राफ  सायल  भर वब सट  का

 यह  नतीजा है

 मुझे  बताया  गया  हैं  किं  गोहाटी  रिफ़ाइनरी  में  Soo  एम्पलाइज  ftw
 ४०  बंगाली हैं  ।

 म
 कहता  हूं  कि

 ४०
 झगर

 ४००
 भी  बंगाली  तो  कया  जुर्म  है

 ?  श्रासाम के  एडमिनिस्ट्रेशन

 में २०
 या  १०  या  ४०

 परसेंट  भी  बंगाली-भाषी  यह  कोई  दलील  की  बात  है
 ?  इस

 तरह की  दलील  का  कोई  सवाल  नहीं  है  ।  हमारे  संविधान  ने  हमें  अघिकार  दिया  है  कि  कोई
 भी

 व्यक्ति  देश  में  कहीं  जा  सकता  है  कौर  रह  सकता  है  कौर  उस  को  नौकरी  भी  मिल  सकती  है
 ।  लेकिन

 हिन्दुस्तान  की  सरकार  कुछ  गल्तियां  कर  रही  वहू  इस  तरह  की  नीतियां  तय  करती  है  कि
 जो

 कमाਂ

 मिल  मंप्रेज़ी  में



 १२  १८८२  (  भ्राता  की  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  रे६  है

 केन्द्रीय  सरकार  की  तरफ  से  चलने  वाले  कार्य  उन  में  इतने  लोग  लोकल  ण्ह््ग  कौर  इतने

 भारत  से  लिये  जा  सकते  हैं  ।  में  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  तरह  की  बात  बंगाल  खेदा  मूवमेंट  या

 भूमि-पुत्र आन्दोलन  को  जन्म  देती  कौर  उस  से  मुल्क  की  एकता  नष्ट  होती  है
 ।  प्राखिर यह मुल्क यह  मुल्क

 कहां  जा  रहा  है  ?
 क्या  at  में  कोई  है  गांधी  जी  क्या  मुल्क  में  कोई  है  गणेश  शंकर  विद्यार्थी

 जो  मुल्क  की  एकता  के  लिये  अपनी  जान  देने  को  तैयार  हो
 ?

 मुझे  खुशी  हुई  होती

 ३८  के  मरने  से  देश  में  एकता  हो  जाती  ।  वे  सब  भारतीय थे  ।  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि

 चाहे  झ्रासामी  भाषी  हों  चाहे  बंगाली  भाषी  हों  वे  कोई  व्यक्ति  कयों  नहीं  मर  गया  उन  की

 जान  बचाने के  लिये
 ?

 राज  देश  का  पतन  हो  रहा  है  कि  हम  किसी  की  जान  बचाने  के  लिये  अपनी

 जान  नहीं  दे  हम  सिफ॑  gat  की  जान  ले  सकते  हैं
 ।

 म॑  निवेदन  कर  रहा  था  कि  भूमि-पुत्र

 आन्दोलन  के  बाद  प्यार  उसे  रोका  नहीं  जाता  है  तो  इस  से  केवल  भरकम  के  लोगों  की  ही  नहीं  बंगाल

 की  भी  हानि  होने  वाली  है  ।  क़सम  में  जो  कुछ  oa  उस  की  प्रतिक्रिया  पश्चिमी  बंगाल  में  भी  हुई
 ।

 में  नहीं  कहता  कि  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  उसे  रोकने  की  कोशिश  नहीं  उसे  रोकने  की
 कोशिश

 उस  ने  की  लेकिन  जो  कुछ  हुआ है  उस  के  सारे  तथ्य  मुल्क  के  सामने  नहीं  ।  यह  मौका

 भी  ऐसा  नहीं  है  कि  वह  सामने  लाये  जाये  भ्र ौर  तथ्यों  को  सामने  प्रकट  कर  के  यहां  पर  भावनायें

 भड़काई  जायें  ।  मं  चाहता  हुं  कि  शांति  हो  कौर  एक  दूसरे  के  लिये  प्रेम  पैदा  देश  की  एकता

 कायम  हो  ।  लेकिन  इस  भूमि  पुत्र  आन्दोलन  की  प्रतिक्रिया  यहां  भी  हो  सकती  है  ।  किस के  लिये

 यह  भ  मि-पुत्र  आन्दोलन
 ?

 कृपा लानी  ने  सही  बात  वे  आजादी  के  सिपाही  रहे  हैं

 वें  पुरानी  बातों  को  esl  तरह  से  जानते  उन्होंने  तजुर्बा  लिया  कि  थोड़े  से  लोग  हैं  पढ़ें  लिखें

 जो  नौकरियों के  या  लोगों  के  लिये  बिजनेस  मिल  इस  के  लिये  सारे  शभ्रान्दोलन

 चलाते  हैं  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  ब्रह्मपुत्र  वैली  में  ce  फी  सदी  लोग  झगड़ा  करने  वाले  नहीं  रहे

 ait  |  लेकिन  महफ़िल यह  है  कि  €६  फी  सदी  लोगों  को  नेतृत्व  देने  वाला  कोई  ऐसा  झ्रादमी  नहीं

 निकला  जो  जिन  लोगों  को  राउडी  एलिमेंट  या  गंडा  एलिमेंट  कहा  जाता  है  उन  को  रोकने  की

 कोशिश  करता  शर  रोक  नहीं  सकता  था  तो  प्रगति  जान  दे  देता  ।  यह  सब  से  बड़ी  दु:ख

 की  बात है  ।

 वही  बात  पश्चिमी  बंगाल  में  भराती  है  ।  वहां  पर  उस  मारवाड़ी  के  बारे  में  जिसके  लिये

 मझ  जसा  हमेशा  कहता  रहा  अझौर, फ़िर कहेगा फ़िर  कि  cheat  बंगाल  की  असेम्बली  में  इस

 तरह  की  बात  कही  जाने  के  बजाय  अगर  श्री  ज्योति  बसु  यह  कहते  कि  पश्चिमी  बंगाल  में  जितनी

 वाड़ी  पूंजी  उस  का  नशनलाइजेशन कर  तो  मूझे  खुशी  होती  ।  लेकिन वे  कहने  के  लिये  तेयार

 नहीं  कि  मारवाड़ी  ay  जी  का  राष्ट्रीयकरण कर  जिसकी  वजह  से  दिक्कत  पैदा  हो  रही  है  ।  पहले

 aaa  बंगाल  असेम्बली  में  एक  प्रस्ताव  पास  हुआ  था  जिसमें  बार  बार  लोगों  ने  कहा  कि

 चलता  है
 ।

 में  इसमें  नहीं  जाना  चाहूंगा  कि  साम्राज्यवाद  किसे  कहते  लेकिन

 नगर
 ७

 लाख  हिन्दी  भाषी  मेहतर  पश्चिमी  बंगाल  में  काम  न  तो  मे  नहीं  जानता  क्या  हो  जायेगा

 फिर  भी  में  इसमें  नहीं  जाना  चाहता  मैं  कहना  हूं  कि  भूमि  पुत्र  आन्दोलन  की  वजह  से  भ्रम

 में  जो  कुछ  पश्चिमी  बंगाल  में  उसकी  प्रतिक्रिया  हो  सकती  है
 ।

 इसके  लिये  कोई  जिम्मेदार  हो  या
 न

 लेकिन  हो  सकती  इसलिये  इस  डिबेट
 में  मै

 जोरदार  शब्दों  में  यह  मांग  करता  हूं  कि  इस  मामले

 में  टाल  मटोल  की  कोशिश
 न

 की  टाइमਂ  की  बात  न  की  जो  कुछ  ा  है  उसकी

 तुरन्त  जांच  पड़ताल  हो  जांच  पड़ताल  होकर  जो  लोग  इसके  जिम्मेदार  हो  सकते  हैं  उनको  जो

 सजा  मिल  सकती  हो  वह  मिले  ।

 जहां  तक  राजनीतिक  पार्टियों  का  सवाल  मुझे  तो  ताज्जुब होता
 कम्युनिस्ट  कम्युनिस्ट

 को

 मार  रहा  पी०  एस०  पी०  वाला  पी०  एस०  पी०  वाले  को  मार  रहा  कांग्रेस  वाला  कांग्रेस  वाले
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 को  मार  रहा  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  कांग्रेस  पार्टी  की  है  ।  सारे  देश  में  et  राजनीतिक  पार्टी  है  जिसकी

 नीति  असम  में  कुछ  seat बंगाल  में  कुछ  प्रौढ़  उत्तर  प्रदेश  में  कुछ  पंजाब  में  कुछ  प्र

 है
 ।

 इस  तरह  से  राजनीति  नहीं  चला  करती  है  ।
 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  हम  सारी  राजनीति  भूल  गये

 हमने  राष्ट्रीय यन  को  छोड़  दिया  हम  बंगाल  कौर  श्रीराम  के  रह  गये  बिहार  ale

 उत्तर  प्रदेश  के  रह  गय  हम  देश  के  नहीं  रहे  ।

 प्रत  में  में  निवेदन  करना  चाहुंगा  कि  राज  के  डिबेट  से  हम  देश  के  लिये  एक  सबक  दें  मुल्क

 में  कुछ  लोग  ऐसे  पदा  हों  जो  गणेश  शंकर  विद्यार्थी  जैसे  हों  जो  देश  के  लिये  अपनी  जान  दे  सकते

 जो  महात्मा  गांधी  जैसे  जो  हसन  शहीद  सुहरावर्दी  के  शासन  में  भी  बंगाल
 में

 जाकर  शान्ति

 स्थापित
 कर  सकते  थे

 ।
 सारे  मुल्क  में  उसी  पार्टी  की  सरकारें  हैं  जो  कि  केन्द्र  में  सत्तारूढ़

 की  पार्टी  की  ही  सरकार  असम  में  है  ।  जब  भी  कुछ  कहा  जाता  है  तो  भ्र समर्थता  प्रकट  की  जाती  है  कि

 हम  कुछ  नहीं  कर  सकते
 |

 क्यों  नहीं  कर  सकते
 ?

 करना  चाहिये  ।  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  मामले

 की  तुरन्त  जांच  हो  भर  भूमि  पत्र  आन्दोलन  जो  कहता  है  कि  असम  असमियों  के  बंगाल

 बंगालियों  के  उड़ीसा  उड़ियों  के  बिहार  बिहारियों  के  रोक  लगाई  जाय  जिससे  हम

 प्राविशलिस्ट  बनने  के  बजाय  सारे  हिन्दुस्तान  के  बन  सकें  ।  मुझे  अफ़सोस  है  कि  हम  एक  तरफ  सैराज

 प्रार्विशलिस्ट  बनने  की  कोशिश  करते  हैं  ak  दूसरी  ak  श्रन्तर्राष्ट्रीय  बन  जाते  इंटरनैशनल  बन

 जाते  लेकिन  हम  हिन्दुस्तानी  हैं  या  इस  को  देखने  की  कोई  कोशिश  नहीं  करते  हैं
 |

 मुझे

 है  कि  यह  सरकार  कौर  मुल्क  जो  नारकीय  दृष्य  हो  रहे  हैं  क़सम  उससे  सबक  लेंगे  इस

 तरह  के  दु द्य  भविष्य  में
 न

 दोहराये  जायेंगे  ।  ae  जो  खराबियाँ  हैं  भूमि  पुत्र  आन्दोलन  में  दूसरी

 तरह  की  खराबियां  जिन  से  सूबे  सूबे  के  लिये  हो  जाते  भविष्य  में  न  वर्ना  मुझे  बड़े  दुख  के

 साथ  कहना  पड़ता  है  कि  इस  देश  का  भविष्य  अच्छा  नहीं  है  ।  हम  सब  इस  देश  के  निवासी  हैं  इसलिये

 इसे  बचाने  के  लिये  जितनी  गलतियां  हो  रही  उनको  तुरन्त  नहीं  तो  हम  गांधी  के  शिष्य

 कहलाने  के  हकदार  नहीं  होंगे  ।

 fot  ब्रजेश्वर  प्रसाद  :
 की  समस्या  शान्ति  तथा  व्यवस्था  स्थापित  करने  की

 समस्या  नहीं  है
 ।

 न्यायिक  जांच  से  हम  दो  भाषा  भाषी  वर्गों  में  मैत्री  भाव  उत्पन्न  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 में  तो  यह  समझता  हूं  कि  यदि  भारत  को  स्वतन्त्र  प्रखण्ड  राज्य  के  रूप  में  रखना  है  तो  हमें  यहां

 पर  एकीय  शासन  की  स्थापना  करनी  चाहिये  इस  सम्बन्ध  में  पहला  कदम  यह  उठाया  जाना  चाहिये

 कि  उड़ीसा  शर  श्रीराम  को  मिला  कर  एक  राज्य  बना  दिया  जाये  ।

 पंडित  ब्रज
 नारायण

 ब्रजेश
 :

 सभापति  क़सम  ae  बंगाल  के  सम्बन्ध  में

 दो  दिन  से  बराबर  यहां  पर  हमारे  बन्धु  अपने  विचार  व्यक्त  कर  रहे  हैं  ae  संसदीय  दल  भी  का

 दौरा  करके  अपना  मेमो  रेड्डी  सदन  के  सामने  प्रस्तुत  कर  चुका  है  ।  प्रधान  मन्त्री  महोदय  कौर  गृह  मन्त्री

 महोदय  ने  भी  अपने  विचार  व्यक्त  कर  दिये  हैं  ।  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  wae  प्रदेश  से  खाने  वाले

 हमारे  बन्ध  और  बंगाल  प्रदेश  से  वाले  बन्धुओं  को  सन्तोष  हो  जाना  चाहिये  कि  fala

 पर  अधिकार  प्राप्त  करने  की  चेष्टा  की  जा  रही  है  ।  मं  समझता  हूं  कि  शासन  की  स्थिति  को
 aT

 हाथ  में  लेने  के  लिये  जो  करना  चाहिये  उसके  लिये  वह  सन्नद्ध  तत्पर  है  शरीर  कटिबद्ध  है  प्रभाव

 हमारे  मन  पर  पाया  झोर  इस  कारण  हमें  बड़ा  सन्तोष  ।  असम  से  लौटते  समय  मेरे  हृदय की
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 स्थिति  उतनी  ठीक  नहीं  थी  जितनी  इन  भाषणों  को  सुनने  के  श  हो  गई  है
 ।

 परन्तु  वहां  की

 विक  स्थिति  क्या  है  इससे  सदन  कभी  पूर्ण  रूपेण  भ्रमित  नहीं  ऐसा  में  समझता  हूं
 ।

 में  उसे  देख  कर

 भाया हूं  ।  इतना  तो  निश्चित है  कि  असमी  aire  बंगाली के  बीच  में  इतनी  घोर  घृणा  का  निर्माण  gars

 जिसकी  कल्पना  हमारे  बन्धु  इस  सदन  में  नहीं  कर  सकते
 |

 इतनी  भयानक  दुर्घटना  हुई  जिसने  सारे

 संसार  के  सामने  हमारा  मुख  रंजित  कर  दिया
 |

 जो  देश  संसार  को  पंचशील  का  उपदेश  देता  है
 प्र ौर सत्य

 तथा  झ्र हिंसा  के  आधार  पर  ही  मरने  जूझने  के  लिये  खड़ा  हुन  स्वतन्त्र  होने  के  वही  देश
 प्रिये

 बन्धु  बटुवों  के  स  थ  इस  प्रकार  का  वर्ताव  इस  की
 करना  संसार  में  कोई  नहीं  कर  सकता

 I

 हमें  स्वरूप  को  पहचानना  होगा
 ।

 कोई  भी  इस  प्रकार  की  बुराइयां  करता  किसी
 भो  वग  से

 श्राता  किसी  जाति  से  भ्राता  किसी  प्रदेश  से  भ्राता  अगर  वह  इस  देश  का  निवासी है  तो  इस

 प्रकार  का  भ्रपराध  कर  के  छोड़ा  नहीं  जा  सकता  ।  में  कितना  भी  भावावेश  में  क्यों  न  किसी  भी

 प्रकार  का  वह  भाव  क्यों  न  लेकिन  वह  भाव  जिस  भूमि  पर  उत्पन्न  हो  रहा  है  उस  भूमि  को  ध्वस्त

 नहीं  कर  सकता  ।  इस  प्रकार  के  भाव  को  नहीं  खड़ा  होने  दिया  जा  सकता  कि  जिस  भूमि  पर  उत्पन्न  हो

 उसी  को  ध्वस्त करे  ।  इस  प्रकार  के  भाव  को  समाप्त  किया  जाना  चाहिये  ।  इस  देश  में  प्रत्येक  व्यक्ति

 देश  के  भ्रमर  कन्धे  से  कन्धा  भिड़ा  कर  खड़ा  रहेंगा  प्रेरक  महान्  लोगों  के  आदर  पुरुषों

 के  शासन  के  सामने  जाकर  श्रापत्ति  रखेगा  परन्तु  उनके  मागं  में  कंटक  पैदा  नहीं

 करेगा  |  जब  शत्रु  करने  के  लिये  तैयार  हो  तब  ही  घर  में  जो  इस  तरह  की  उलझनें

 उत्पन्न  करता  है  उससे  ग्रसित  राष्ट्र  का  शत्रु  कौन  हो  सकता  है  ।

 प्रधान  मन्त्री  महोदय  कहीं  कहीं  श्राइजनहोवर  कहीं  मैकमिलन  के  मस्तिष्क

 को  टटोलने  में  उलझे  हुए  श्र  यहां  बंगाली  कहते  हैं  कि  हम  दोनों  लड़  कर  मरेंगे  ।

 यह  मन्त्री  के  लिये  सहयोग  है
 ?

 यह  सहकार  है
 ?

 यह  सरकार  है  ।  के  साथ

 देश  इस  प्रकार  का  व्यवहार  कयों  करता  है  ।  देश  ने  शासन  के  साथ  करना  चाहिये  |  सहयोग

 करना  चाहे  वह  देश  का  सिटीजन  हो  या  वह  शासनारूढ़  चाहे  वह  शासन  की  पर  बैठा

 हो  ।  यह  हर  व्यक्ति  की  रेसपांसिबिलिटी  है
 ।

 ate  जो  गद्दी  पर  बैठने  वाला  है  उसका  उत्तरदायित्व

 साधारण  नागरिक  से  अधिक  है  क्योंकि  उसको  नागरिक  से  ऊंचा  पद  प्राप्त  हो  गया  है  |

 हम  देखते  हैं  कि  देश  के  प्रान्त  प्रान्त  में  शासन  को  दुबले  भर  निर्बल  बनाने  के  लिये  षडयन्त्र  चल

 रहे  मैं  किस  भी  दल  या  पार्टी  का  होऊं  इससे  कोई  सम्बन्ध  नहीं  मैं  हरनेक  बार  सदन  में  यह  कह

 चुका  हूं  कि  जब  हम  सदन  में  बोलें  तो  इस  तरह  बोलना  चाहिये  कि  हम  अपने  घर  में  बोल  रहे  हैं  ।  यह

 सदन  हमारा  घर  है
 ।

 इस  सदन  में  अगर  हम  यह  भाव  रख  कर  बोलें  कि  दूसरी  पार्टियों  को  दो  बातें

 सुना  कर  लज्जित  कर  तो  यह  तो  स्वयं  हमारे  लिये  ही  लज्जा  की  बात  होगी  ।  यह  घर  तो  डरपना  है  ।

 हमने  आत्मीयता  के  साथ  wae  विचारों  को  सदन  के  सामने  रखना  चाहिये  सदन  को  उसी

 यता  से  उनको  सुनना  चाहिये  ।  किसी  को  चिढ़ाने  कुढ़ाने  विचार  फैलाने  का  या  फिर  अखबारों

 की  तरफ  देखने  का  यह  स्थान  नवदीं  है  ।

 यह  एक  बुरी  आदत  पड़  गयी  सबसे  अधिक  नेताओं  कि  यदि  वह  अखबारों  में  अपना  नाम

 छपा  देख  लेते  हैं  तो  उनको  लगता  है  जैसे  हम  तर  प्यार  उनका  फोटो  ५  में  छप  जाता

 है  तो  ऐसा  प्रनभव चय  करते  हैं  मानों  उनके  पुरखा  तर  गए
 ।

 यह  जो  प्रवृति  है  कि  प्रातःकाल  चाय  कराते  ही

 बराबर  देखते  हैं  कि  भ्रखबार  में  हमारा  नाम  छपा  है  या  यह  कौनसी  कल्याणकारी  प्रवृत्ति  है  ।

 कराया
 या  दिया  या  इससे  क्या

 ?
 इस  नेतागिरी  के  चक्कर  में  बहुत  लोग  ma  हुए  हैं  ।  उनको

 det तक  समाया  उनमें  यहां  तक  धन  लिप्सा  पद  लिप्सा  घर  कर  गयी

 यह  नहीं  देखते  कि  हम  एक  कार्य  को  करने  के  लिये  क्या  पग  बढ़ा  रहे  हम  कौनसा  कायें

 कर  रहे  हैं  ।
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 ब्रज  नारायण

 आसाम  में  इस  प्रकार  की  स्थिति  को  बढ़ने  का  अवसर  मिला  यह  केन  की  ही  भूल  है  ।  केन्द्र

 उलझा  है  अनेक  बातों  केन्द्र  को  झ्रासाम  की  ae  जितनी  जागरूकता  रखनी  चाहिये थी  वह  उसने

 नहीं  रखी  ।  वहां  पर  यह  स्थिति  धीरे  धीरे  वृद्धि पाती  रही  ae  अन्त  में  इतने  भयावह  रूप  में  प्रकट

 हुई  उसको  पहले  ही  सावधानी  के  साथ  पकड़  कर  ठीक  किया  जाना  चाहिये  था
 ।

 किन्तु  केन्द्र  दीघंकाल

 से  उन्माद  की  में  पड़ा  था  ।  ऐसा  लगता  है  कि  जैसे  वह  प्रभी  नींद  से  उठा  है  रहा

 है  उसे  पता  नहीं  है  कि  पूरा  प्रातःकाल  हुमा  है  या  नहीं
 |

 इतनी  बड़ी  बड़ी  घटनाएं  घट  रही  हैं

 शासन  सोता  है
 ।

 श्रीराम  में  यह  झगड़ा  पहली  बार  नहीं  दो  बार  कौर  हो  चुका  है
 |

 अब  यह  भाषा  का  झगड़ा  है
 |

 सभापति  सन्  १९४७  में  जब  श्री  गोपीनाथ

 दोलाई  ने  यह  कहा  कि--झ्रासाम  फार  श्रासामीज़--उस  समय  गांधी  जी  सावधान हुए  थे  ।  उन्हो ं-

 ने  कहा  कि  यह  नारा  ठीक  नहीं  है
 ।

 इस  को  भ्र भी  रोका  जाना  चाहिये  ।  उत्तर

 मध्य  सब  प्रान्त  भारतवर्ष  के  हैं  भारतवषं  के  लिये  हैं  ।  यह  भावना  नहीं  होनी  चाहिये  कि

 मध्यप्रदेश  मध्यप्रदेश  वालों  के  लिये  है  ।  मध्य  प्रदेश  में  प्रत्येक  भारतीय  का  अधिकार  है  ।  प्रत्येक

 आसामी  का  बंगाल  पर  उतना  ही  अधिकार  है  जितना  कि  किसी  बंगाली  का  पर  ।  झ्रासाम

 श्र  बंगाल  दो  नहीं  हैं  ।  झासाम बंगाल  के  दो  करने  के  लिये  कोई  तृतीय  शक्ति  काम  कर  रही

 ate  वह  शक्ति  है  पाकिस्तान  का  निर्माण  हम  ने  नहीं  किया  घबराना नहीं  चाहिये  |

 जब  मैँ  पाकिस्तान  का  नाम  लेता  हुं  तो  हमारे  कुछ  बन्धु  एसे  रुष्ट  कौर  क्षुब्ध  हो  जाते  हैं  जैसे  वह  उन

 का  लाडला  बेटा  हो  ।  ठीक  श्राप  पाकिस्तान  से  बातचीत  समझौते  उस  को

 परन्तु  वस्तुस्थिति  को
 तो

 हमें  ठीक  प्रकार  प्रकट  कर  लेने  हम  को

 हृदय के  भाव  तो  प्रकट  करने  का  शुक्रवार  दीजिये
 ।

 हमारे  प्रधान  मंत्री  पाकिस्तान  के  साथ  इतनी

 पूजन  का  व्यवहार  कर  रहे  हैं  लेकिन  पाकिस्तान  जाल  बिछाये  हुए है  ।  पाकिस्तान  बराबर

 ret  खदेड़  खदेड़  कर  पाकिस्तानी  प्रवृत्ति  को  भेज  रहा  है
 ।

 श्रीमती मफीदा  अहमद
 :

 saa  की  स्थिति  पर  बोलते  हुए  वह  पाकिस्तान

 का  जिक्र  कर  रहे  हैं  क्या  यह  उचित

 सभापति  महो  दय
 :

 माननीय  सदस्य  अपना  भाषण  जारी  रखें
 |

 पंडित  ब्रज  नारायण बजरा
 :

 सभापति  में  यह  निवेदन  कर  रहा  था  कि  पाकिस्तान

 हमारा  पड़ोसी  देश  है
 ।  उस  के  साथ  जेसी  ममता  हमारी  सम्माननीया  बाहन  सदस्या  को  वैसा  ही

 सम्मान  मेरे  मन  में  भी  पाकिस्तान  के  लिये  है  ।  मैं  कोई  दुर्भावना  से  नहीं  बोल  रहा हूं  ।
 मैं

 तो  उस

 दुर्भाव  का  वर्णन  कर  रहा  हूं  कि  जोकि  पाकिस्तान  के  लिये  भी  घातक  है
 ।

 सम्भव  है  कि  भय  के  मारे

 पाकिस्तान  के  लोग  उस  को  कह  न  सकते  हों  क्योंकि  वहां  पर  अय्यूब  खां  का  शासन  है  भ्र  सैन्य  राज्य

 वहां  डि मा केसी  भ्र  प्रजातंत्र  खत्म  हो  गया  है
 ।

 प्रौढ़  इस  प्रकार  की  प्रवृत्ति  को  जल्दी  दूर  करने

 का  प्रयत्न  किया  जाना  चाहिये  ।  देश  में  इस  प्रकार  की  गर्दी  चल  रही  है  कि  घर  वाले  ही

 भ्र पने  घरों  को  जला  रहे  हैं  |

 अपने  घर  में  लगा  कर  फाग  खेलते  हैं  मतवाले

 शर  कौन  कर  सकता  है  दुनिया  में  ऐसे  करतब  काले
 |

 लोग  घर  में  लगा  कर  फाग  खेल  रहे  हैं
 ।

 यह  प्रवृत्ति  वहां  से  श्राई  है
 |

 संख्या  वहां

 बढ़  गई  है

 faa  aint  में
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 मुझ  से  रुष्ट  नहीं  होना  चाहिये  बंगाली  बाघों  को
 ।

 इस  में  सन्देह  नहीं  कि  बंगली  बुद्धिमान

 योग्य हैं
 ।  हिन्दुस्तान में  उस  ने  लड़ाई  लड़ी  ।  लेकिन  मैं  निवेदन  करूंगा  कि  उन  को  दूसरों  को  छोटे

 की  भावना  से  नहीं  देखना  चाहिये  ।  कहीं  कहीं  यह  भाव  प्रकट  किया  जाता  है
 ।

 यह  प्रान्तीय ता है  यह

 प्रान्तीय ता  नहीं  होनी  चाहिये  ।  यह  भाव  नहीं  होना  चाहिये
 कि

 हम  भ्र लग  बंगाली  भ्र लग  हैं

 अलग  हैं  ।  बंगाली  ate  आसामी  दोनों  एक  हैं  यह  भाव  होना
 कौर  इस  समय

 आसामी  के  मन  में  त्याग  की  भावना  की  आवश्यकता  है  ।  उस  को  सब  से  पहले  त्याग  करना  पड़ेगा
 |

 इस  भावना  को  पैदा  करने  में  शासन  को  भी  प्रयत्न  करना  पड़ेगा  |  केवल  उपदेश से  रिहैबिलिटेशन

 नहीं  होगा  ।  इतनी  जोर  की  घणा  निर्माण  हुई  है  कि  उस  को  बड़ी  सावधानी  के  साथ  पकड़ना  होगा

 बातों  से  काम  चलने  वाला  नहीं  अ्रन्यथा  स्थिति  ate  भी  भयावह  हो  सकती  क्योंकि  इस  का

 रिएक् दान  बंगाल  पर  होने  वाला  बंगाल  का  रिएक्शन  बिहार  पर  होने  वाला  है  फिर  यह

 रिएक् दान  आगे  बढ़ता  जायगा  ।  यह  सिविल  वार  का  षड्यंत्र  राष्ट्र  के  शत्रु  भीतर  ही  भीतर कर

 रहे  हैं  ।  इस  से  भ्रत्यन्त  सावधान  होने  की  आवश्यकता है  ।

 मं  निवेदन  करूंगा  कि  बंगालियों  को  एक  भ्रच्छे  नेतायों  का  दल  बना  कर  श्रीराम  भेजना

 चाहिये  जोकि  जा  कर  लोगों  को  समझायें  शर  आसामियों  को  चाहियें  कि  वह  बंगालियों को

 बुला  बुला  कर  यहां  रखें  ।  इस  में  केन्द्रीय  सरकार  को  भी  सहयोग  करना  इस  काम  में

 जनता  प्रौढ़  शासन  दोनों  को  ही  प्रयत्न  करना  होगा  तब  वहां  युद्ध  वायुमंडल  पैदा  होगा
 तब

 हम  उस  पाकिस्तानी  प्रवृत्ति  को  जो  श्रीराम  को  पाकिस्तान  की  तरफ  ले  जाने  के  लिये  जाल  बिछाये

 चैक  कर  सकेंगे  क्योंकि  ag  प्रवृत्ति  वहां  व्याप्त  हो  गई  है  ।  इस  दृष्टि  से  मैं  चाहूंगा  कि  जिन्हों  ने

 भ्रपराध  किये  हैं  उन  को  दंडित  किया  जाना  चाहिये  चाहे  वे  कितने  ही  बड़े  बड़े  पदों  पर  क्यों  न  हों  ।

 में  तो  कहता  हूं  कि  चाहे  वह  शासन  के  पद  पर  क्यों  न  उन  से  भूल  हुई  है  तो  उन  को  तत्काल

 दंडित  किया  जाना  चाहिये  ।  ऐसी  व्यवस्था  होनी  चाहिये  कि  देश  में  प्रत्येक  प्रान्त
 में  लोगों  को  यह

 विश्वास  हो  जाय  कि  हमारी  केन्द्रीय  सरकार  सन्नद्ध  है  ौर  कटिबद्ध  है  कि  देश  के  किसी  भी  भाग

 में  अराजकता  झ्र नाचार  दुराचार  को  ग्रोवर  भ्रष्टाचार  को  प्रश्रय  नहीं  मिलेगा
 ।

 शासन

 तत्काल  उस  का  दमन  ऐसा  विश्वास  सब  लोगों  को  होना  चाहिये  |  यह  देश  का  है  ।

 कृष्ण  स्वामी  :  ग्रासिम
 कौर

 बंगाल  में  जो  घटनायें  हुई  हैं  वह

 बड़ी  दुखद  भय  ऐसी  घटनायें  हमारे  देश  में  नहीं  होनी  चाहियें
 ।  हमें इस  प्रकार  की

 घटनाओं
 के

 घटित  होने  के  कारणों  को  जानना  आवश्यक  है  |

 में  तो  इस  का  कारण  ag  समझता  हूं  कि  भारतीय  पुरातन  पंथी  समाज  में  इस  प्रकार  की

 भावना  है  कि  वह  बाहरी  व्यक्ति  को  ५ अरपन  यहां  देखते  हुए  चिढ़  जाते  हैं  क्योंकि  वह  यह  समझने  लगते

 हैं  कि  यह  व्यक्ति  हमारी  प्रगति  में  बाधक  होगा  ।  इसीलिये  वह  बाहरी  व्यक्ति  पर  नागरिकता  तथा

 भाषा  सम्बन्धी  नियंत्रण  लगा  देते  हैं  ।  हमें  भारत  की  एकता  को  बनाये  रखने  के  लिये  इस  प्रकार

 की
 भावना  को  मिटाना  है  कौर  ऐसा  दो  प्रकार  से  किया  जा  सकता  है  ।  एक  तो  निबंधों  को  सबल

 बना  कर  तथा  दूसरे  वाहनों  प्र  व्यक्तियों  को  भारत  में  कहीं  पर  भी  लाने  ले  जाने  की  स्वतंत्रता

 दे  कर
 ।

 परन्तु  इन  तेरह  वर्षों  में  हम  ने  वस्तुझ्नों  तथा  व्यक्तियों  के  कराने  जाने  पर  नियंत्रण  लगा  कर

 एसी  भावना  को  जन्म  दिया  है  कि  बाहरी  लोगों  के  श्री  जाने  पर  राज्य  का  श्रमिक  विकास  रुक

 जायेगा  |  हमें  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  इस  प्रकार  की  भावना  देश  में  न  फैलने  पाये  ate  सभी  मिल

 जूल  कर  रहें
 ।
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 कृष्णा

 श्री  अजित  प्रसाद  जेन  समिति  ने  भाषा  समस्या  के  बारे  में  बताया  ।  मेरा  ऐसा  विचार  नहीं

 है  कि  भाषावार  राज्य  बनाने  से  कोई  हानि  होने  वाली  है
 ।

 परन्तु  यह  अवश्य  समझता  हूं  कि  एक  राज्य

 में  एक  प्रादेशिक  भाषा  को  भ्रधघिक  महत्व  देना  तथा  दूसरी  को  बुरी  बताना  ग़लत  बात  है  ।  राज  के

 भाषणों  में  भी  ऐसी  बात  दे  खने  में  rs  है  ज॑  से  माननीय  सदस्यों  ने  जनगणना  के  शझ्रांकड़ों  को  बता  कर

 यह  बताने का  प्रयत्न  किया  है  कि  एक  भाषा  भाषियों  की  संख्या  दूसरे  भाषा  भाषियों  की  संख्या  से

 बढ़  गई  है  ।  हमें  न्र  संख्यकों  में  ऐसी  भावना  नहीं  उत्पन्न  करनी  चाहिये  जिस  से  उन्हें  यह  शंका हो

 जाये  कि  कम  संख्या  में  होने  के  कारण  उन  पर  श्रापत्ति  AT  सकती  है  ।  यह  देश  की  एकता  के  लिये

 हानिकर  होगा  कौर  देश  की  एकता  बनाये  रखने  के  लिये  में  समझता  हूं  कि  यदि  हम  अर्ध  अंग्रेजी

 भाषा  में  ही  भ्र पना  काम  करते  रहें  तो  ठीक  होगा  ।

 मेरे  माननीय  मित्र  गह-किये  मंत्री  ने  राज  बताया
 कि

 अ्रासाम  में  जो  कुछ  वह  प्रशासनिक

 सफलता  के  कारण  ठ्
 |

 मेरा  सुझाव  है  कि  केवल  बंगाल  का  ही  नहीं  अपितु  समस्त

 देवा  की  प्रशासनिक  व्यवस्था  की  जांच  की  जानी  चाहिये  क्योंकि  मेरी  राय  में  देश  का  पुरा  शासन

 ही  wer  व्यस्त है  ।

 माननीय  विधि  मंत्री  ने  कहा  कि  संसद्  का  पहला  काम  अब  यह  है  कि  दरबारियों को

 सित  करने  की  सिफारिश  करें
 ।  इस  के  बारे  में  मेरा  सुझाव  है

 कि
 दरबारियों  का  पुनर्वास  करने  के

 साथ  यह  आवश्यक  है  कि  हम  शरणार्थियों  तथा  स्थानीय  निवासियों  में  भातृभाव पैदा  करें  जिस से

 वह  शांति  से  मिल  जुल  कर  रह  सकें  ।

 इस  प्रकार  की  बातें  ग्न्य  देशों  में  भी  हुई  हैं  इसलिये  इन  से  घबराने  की  कोई  बात  नहीं

 झ्र मरी का में  १८६८०  से  १९११  तक  विश्व  के  विभिन्न  भागों  से  लोग  भराये  और  वहां  पर  प्रशासनिक

 कार्यवाहियों  के  द्वारा  पुराने  निवासियों  तथा  नये  निवासियों  में  वापसी  भेदभाव  दूर  कर  दिये गये

 मेरा  यही  wed  में  कहना  है  कि  कृपा  कर  के  माननीय  गुह  मंत्री  देश  के  ज़िलों  के  प्रशासन  की  जांच

 ्  वहां  की  व्यवस्था  को  ठीक  करें  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  माननीय  गृह-कार्य  मंत्री  के  भाषण  को  सुन  कर  मुझे

 निराशा हुई  क्योंकि  वहू  श्रीराम  में  राष्ट्रपति  का  पीसने  लागू
 न

 करने  के  बारे  में  बताते  रहें

 उन्हों  ने  जो  बातें  मेरे  दल  के  श्री  वासुदेवन  नायर  तथा  डा०  राज  बहादुर  गौड़  ने  उन  का  उत्तर

 नहीं  दिया  ।  यह  दोनों  व्यक्ति  २२  जुलाई  को  ही  श्रीराम  घूम  कर  हैं  प्र  दोनों  ने  ही  यह  पुछा

 था  कि  वहां  पर  केन्द्रीय  सरकार  ने  शीघ्रता  से  कोई  कार्यवाही  क्यों  नहीं  की  थी  ।  इस  के  उत्तर  में

 प्रधान  मंत्री  ने  अ्रवदय  बताया  कि  सैनिकों  को  शी  करता  से  वहां  भेजा  गया  था  परन्तु  संभव  है  कि  सैनिक

 इन  स्थानों  पर  जा  कर  लौट  जाये  हों  क्योंकि  इन  दोनों  माननीय  सदस्यों  ने  गोपेश्वर  तथा  रोहा  में

 एक  भी  सैनिक  नहीं  देखा  ।  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  हमारे  इस  का  कोई  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ।'

 माननीय  गृह-कार्य  मंत्री  ने  यह  भी  नहीं  बताया  कि  केन्द्रीय  गुप्त  वार्ता  विभाग  उस  समय  क्या

 कर  रहा  मैने  समाचारों में  पढ़ा  है  कि  १  जून  को  कराई  जी०  ने  एक  सेकुलर  निकाला  था  जिस

 में  कहा  गया  था  कि  स्थिति  बड़ी  गंभीर  है  परन्तु  माननीय  मंत्री  का  कहना  है  कि  जून  के  तीसरे  सप्ताह

 में  राज्यपाल  ने  केन्द्रीय  सरकार  को  लिखा  था  कि  हालत  सुधर  बई  है
 ।

 में  उन  का  ध्यान  उन  प्रश्नों

 के  उत्तरों  की  are  दिलाती  हूं  जिन  में  उन्हों  ने  स्वयं  स्वीकार  किया  है  कि  डाक  तथा
 हि

 fra  अंग्रेजी  में



 १२  १८८२  श्रीराम  की  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  दे  Res

 तार  सेवायें  समाप्त  कर  दी  गई  थीं  ।  मैं  नहीं  जानती  कि  इतनी  शीघ्रता  से  वहां  की  स्थिति  सामान्य

 किस  प्रकार हो  गई

 प्रधान  मंत्री  ने  अपील  की  है  कि  हमें  श्री  चालिहा  की  मदद  करनी  चाहिये  क्योंकि  वही  अकेले

 ऐसे  व्यक्ति  हैं  जो  स्थिति  पर  काबू  पा  सकते  हैं  ।  मेरा  उन  से  यही  कहना  है  कि  यदि  वह  चाहते  हैं
 कि

 इस  समस्या  का  सही  हल  निकले  तो  इन  घट नाश् ों  की  न्यायिक  जांच  करायें  जिस  से  बंगाल  खेड़ा

 आन्दोलन  के  कारणों  के  सम्बन्ध  में  पूरी  जानकारी  हो  सके
 ।

 राज  देखने  में  भ्राता  है  कि  लगभग  सभी  राज्यों  में  ग्रल्पसंख्यकों  की  समस्या  सामने  है
 ।

 बंगाल

 में  नेपालियों की  समस्या  है  ।  बिहार  उड़ीसा  में  बंगालियों  की  समस्या  है  ।  दक्षिण भारत  के  लोग  भी

 कहते  हैं  कि  कलकत्ते  में  रहना  बड़ा  कठिन  है  ।  इस  प्रकार  की  भावनायें  देश  में  प्रचलित  हैं
 ।

 श्रीमान  श्री  बारदोली  तो  इस  संसार  में  श्रब  नहीं  रहे  इसलिए  उनके  बारे  में
 में

 कुछ  नहीं  कहना

 चाहती  परन्तु  उनके  नाम  पर  श्री  To  चं०  बरा न ेने  यह  कहा है  कि  झ्रासामी  भाषाभाषियों

 के  लिए  हैਂ  मझे  इसी  वाक्य  की  चिन्ता  है  ।  इसके  अतिरिक्त सर  अ्रकबर  हैदरी  ने  १९४७ में  विधान

 सभा  में  कहा  था  कि  झ्रासामवासियों  को  aa  बंगालियों  से  नहीं  डरना  चाहिए  क्योंकि  wa  उनकी

 भ्रपनी  सरकार  शझ्रासाम  में  बन  रही  है  ।

 हम  चाहते  हैं  कि  यह  जो  द्वेष  भावना  वहां  की  जनता  में  सरकार  द्वारा  उत्पन्न  की  जा  रही  है

 इसकी  जांच  की  जानी  चाहिए  ।  कौर  यह  जांच  शीघ्र  होनी  चाहिए  कौर  हमें  बताया  जाना  चाहिए

 कि  किन  स्थानों  पर  तथा  किन  निदेश  पदों  के  आधार  पर  जांच  होगी  |

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  कि  हम  बंगाली  ही  श्रीराम  की  घटनाओं  में  क्यों  दिलचस्पी  ले

 रहे  हैं  ।  मैं  उन्हें  बताना  चाहती  हं  कि  हमें  बंगालियों  की  नहीं  अपितु  बंगाल  में  रहने  वाले  अल्पसंख्यकों

 की  चिन्ता  मे  सभा  को  बताना  चाहती  हूं  कि  १५  शौर  १६  तारीख  को  हम  ने  प्रत्येक  मोहल्ले  में

 इसका  ध्यान  रखा  कि  कोई  गड़बड़ी
 न

 हो  ।  इसलिए  कोई  गड़बड़ी नहीं  हुई  इसको  भविष्य में

 रोकने  के  लिए  श्रावक  हो  जाता  है  कि  सरकार  इन  घटनाओं  की  न्यायिक  जांच  कराये  ।

 सुशीला  नायर  :  आरंभ  में  मं  बंगाल  सरकार  तथा  वहां  के  निवासियों  को

 बधाई  देती  हूं  कि  उन्होंने  झ्रासाम  से  बंगाल  में  ars  हुए  शरणार्थियों  से  घटनाओं  का  हाल  सुन  कर

 वहां  की  स्थिति  संभाले  मुझे  इन  दंगों  में  यह  देख  कर  बड़ी  प्रसन्नता  हुई  कि  श्रासाम  में  मुसलमानों

 ने  हमलावरों  से  टक्कर  ले  कर  बहुत  से  बंगाली  भाषाभाषी  झा सम वासियों  की  रक्षा  की  ।  यह  बड़ा

 meal  परिवर्तन  है  क्योंकि  साम्प्रदायिकता  की  भावना  की  समाप्ति  से  सभी  को  खदी  होनी  ही  चाहिए  ।

 परन्तु  साथ  ही  साथ  इसका  दुख  है  कि  प्रान्तीयता  की  दुर्भावना  अरब  लोगों  के  मनों  में  घर  बना  रही

 इसका  कारण  मेँ  भाषावार  राज्यों  की  स्थापना  समझती  हूं  ।

 में  प्रधान  मंत्री  से  अनुरोध  करती  हूं  कि  वह  एक  बार  सोचें  कि  उन्होंने  भाषावार  राज्य

 स्थापित  करके  कोई  ग़लत  क़दम  तो  नहीं  उठाया  है  ।

 में  मानती  हूं  कि  श्रीराम  के  दंगों  में  विद्यार्थियों  ने  भाग  लिया  है  ।  परन्तु  इनको  भड़काया

 किसने
 ।  १२  अगस्त की  बाड़ी  पत्रिका  में  जोरहार  कालिज  के  एक  प्रोफैसर  ने  एक  लेख

 लिखा  जिसका
 शशांक

 था  में  प्राण  झा  पत्थर जाग  उठाਂ  ।  इसके  बारे  में  मैं  समझती  हूं

 fe  इतना  कहना  पर्याप्त  है  ।

 aa  से  दिलचस्प  बात  यह  है  कि  श्रासामवासियों  ने  झा साम  के  मुसलमानों  के  साथ  कोई  ग़लत

 व्यवहार  नहीं  किया  वहां  पर  रहने  वाले  बंगालियों  के  साथ  हालत  BTEC  किया
 ।

 इसका

 ग्राम
 ्

 में मूल अं अं
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 कारण  में  समझती  हुं  कि  मुसलमानों  ने  भ्राता  में  जाकर  वहां  की  भाषा  शादी  सीख  कर  अपने  को

 वहीं  का  बना  लिया  जबकि  बंगालियों  ने  भ्र पना  अस्तित्व  अलग  रखा  ।  अपनी  काली पुजा अलग  रखी  ।

 अपने  मंदिर  अलग  रखे  कौर  प्रा साम वासियों  को  हेय  समझा  |  उन्हें  ऐसा  नहीं  करना  चाहिए  था  ।

 उन्हें  समझना  चाहिए  था  कि  वह  AAT  के  हैं  तथा  उनका  बंगाल  से  उतना  ही  सम्बन्ध  है  जितना

 भ्रमण  श्रासामवासियों का  है  ।

 जांच  के  सम्बन्ध  में  मेँ  प्रधान  मंत्री  के  इस  कथन  से  सहमत  हूं  कि  हमें  बाद  में  सामाजिक

 तथा  अ्राधिक  कारणों  की  जांच  करानी  सम्भव  है  कि  भाषावार  राज्य  बनाने  की  नीति  ही  उन्हें

 इस  जांच  के  परिणामस्वरूप बदलनी  पड़  जाये  ।  तो  शीघ्र  आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि

 दरबारियों  के  दिलों  में  से  डर  की  भावना  निकाल  दें  श्र  उन्हें  पुनः  बसाने  का  प्रयत्न  करें  ।  वहां

 पर  कुछ  समाजसेवक  रहें  जो  शरणार्थियों  को  बतायें  we  इसका  ध्यान  रखें  कि  दुबारा  वहां  पर

 दंगे  न  हो  पायें

 मंत्री  तथा  बददिल-कार्य मन्त्री  जवाहरलाल
 :

 हमने  यहां  जिस  विषय

 पर  लगातार  तीन  दिन  तक  बहस  उसे  लेकर  एक  हद  तक  सारे  देश  खास  कर

 तथा  बंगाल  में  लोग  बड़े  उत्तेजित  रहे  हैं  ।  इसलिये  उसकी  थोड़ी-बहुत  झलक  श्रगर  जब-तब  इस

 सभा  की  बहस  में  भी  दिखी  तो  हमें  उस  पर  ताज्जुब  नहीं  करना  चाहिये  ।  लोगों  के  दिल

 दिमागों में  भ्रमर  जो  जज्बात  दबे-छिपे  पड़े  उनकी  झलक  हमें  यहां  कभी-कभी  दिखी  है  ।  फिर  भी

 मे  कहूंगा  कि  यहां  हमने  इस  मुदीसर  कौर  पेचीदगी  भरी  समस्या  पर  पर  काफी  काबू  रखते

 हुए  बहस  की  है
 ।

 जब  हम  इस  समस्या  के  या  कहिये  कि  बाहरी  पहलूओं  से  दिखाकर  हटा

 इसकी  जड़  इसकी  गहराई  में  कुछ  नीचे  उतरते  तो  पता  चलता  है  कि  यह  कितनी  बड़ी

 समस्या  इसका  कितना  फैलाव  है  इस  में  कितनी  पेचीदगियां  इतनी  कि  डर  सा  लगने  लगता

 हू  ।  आसाम  शौर  बंगाल  के  लिये  तो  इसकी  अहमियत  बहुत  बड़ी  है  लेकिन  जैसा  कि  माननीय

 सदस्यों  ने  यहां  बार-बार  कहा  यह  समस्या  कहीं  ज्यादा  बड़ी  गहरी  जिसका  देश

 के  हर  प्रादमी  पर  कई  तरह  से  पड़ता  है  ।

 कायद  कुछ  लोग  ऐसे  भी  हों  जो  सोचते  हों  कि  वे  खुद  इन  आसामियों  से  ate  बंगालियों  से

 ज्यादा  ठंडे  श्र  सधे  हुए  दिमाग़  के  आदमी  हैं  इसलिए  हम  इन  घटनाओं  को  सही

 नज़रिये से  देख  सकते  हैं  ।  हम  सधे  हुए  दिमाग़  के  area  इसीलियें  बने  हुए  हैं  कि  चोट  हमारे

 सिर  पर  नहीं  पड़ी  ।  जब  नौबत  प  सिर  पर  न  तो  दिमाग  का  संतुलन  बनाये  रखना  बड़ा  AAT

 होता  में  प्रभी  यहां  बेठा-बैठा  माननीय  सदस्यों  की  सुनने  की  कोशिश  कर  रहा  लेकिन  मेरा

 दिमाग़  कुछ  दूसरी  तरफ  भटक  गया  था  ।  मुझे  ऐसा  लगने  लगा  था  जैसे  मैं  किसी  भूताखाने  में  पहुंच  गया

 पालमिण्ट  की  यह  इमारत  ही  पूरा  यहां  से  वहां  तक  फैला  हुस्ना  अपना  मुझे

 एक  भूताखाना  लगने  लगा  जिसमें  हम  सभी  फंसे  हुए  हैं  ।  एक  ऐसी  जगह  जिस  में  तरह-तरह  के

 भूत-प्रेत मंडरा  रहे  हैं
 ।

 बहुत  पहले  गीता  जमाने
 के  mit  कुछ  ही  पहले  के  जमाने  के

 हमारे  जज्बात  श्र  हमारी  भ्रपनी  दिमाग़ी  उलझनों  तथा  टंकराहटों  के  भूत  जहां  मंडरा  रहे  हैं
 ।  मुझे

 ऐसा  इसलिये  लगा  कि  राज  हम  जो  बहस  यहां  कर  रहे  हैं  वह  प्रासाद-बंगाल  के  बारे  में  असल  में

 हमारे  अपने  बारे  में  है  ।
 हम  अपने  ही

 ही
 जज्बात  कौर  भ्र पनी  ही  उन  चीजों  के  बारे  मैं

 मल  अंग्रेजी  में
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 यह  बहस  कर  रहे  हैं  जिन  से  एक-दूसरे  को  उकसावा  होता  गुस्सा आता  है  में  हम

 दिलों  दिमाग़  पर  चढ़े  के  राष्ट्रवाद  के  उस  ऊपरी  मुलम्मे  के  बारे  में  ही  बहस

 कर  रहे  जो  हल्की  सी  ठेस  पहुंचते  ही  हमारे  दिलोदिमाग़  से  हट  जाता  है  हमारी  असली  शक्ल

 उधार  देता  है  ।  हम  जो  भी  पंजाबी  हों  या  झा सामी  हों  या  चाहे  जो  भी

 जहां  कोई  हल्की  सी  ठेस  हमारा  यह  ऊपरी  मुलम्मा  हट  जाता  हम  राष्ट्रवाद  को

 एकदम भूल  जाते  चेहरा  सामने  जाता  है
 ।  हम  दूसरों  की  फिरकापरस्ती

 दायिकता  की  बहुत  बुराई  करते  रहते  लेकिन  जब  हमारे  खुद  के  फिरकापरस्त  जज्बात  उभर  पड़ते

 तो  उसमें  हमारी  कौर  सारी  चीज़े  बह  जाती  हैं
 ।

 फिर  हमें  ate  बातें  बिलकुल  भूल  जाती  हैं
 ।  इसलिये

 हमें  महसूस  कर  लेना  चाहिये  कि  कसूरवार  झा सामी  या  बंगाली  हम  खुद  हम  में  से  हर  एक

 इसका  कसूरवार  है  ।

 हम  राष्ट्रवाद  की  बड़ी  दुहाई  देते  लेकिन  हर  झादमी  का  राष्ट्रवाद  उसके  ढंग

 झपने  ही  रंग  का  होता  है  ।  कहा  यही  जाता  है  कि  भारत  का  राष्ट्रवादਂ  लेकिन  पंजाबी  लोग

 पंजाबी  राष्ट्रवाद  को  मानते  हैं  मद्रासी  लोग  मद्रासी  राष्ट्रवाद  को  ।

 गुजरातियों--सभी का  प्रिये-अपने  ढंग  का  राष्ट्रवाद  होता  है  ।  जब  इन  दो  राष्ट्रवादों में  कोई

 टक्कर  होती  तो  गड़बड़  पदा  होती  है  ।

 भारत  की  एकता  की  जब  हम  बात  करते  तो  हर  आदमी  ढंग  की  एकता  चाहता  है  ।

 अलग-अलग राज्य  के  लोगों  का  अपना  अ्रलग-प्रलग  नजरिया  होता  है  देश  की  एकता  का  ।

 हर  ि  एकता  राष्ट्रवाद  की  अपनी  धारणा  नजरिये  को  ही  सही  कौर  असल

 वाद  मानता  दूसरे  के  नजरिय  को  ग़लत  ।  हम  सब  का  यही  हाल  है  ।

 हम  जांच  करने  कारणों  का  पता  लगाने  की  बात  करते  हैं  ।  हम  इसकी  जांच  करें

 नौ  जरा  गहरे  उतरें  तो  शायद  बहुत  सी  ऐसी  बातों  का  पता  चलेगा  जो  हम  भूल  से  गये  हैं  ।  इसलिये

 कि  हमारे  पूरे  देश  में  एक  ही  समाज  नहीं  है  श्रापना-ग्रुप  में  सिमटा  gar  ।  जैसा कि  डा०  कृष्ण स्वामी

 ने  कहा  है  हमारे  भारतीय  समाज  में  कई  छोटे-छोटे  समाज  जो  अपने-ग्रिप  में  सिमटे  हुए  जात-पांत

 वगैरह की  वजह  से  ।  इत्यादि--सभी के  अपने  भ्रलग-भ्रलग समाज  हैं

 झपने-बाप में  सिमटे  हुए  ।  विदेशों  में  जाकर  देखिये  वहां  भारतीयों  का  एक  एक  संस्था  नहीं

 मिलेगी
 ।

 वहां  भी  भ्रापको  भारतीयों  का  बंगाली  गुजराती  क्लब  इत्यादि  मिलेंगे  ।  रंगून  में

 एक  गोरखपुरी क्लब  ने  मुझे  १०,०००  रुपयें  की  थैली  भेंट  की  थी  ।  इसलिये कि  जिन्दगी  का  यह

 टब  हमारे  खून  में  भिदा  gar  है  ।  हम  राष्ट्रवाद  की  बातें  तो  करते  पर  हमारे  दिमाग़  में  राष्ट्रवाद

 की  एक  ही  धारणा  रहती  हमारा  राष्ट्रवाद  उन  छोटे-छोटे  समाजों  के  रंग  में  रंगा  gat

 होता है  ।

 हम  बड़े  wer  से  कहते  हैं  कि  भारतीय  हमारी  सम्यता  में  सब  से  बड़ी  बात  उसकी

 बर्दाश्त  करने  का  मादा है  ।  इस  में  शक़  नहीं  ।  यूरोप  की  तारीख  देखिये  |
 यूरोप  के

 मुकाबले  हमारे  लोगों  हमारी  संस्कृति  में  बर्दाश्त  का  मादा  कहीं  ज्यादा  है  ।  हम  तरह-तरह

 अपने  से  भिन्न  लोगों  दूसरों  के  धम  ate  विशवास  को  सहन  करते  रहे  हैं  हमेशा  से  ।  लेकिन  हम

 अपनी  समाजी  aaa  पर  कोई  चोट  जरा  भी  बर्दाश्त  नहीं  कर  पाते
 ।

 नगर  कोई  आदमी  ईश्वर  पर

 विश्वास
 न

 तो  हमें  उसकी  ज्यादा  फिक्र  नहीं  जब  कि  दसरे  मुल्कों  में  इस  पर  बड़ी  मुश्किल

 खड़ी  हो  जाती  है  ।  लेकिन  हमारे  समाज  में  समाजी  तौर-तरीकों  कायदों  को  सब  से  ज्यादा

 अहमियत दी  जाती  है  ।  उनको  नगर  न  माना  तो  बर्दाश्त  नहीं  किया  जाता  ।  ऐसे  आदमी  को

 समाज  से  निकाल  दिया  जाता  है  ।  कलकत्ता  AK  दिल्ली  जैसे  बड़े  शहरों  में  यह  चीज़  ज्यादा नहीं
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 लेकिन  गांवों  में  तो  यह  एक  बड़ी  ताकतवर  चीज़  है  ।  शहरों  में  भी  कभी  तक  शादियों  वगैरह  के  मामलों

 में  जाति  ही  नहीं  जाति  के  अन्दर  की  भर  छोटी-छोटी  जातियां  देखीं  जाती  हैं  ।  दूसरे  मुल्कों  से  ay

 वाले  भ्रामक  को  हमारे  अखबारों  में  शादी  वाले  इश्तिहार  देख  कर  बड़ी  हैरानी  होती  है  ।  उसने  कौर

 कहीं  भी  ऐसी  बात  नहीं  देखी  होती
 ।

 दूसरी  बात  मं  यह  कह  रहा  था  कि  भारतीय  एकता  कौर  राष्ट्रवाद  की  बात  ऊपरी  सतह  पर

 at  रह  जाती  है  ।  में  यह  नहीं  कहता  कि  उसमें  कोई  सचाई  नहीं  या  यह  कि  हम  पूरी  सचाई  के  साथ

 उन  पर  यकीन  नहीं  करते  ।  हमारे  विश्वास  में  सचाई  है  ।  लेकिन  भारतीय  एकता  कौर  राष्ट्रवाद

 की  हमारी  हमारे  नजरिये  प्रपने-श्रपने  छोटे  समाजों  के  तंग  दायरों  तक  महदूद  रहते  हैं  |

 हम  सभी  राष्ट्रवाद  को  एक  तरीके  से  नहीं  देखते-समझते  ।  जातियों  से  बने  समाज  के  ढांचे  में  हम  शुरू

 से  पाले गये  हैं
 ।

 इसलिये  वह  हमारा  पीछा  नहीं  छोड़ता
 |

 उससे  पीछा  छुड़ाना  ares  नहीं  है
 ।

 कुछ  लोग  कहते  हैं  कि  भाषा  के  आधार  पर  राज्य  बनाने  की  वजह  से  ही  यह  हालत  हुई  |

 चीज़  इससे  कहीं  गहरी  है  ।  विदेशों  में  भारतीय  लोगों  की  अलग-अलग  क्लबों  की  मिसाल  मैंने  आपको

 बताई  है
 ।

 वे  दूसरी  क्लबों  के  लोगों  से  शायद  ही  कभी  मिलते-जुलते  हों  ।

 यह  बड़ी  प्रवीण  सी  चीज  इससे  हमारे  अन्दर  बड़ी  कमजोरी  कराती  है  ।  प्रासाद  की  इन

 दर्दनाक  घटनाश्रों  का  कोई  फायदा  - &  है  तो  एक  यही  कि  हमारे  दिमागों  में  छिपे  बैठे  इस  भूत्त  को
 उसने  उजागर  कर  दिया  हम  उसकी  बदसूरत  शक्ल  देख  सके  हैं  ।  हम  में  से  कोई  भी  फ्  के

 साथ  नहीं  कह  सकता  है  कि  उसके  अन्दर  यह  बदसूरत  चीज़  नहीं  छिपी  है  ।  कौर  जब  भी  उस  पर  कोई

 चोट  होती  हमारे  दिमाग  के  उस  कोने  नही  वह  छा  बैठा  जब  भी  कोई  चोट  होती है

 हम  भड़क उठने  हैं  ।

 हमारे  श्री  हिनिटा  ने  कल  एक  बड़ी  दिलचस्प  सी  स्पीच  दी  ।  उन्होंने  बड़े  उत्तेजित  होकर

 एक  बड़े  मशहूर  नेता  का  नारा  बुलन्द  किया
 :

 या  आ्राजादी दो  या  मौत  पी  समझ  में  नहीं

 झाई  उनकी  बात  ।  मौत  का  सवाल  कहां  उठा  ?  वह  तो  इस  सिलसिले  में  कुछ  कह  रहे  थे  कि  आसामियों

 को  सरकारी  भाषा  बनाना  चाहिये  ।  लेकिन  उन्होंने  उसे  आजादी  या  मौत  के  सवाल  के  बराबर

 ... |  दिया  |

 उनका  मतलब  सोचने  की  प्रासाद  से  तो  ठीक  सोचने  की  आजादी  तो  होनी  ही

 चाहियें  ।  दुनिया  में  जालिम  से  जालिम  बादशाह  भी  सोचने  की  आजादी  को  खत्म  नहीं  कर  पाय े।

 वे  ज्यादा  से  ज्यादा  इतना  ही  कर  पाये  हैं  कि  लोगों  को  जनता  के  सामने  ख्यालात  का  इजहार

 करने  से  रोक  दिया  गया  है  ।  सोचना  तो  कोई  भी  कभी  नहीं  रोक  पाया  ।

 इसलिए  इसमें  सोचने  की  आजादी का  तो  सवाल  ही  नहीं  उठता  ।  मैं माननीय सदस्य  की

 चना
 या  नुक्ताचीनी नहीं  करता

 ।
 मेरा  मतलब  सिर्फ  इतना  है

 कि  जब
 हम  इन  छोटी  छोटी  चीजों  को

 इतना  तूल  देने  लगते  तो  हमारा  दिमागी  सन्तुलन  बिगड़  जाता  है  ।  में  दूसरे  माननीय  सदस्यों  की  भी

 मिसाल  दे  सकता  हुं
 कि

 वे  भी  किस  तरह  उत्तेजना  में  बह  जाते  हैं
 ।

 जरगर  कोई  मुझ  से  कहे
 कि

 मैं  अपनी

 जुबान का  ही  इस्तेमाल करना  चाहता  पे  नहीं  चाहता
 कि

 मेरे  ऊपर  कोई  दूसरी  जुबान

 लादी  तो  में  उसकी  बात  मानने  के  लिये  तैयार  हूं  ।  लेकिन  जिस  पैदा  में  यह  बातें  कही  वहू

 बहुत  महत्वपूर्ण  होता  है  जब  लोग  ऐ  ी
 बातें  करते  करते  उत्तेजित  हो  जाते  हैं  उनमें  बर्दाश्त  नहीं

 तथा  सब  गड़बड़  हो  जाता  है  ।
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 हिनिडा  साहब  अपनी  जुबान  में  ही  ठीक  है
 ।

 लेकिन  यह  तो
 गलत  होगा

 कि
 ag  दूसरों

 को  मी

 उनकी
 श्रपनी  जुबान  का  इस्तेमाल

 न
 करने  दें

 ।

 तो  श्रीराम  बंगाल  के  ये  बकरी  उन  तक  ही  महदूद  नहीं  ।  वे  हमारे  पूरे  हमारे  पूरे  देश

 की  समस्या  का  एक  बड़ा  संजीदा  पहलू  हमें  दिखाते  हैं
 ।

 वह  एक  इतनी  बुनियादी  चीज़  है  कि  उस  पर

 पूरे  देश  की  किस्मत  का  दारोमदार  हम  सभी  इसके  लिये  जिम्मेदार  में  अपने  को  बरी  नहीं  करता

 इस  जिम्मेदारी से  ।  अपनी  परम्पराओं  अपनी  समाजी  विरासत  की  वजह  से  हम  में  से  हर  एक

 झपने  अपने  तंग  दायरे  में  ही  महदूद  रहता  है
 ।

 मैं
 समाजी

 तौर  तरीकों
 की

 विरासत  की  बात  कर

 रहा हूं  ;  हम  चौकों  में  रहने  के  rat हो  गये  हैं  ।  न  दूसरे  के  चौके  में  न  दूसरे  को

 aga  चौके  में  खाने  देंगे  ।  खान-पान  are  शादियां  wat  ही  जाति  के  लोगों  में  होती  हैं  ।  इसीलिये

 हम  भारतीयों  को  दूसरे  मुल्कों  के  लोगों  के  साथ  मिलने-जुलने  ale  रहने  में
 सबसे  ज्यादा  leva

 पड़ती है  ।  गैर-मुल्की  मामलों  के  बारे  कसर  यहां  कुछ  ऐसे  ढंग  से  सवालात  पूछे  जाते  हैं  जेसे
 कि

 हम  ही  सारी  दुनिया  को  चलाते  हैं
 ।

 हम  अपनी  खामियां  नहीं  देखते
 |

 दूसरे-दूसरे  मुल्कों  से  लोग  हमारे  यहां  जाते  हैं
 ।

 यहां  उनको  एक  ऐसा  समाज  मिलता  है  जिसमें

 वे  आसानी  से  घुल  मिल  नहीं  पाते
 ।

 उनको  ताज्जुब  होता  है
 ।

 दुनिया  में  शायद  कौर  कहीं  भी  ऐसा

 ज
 मिलता  हमरे  समाज  में  सोच-विचार  भोर  दत  के  मग्  में  saree  है पौर  उसी

 ने  हमें  इ  ऊंचा  उठाया  है  दु  Hafesr  दूसरी  तरफ  हमरी  समजी  जि  at  इ  तंग  दायरे  में

 बंटी हुई  भारतीय  समाज  में  इन  दोनों  मुखालिफ  चीजों  का  एक  अजीबसी  मेल  है
 ।  यह  ठीक  है

 कि

 हम  अरब  उन  दोनों  से  गागा  बढ़  रहे  बढ़ते  जा  रहे  हैं  ।  लेकिन  अभी  भी  हमारी  जिन्दगी  पर  उनका

 बड़ा  हे  :  झपने  ही  दायरे  में  रहने  पर  तो  हमें  इनका  पता  नहीं  लेकिन  जब  हम  इन  सभी

 छोते  छोटे  समाजों  को  लोकतन्त्र  में  लाने  की  को  दिशा  करते  तो  इन  छोटे  छोटे  समाजों  में  टक्करें  शुरू

 gt  जाती हैं  ।

 साम्प्रदायिकता afar  है  क्या  ?  श्राप  देख  ही  चुके  हैं  हिन्दू  साम्प्रदायिकता att  मुस्लिम

 दायिकता का  सवाल  उठते  देख  चुके  हैं
 ।

 राज  उसे  बड़ी  आसानी  से  fag  राष्ट्रवाद या  मुस्लिम  राष्ट्र

 वाद  कह  सकते  थे  ।  हिन्दुओं  को  अपनी  साम्प्रदायिकता  को  हिन्दु  राष्ट्रवाद कहने  में  ज्यादा  आसानी

 क्योंकि  वे  हजारों  साल  से  इसी  देवा  में  बसते  रहे  हैं
 ।

 चूंकि  मुसलमानों  के  साथ  बात  दूसरी  थी  ।

 इसलिये  उनको  कुछ  कठिनाई  पड़ी  ।  लेकिन  में  तो  ये  दोनों  ही  साम्प्रदाविक  ।

 हमें  इसी  बुनियादी  मसले  का  हल  निकालना  पड़ेगा  ।  हो  सकता  है  कि  भाषावार  राज्यों

 के  मसले  ने  भी  इस  को  भड़काने  में  कुछ  मदद  दी  हो  ।
 लेकिन  यह  बुनियादी  मसला  उससे  कहीं

 गहरा है  ।  भाषा  के  प्राकार  पर  जो  राज्य  बन  ्र्वे च््छ  वे  तो  रहेंगे  ही  ।  हम  उनको  मेट  तो  नहीं  सकते  |

 बार-बार  काट-छांट  तो  नहीं  की  जा  सकती  इन  मामलों  में  ।  इसलिये  हमें  उनको  मानकर  चलना  पड़ेगा

 कौर  को  उनका  शादी  बनाना  इतना  कि  हम  एक-दूसरे  के  साथ  कौर  दोस्ती

 से  रह  सकें
 ।

 जुबान  के  मसले  से  ही  हर  मसले  को  जोड़  देना  एक  बेमतलब  सी  चीज  बिल्कुल  बेमतलब  ।

 ड:०
 सुशीला  नायर  ने  कुछ  मुश्किलात  की  तरफ  इशारा  किया  था  ।  बाकी  सारी  दुनिया  में

 हर  पढ़ा  लिखा  आदमी  तीन  या  चार  जुबानें  जानता  है
 ।

 सिफ॑  हमारे  यहां  ही  लोग  एक  भी  दूसरी  जुबान

 सीखने  की  बात  कहने  पर  बिगड़  खड़े  होते  हैं  ।  सी  चीज़  है  ।  हमें  साक  तौर  पर  समझ  लेना

 चाहिये  कि  यह  मसला  कहीं  ज्यादा  गहरा  गम्भीर  है  ।  इसलिये  कि  कोई  भी  काम  करने  की  पहली

 सीढ़ी  होती  है--उसे  समझना  |

 1101(Ai)
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 जव  हरलाल

 दूसरी
 बात  यह  है

 कि  यह  मामला
 fas

 यहीं  तक  नहीं  है  कि  हम  कुछ  बुराइयां  टूर  कर  दें

 गलत  ढंग  के  काम  करने  वाले  लोगों  को  शरारती  लोगों  को  सजायें  दे  दें  fas  इतने  से  इस  समस्या

 का  हल  नहीं  होगा  शरारत  करने  वालों  बदअमनी  फैलाने  बाले  लोगों को  सजा  तो देनी  ही  पड़ेगी

 इसमें  दाक  नहीं
 कि

 ऐसे  लोगों  को  छोड़ता  नहीं  है  ।  वे  चाहे  जिस  पार्टी  के  हों  चाहे  जितने  बड़े

 शोहदों पर  हों
 |

 उनको  सजा  तो  देनी  ही  मैँ  मानता हूं  ।  ऐसे  आदमियों को  प्रिये  नम्बर  शरण

 देकर  कोई  भी  पार्टी  फल-फूल  नहीं  सकती  ।  लेकिन  यह  भी  याद  रखना  चाहिये  कि  ऐसे  लोग  श्राम  जनता

 में  घुल  मिल  उनका  रुख  देख  कर  उनके  जैसी  बातें  बना  कर  ही  ऐसे  मौकों  पर  आगे  बढ़ते

 मगर  ऐसा  न  तो
 उनमें  प्रौढ़  झाम  चोर-उचक्कों  में  कोई  ही  न  रह  जाये  ।

 मैं  मानता  हूं  कि  वे  जनता  को  उभाड़ते हैं  ।  श्रसल  में  होता  यह  है  कि  दोनों  एक-दूसरे  पर

 डालते  चलते  जनता  का  दिमाग  एकाध  स्पीच  नहीं  बनता  ।  वह  तो पीढ़ी-दर-पीढ़ी

 बनता  चला  है  ।  जनता  का  दिमाग  एक  दिन  में  नहीं  बन  जाता--बहुत  पटले  पीढ़ी-दर-पीढ़ी

 बनता  चला  जाता  है  ।  में  झ्राचायें  कृपा लानी  की  यह  बात  मानता  हूं  कि  ऐसे  मौकों  पर  जनता  को  उभाड़ा

 बाता  है  |  श्रीराम  में  ऐसा  ear  भी  था  ।  लेकिन  उसमें  कई  मही  ने  लगे  थे  ।

 इस  साल  के  शुरू  में
 भी

 में  झा साम  गया  था
 ।

 वहां  यूनीवर्सिटी के  सामने  विद्यार्थियों  ने  एक

 एक  aft T  दत  पत्र  भेंट  किया  था  उस  afar दत  पत्र के  ad  से  त  हि  से  में  भाषा  का

 जिक्र  था  कि  वे  इस  भाषा  को  कितना  चाहते  उस  वक्त  भी  मैंने  महसुस  कर  लिया  था  कि  वे  वैसा  क्यों

 कह  रहे  हैं  ।  मैंने  उनसे  इतना ही  कहा  था  कि  चीज़  ठीक  लेकिन  उस  सवाल  को  उठाने

 का  वह  वक्त  ठीक  क्योंकि  दूसरी  बड़ी  चीजें  हमारे  सामने  हैं  ।  इससे  पता  चलता  है  कि  ऐसे

 जज  वहां  पनप  रहे  जुबान  के  मसले  को  उन्होंने  झपना  प्रतीक बना  लिया

 था  ।  भाषा  का  मसला  शझ्रासामियों  की  अपनी  उनके  झ्रासामी  होने  का  कौर  उनके  भविष्य  का

 एक  निशान  बन  चुका  चिह्न  बन  चुका  था  ।  र  जब  कोई  चीज़  निशान  या  प्रतीक  बना  ली  जाती

 है  तो
 किसी  बहुत-मुव्राहिसे  की  गुंजाइश  नहीं  रह  जाती

 ।
 उसके  बारे  में  वे  कोई  दलील  सुन  तक  नहीं

 सकते ।  श्रोता  में  यह  हालत  धीरे  धीरे  पैदा  हुई  थी  ।  इसने  करीब-करीब  हर  श्रासामी  को  प्रपनी

 लपेट  अपने  बहाव  में  ले  लिया  था  ।  वह  सभी  गये  कुछ  कुछ  कम  ।  श्री  चालिहा जेसे

 कुछ  प्राणियों  ने  भी  इसे  महसुस  लेकिन  उन्होंने  साथ  ही  यह
 भी

 देखा
 कि

 ऐसी

 वाही  का  लाजिमी  नतीजा  क्या  होगा  इसीलिये  इस  बहाव  को  रोकने  की  कोशिश  की
 ।  उन्होंने

 सोच-समझ  कर  दोनों  के  बीच  का  एक  रास्ता  झ्र पना ने  की  कोशिश  की  ।  इसलिये  कि  श्री  चालिहा  में

 काफी  बर्दाश्त  है  कौर  वह  ट्रेन  आदमी  हैं
 ।

 उन्होंने  लोगों  को
 समझाकर  श्रपनी  कौर  लाने  की

 कोशिश  की  साथ  ही  लोगों  को  नाराज  भी  नहीं  किया
 ।

 लेकिन  भाषा  का  मसला  तो  जनता  के

 लिये  एक  निशान  बन  गया  उन  सभी  चीजों  के  लिये  जिनको  वे  बहुत  ज्यादा  चाहते  थे  ।  श्र  ऐसी

 हालत  में  लोगों  को  गलत  काम  के  लिये  उकसाना  काफी  आसान  बन  जाता  है  ।  आचार्य  कृपा लानी  का

 इशारा  शायद  हसी  की  कौर  था  ।

 ऐसी  हालत  में  श्राप फो  गलत  काम  के  लिये  उकसाने  वाले  लोगों  प्रौढ़  झाम  जनता की  राय

 में
 फक

 करना  चाहिये  ।
 अगर  क  में  सके  नहीं  करेंगे  तो  are  काम  करने  वाले  लोगों  के  सिरपर

 सेहरा  बंध  वे  हीरो  बन  ज  गे  ।  आपका  काम  यही  ह  कि  उनके  सिर  सेहरा
 न

 बंधने  दें
 ।

 कई  माप  सदस्यों  ने  तरह-तरह  के  सुझाव  रखे  हें  कि  केन्द्रीय  सरकार  को  कौर  राज्य

 सरकारों  को  ti  हालत  में  क्या  करना  चाहिये  था  ।  लेकिन  उन  मानवीय  सदस्यों  ने  शायद  यह

 नहीं  सोचा  कि  वैसे  कदम  उठाने  का  क्या  पड़ेगा  लोकतंत्र  के  काम  पर  या  जो  वे
 हासिल

 करना
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 चाहते  हैं  उप्र  पर  ।  कई  कारणों  पिते  afr  को  वजह  प्रा सामी  जनता  लकिन

 के  दिनों  से  ट्री  यह  महसूस  wear  आरा  है  कि  उसे  दवाया  जा  रहा  ब्रिटिश  शासक  कौर  दूसरे

 लोग  उसे  कु  वल  रहे  हैं  प्रो  उसको  तरफ  ध्यान  नहीं  देते  ।  उन्होंने  इससे
 छुट

 कारा  पाने  की  को
 यश

 की  ।  लेकिन  उन्होंने  लिये  एक  बड़ा  ग़लत  तरीका  अपनाया  ।  शाप  देखिये  कि  १०-१२

 साल  पहले  उन्हों ने  कितने  गलत  डंग  भीं
 ड़ी

 भाषा  का  प्रयोग  किया  था  ।  असल  में  वह  उनका

 एक  महदूद  सा  राष्ट्रवाद  डरी  जो  उभरने  की  कोशिश  में  था  ।  वह  राष्ट्रवाद  बुरा  भी

 बरच्छा  भो  ।  बुरा  लिये  कि  वह  एक  तंग  दायरे  में  महदूद  अर  अच्छा  इसਂ  लिये  कि  वह  एक  नथी

 wat  हुई  भावना  थो  ।  इस  तरह  उसमें  बु  ea  रच्छ  ई  दोनों  का  मेल  देशों  wes

 गूंथो  हुई  कभी
 करी  दोनों

 को  अलग  करना  मुश्किल  हो  जाता है  जो  भी  यही  वह

 समस्या  है  जिस के  इतने  दर्दे  अक  नतीजे  हमारे  सामने  व्यक्ति  |

 म  झ्रासाम  tang  ।  wal  आंखों  से  देख  war  हूं  वहां
 के

 हालात
 |  शर  मैंने  उसके

 बारे  में  काका  पढ़  भी  रखा  है  ।  मं  मार्च  सदस्यों  मुकाबले  इस  मामले  में  क.फी  ज्यादा

 जानकारी  रखता  हूं  ।  फिर  भी  म  उनको  तरह  इतने  साफ  ढंग  fefiae  रूप  से  यह  ust  बह

 सकता  कि  दर्द  नाक  घडनाम्रों  के  जिम्मेदा री  किस  पर  है  ।  घटनायें  दे  बारे  में  तो  सभी  जानते

 हैं  ।  कितनों  झक  तोरना  बात  है  कि  एक  राज्य  से  कुद  लोगों  को  भागने  पर  मजबूर  किया  जायें  ।

 कुछ  डण्डे  के  जोर  से  भगाये  गे  लेकिन  ज्यादातर  लोग  मारे  घबरा  कर  भागे हैं
 ।

 मैं  जब  अवतारों  को  ग्रा लोच ना  करता  हुं  तो  इसलिये  नहीं  कि  उन  qe  या  वह  बात  ग़लत

 छी  थो  ।  ए  हालात  में  अपने  को  पालना  महफ़िल  हो  जाता  है  ।  ग़लत  खबर  इटा

 बुरा  नीं  बु  प  यह  है  कि  प्रस्तावों  ते  लोगों  को  प्रौढ़  भ्रमित  भयभीत  बनाने  में  मदद  दी  ।  ऐसे

 हालात  में  भ्रमर  अवतार  तो  लोगों  को  भड़कते  से  काफ  हद  तक  रोक  सकते  हैं  ।  शौर  अगर

 धव बार  डी  लोगों  में मय  फिनाले  तो  सरकार  उसे  नदीं  रोक  सकती  ।

 ATTN  सदस्यों  ने  AT  सरकार  आसाम  सरकार  को  इत  झफपोसनाक

 घटना प्र ों  के  लिये  कसूरवार  ठहराया  है  ।  मेरे  गुर-किये  ने  ट्र कल वन्य  सरकार  ने  जो

 भी  किया  उस  सारे  को  जिम्मे दा  रो  अपने  ऊपर  ले  लो  है  ।  मैं  भो  उतना  ही  जिम्मेदार  हूं  ।  हम

 सभो  जिम्मेदार  हैं  ।  रप  ah  ay,  अरार  नगर  हमने  अनजाने  में  या  जानबूझकर  कोई  ग़लती  की

 तो  यह  सभा  या  देश  हमें  उस  जिये  सजा  दे  सकता  है  |  हमने  इस  पर  बार-बार  सोचा-समझा  है  ।

 हम  बार  बार  इसी  नतीजा  पर  पहुंचे  हें कि  हमने  बारे  में  कोई  rea ही  नहीं  की  ।  गृह-वाह्यं

 मंत्रों  आसाम  को  ्  TEA  से  बहुत  ज्यादा  शुवो  शर  परेशान  रहे  हैं  ;  में  जानता हूं
 ।

 लिये
 कि  वहू  एक  बहुत  बु  रो  चोज  थो  ।  एफ  हे  वो  चीज़  जो  हमारी  हमारी  नाकामयाबी  कौर

 बद  इं  व  जामो  श्र  दिमाग  को  तगो  को  निशानी  थी  ।  वह  ि न् क दयानी  थी  इस  बात  की  करि

 हमारे देश  में  कु  ड  वो  ताकते  काम  कर  रही  हें
 जो

 देश  को  टुकड़े-टुकड़े  कर  देना  चाहती  है  ।  हमें

 qt  महसुस हु  प्रा  ।

 मै
 शोक

 से  समझ  नही  पाया  हूं
 कि

 केन्द्रीय  सरकार
 उस

 हालत  में  क्या  कर  सकती  थी  ।  हमारी

 बदक़िस्मत  हो  है  कि  देश  क  कई  fecal  में  शे  तो  घटनाओं  होतो  हर  रोज  कुछ  न  कुछ  हो  ही

 जाता है  ।  यहां
 तक  कि

 हम  रतो  खरे
 पढ़ने  के  कुछ  कुछ  ms  हो  गई  हैं  श्रासाम की खबरों ि र की  खबरों

 मुझ से  हमें  जू  में  भो  परेशातो  लेकिन  हमने  यह  नहीं  समझा  था  कि  बात  इतनों  बढ़  जायगी  4

 तो  जुलाई  के  शुरू  महीने  में  वहां  वਂ  हालात  जानकर  सबसे  sara  सदमा  लगा  ।  उससे  पहले  हम

 श्रीराम  को
 बजरे  लगातार

 मंगाते  रह ेथे
 ।  हम  उन्हें  लिखते  टेज/कोन  पर  पुछते  थे  हर  तरह  से

 हालात  जानने  को  लगातार  कोशिका  करते  रहे  थे  ।  श्रीराम  के  गनर  ने  २८  जून  को  हमसे  कहा  था
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 कि  दो-वोट  दिल  में  सरो  गड़बड़ा  जडो  पड़  जायेगी  ।  उनका  यही  ख्याल  श्र
 वह  एक  ऐसे  आदमी

 हैं  जिन्हों  राय  को  हमें  कद्र  करनो  हो  चहिये  ।  यह  उनको  नहीं  क्योंकि  राय  बनाने

 के  मामले  में  ग़लतां  तो  सभी  से  ढो  सकता  लेकिन  उस  बाद  जुलाई  के  दुरू  में  घटनाग्रों  का

 तांता लग  गया  |

 हमने  उसी
 ४

 पुजाई  से  पहने  ही  फौज
 को

 वहां  जाने  के  लिये  वह  दिया  ।  गौहाटी

 में
 ४

 जुताई  को  हमारी  फ़ौज  पहुं  व  गई  ate  ६  जुलाई
 को  शिलांग में  ।  बाद  में  फौज  बढ़ता

 गई  केन्द्रीय  सरकार  इससे  ज्यादा  क्या  कर  सकता  थी  ?

 ey)
 कपों  agar  ar कि  हमले  कौज  को  चारों  तरक  HATH  सारे  दंगे  को  खत्म  क्यों  Nal  दिया ॥

 हमने  फौज  को  स  शय  को  सरकार के  मातहत  क्यों  रवा  ?
 दूसरे  लफ्जों  में  यह  कि  हमने  सा  1

 हु  हू मत  वहां  फौज  का  नला  नहीं  ats  वहां  सोशल  ला  लागू  क्यों  नहीं  कर  दिया  |  यह  बात  हमारे
 डन  डी दिमाग  में  नहीं  शरई  इसलिये  कि  हम  साल  at  जारी  करने  के  प्राणी  ated  लेकिन  उससे भी

 कोई  ज्यादा  फर  तड़ी  क्योंकि  फौज  अपने  एक  खास  ढंग  से  चलतों  है  ।  वहू  बड़े-बड़ी

 टुकड़ियों  में  इधर  उघर  बढ़ता  है  ।  पुलिस  वालों  की  तरह  नहीं  फलता--एक  एक  पुलिस  वाले  की

 तरह  से  ।

 श्रीमती  कप  इका  क  सहित  है  कि  हमा ग
 फौज  वहां  ४

 जुलाई  को

 पहुंचने  के  बाद  गले  अठ  दिनों  में  कु  ड
 भो  र्न े ट श  कर  सको  ?

 fat  जवाहर  लाल  नेहरू  :  फौज  जहां  वहां  उसने  काम  किया  ।  लेकिन  घटनायें  at

 एक  डी  वक  में  सैंकड़ों  जाड़ों पर  हो  रहो  थीं  ।  .  «  «

 fat ही०  ato  मुकर्जी
 :  सप्लायरों  के  शिष्टमंडल  ने  हमें  बताया  है  कि

 नौगांव  #  पास  एक  स्थित  पर  दो  मोज ॥  परे  में  एक  सिलसिले  से  सभी  मकानों  को  टि  च्  कर  दिया

 गया  ti)  ग्रोवर  सेता  कुड  भो  नदीं  कर  सको  ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  झ्ाप ठोक कह ठोक  कह  रहे  हैं
 ।

 मैंने  नौगांव  का  वह  इजाफा  दे
 वा  एक

 बहुत  बड़ी  पट्टीं  जिसमें  यह  बब्  हुई  थो  ।  मैं  तभों  ठी  a  ठोक  नहीं  बता  सकता  कि  वहां  उस

 हमारे  ata  थो  या  नहीं  ।  इतना  जरूर  जानता  हूं  कि  ४  जुलाई  को  वह  गोहाटी  पहुंच  गई  शर

 ६  जुलाई को  शिलांग  ।
 यह  बर्बादी  ६  ज़ज़ा  को  हुई थो

 ।
 फौज  शायद  उस

 #
 बाद  नौगांव  पहुंचों

 होहो  ।  वेब डा यें  x  से  ८  तारो  तंक  3-8  दिन  में  हुई  थीं  ।  इससे  जल्द
 वहां  फौज

 का  पहुंचना

 मुश्किल  इसलिये  कि  हर  तरफ  एक  हो  वन  में  घटनायें  हो  रहो  थीं  ।

 मैंने  एफ  पुलिस  सुप्रिटेन्डेन्ट  से  पूजा  था  कि  वह  उस  वक्त  कया  कर  रहे  मैंने  पूछा  इस

 लिपे  था  कि  एफ  बं  पालो  महाशय ने  पुन्न  से शिकायत  को  थो  कि  उन्होंने  अपने  ऊपर  हमले  का
 अंदेशा

 देवकर  पुलिस  थाने  को  डे  नोकों त
 किया  लेकिन  वहां  से  उनकों  कोई  मदद  नहीं  दी  गई  ।  इस  पर

 पुलिस  सुत्रिेन्डंट  ने
 जवाब  दिया  था  कि  पुलिस  थाने  में  उस  बिल्कुल  हंगामा  मचा

 सैकड़ों  कोर  हर  तरक  से  ग्रा  रहे  थे  प्रौढ़  जब
 कि

 थाने  में  कुल  एक  दर्जन  या
 बीस

 सिपाही  ही  मौजूद

 थे  ।  fart  में  क्या  किया  जा  सकता  मैं  पुलिस  को  तरफ  से
 सफल

 नहीं  दे  रहा
 एक

 बता  रहा  लेती  इससे  पता  चलता  है  कि  पुलिस  की  ताकत  बड़ी  नाकाफी
 थी  ।  इससे  पता

 ——— ee

 मुत  प्रंप्रेजी  में
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 चलता  है  कि  प्रशासन  बिल्कुल
 प  हो  गया  था

 ।
 मैं  प्रोमो बता  रहा  हूं

 जो  मैंने  वहां  खुद  देखा

 और  इतना  सब  कु  ड  चार  पांच  दिन  में  हो  गया-- जुलाई  से
 १०  जुलाई  तक

 |  शायद
 फौज

 इससे
 नहों कुछ्  ज्यादा  फुर्ती  वा  साथ  भी  काम  कर

 सविता  थी  कर  सकती  इसका  फतह

 कर  सकता  |  वास्तव  में  रेलवे  लाइन के  दोनों  तर  पांच  पांच  मील  तक  उत्पात-प्रीत  क्षेत्र  अध्यादेश

 लागू  करना  पड़ा  कौर  उसे  फौज
 को

 सौंप  दिया  गया
 था  |  उसमें  सभी  बड़े  बड़े  शहर  श्री  गये  थे

 patted  रेण  चक्रवर्ती  :
 सब  कुछ  हो  चुकने  के  बाद  |

 श्री  जवाहरलाल च्च् पहरू  :  नहीं  शायद
 ६

 या
 ७

 या
 ८

 जुलाई  को  उन्हीं  दिनों
 ।

 श्नीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :  इसका  मतलब  है  कि  हमारी  सेना  श्रीराम  में  ate  गोहाटी

 वर्ग रह  शहरों के  लिये  इतनी  weal  weal  पक्की  सड़कें  होते  हुए  वहू  कई

 दिनों  तक  वहां  पहुंच  नहीं  पाई
 ।

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  फौज
 के

 काम  करने
 का

 तरीका  यह  होता  है  कि
 वह  कुछ  अपने  केन्द्र

 बना  लेता
 वहां  कफी  तादाद  में  फौजी  टुकड़ियां  भेज  दी  जाती

 फिर  वहां से  फौ  त  की  बड़ी  टुकड़ियाँ

 चारों  तरफ़  फलता  ह  ।  फौज  हर  जगह  अपनी  बड़ी  टुकड़ियां भेजती  जिससे  कम  तादाद  होने

 पर  वह  कहीं घिर
 न  जाये  ।  इस  तरह  दंगों पर  काबू  करने  का  झाम  तौर  से  उसे  कोई  ज्यादा  तजर्बा

 नहीं  होता  ।  फिर  भी  मै  ठीक  i  नहीं  बता  सकता  कि  फौज  ने  वहां  क्या  किया  ।

 हमें  यह  याद  रखना  चाहिये
 कि  इस  मा  मले  में  शरारत  करने  वालों  ने  बहुत

 पड  दया  उनको

 इसमें  झ्रासानो  इसलिये  रही  कि  जनता  काफी  उभड़ी  जिसे  उन्होंने  ही  Sy, ST  जेसा

 कि  arena  कृपा लानी ने  कहा  है

 कृपालानी  )  श्राप  की  दलीलों  से  तो  ऐसा  लगता है  कि  श्रीराम  की

 घटनायें  जेसे  भूकम्प
 या  बाढ़  की  तरह हो  गई  जरगर  ऐसी  विपत्ति  प्राग

 फिर
 तो  भी  हम

 कुछ  नहीं कर  सकेंगे

 जवाहरलाल नहरू  :  मेरा  यह  मतलब  नहीं  ।  मैं  शायद  शीरानी  बात  समझा  नहीं  पाया  1

 मैंने  तो  arent  बताया  है  कि  घटनायें  किस  सिलसिले  से  हुई  थीं  ।  मैं  सभा  से  यही  ae  az

 रहा  हूं  कि  tat  हालत  में  क्या  किया
 जा

 सकता  है
 ।  यही  समस्या  है  हमारे  सामने  |

 ऐसी  परिस्थिति  में  array  दारारतें  करने  वालों  से  भी  निबटना-सुलझना  पड़ता  है  ate  जनता

 के  उभरे  हुए  जोश
 से  भो  ।

 झाप  दोनों
 को  एक  लाठी  से  हांकने  की

 को
 दिशा  करेंगे तो  कभयाबी

 ही  हाथ  लगेगी
 ।

 मार्शल
 लॉ

 लगा  देने  से  हालत  एकदम  बदतर  हो  जाती  है  ।  इसमें  यही  मुश्किल

 हैं  ।

 दूसरे
 भी

 कई  लोग  पिछले  कुछ  हफ्तों  में  श्रीराम  गये  हैं  ।  उन्होंने  वहां  की  जनता  से  बात  की

 वहां  की  हालत  देखीं  है
 ।

 ग्रासिम  से  लौटने  वाले  लोग  एक  बिल्कुल  ही
 बदले  हुए

 ढंग
 से  बात

 करते

 उनका
 ढंग

 उन  लोगों  से  एकदम
 जब

 होता  है
 जो  खुद  mare  नहीं  गये  हैं  ।  यह  चीज

 अ्रहमियत  रखती  है  ।  इसलिये कि  उन  लोगों  ने  श्रीराम की  की  भावनाश्रों  को  कुछ  ज्यादा  समझा

 शर  महसुस  किया  है
 ।

 प्रासाद  से  लोटने  वाले  वे  चाहें  जिस  पार्टी  के  किसी  भी  बड़ी  न्या  पिक

 जांच  कराने  की  बात की  ताईद  नहीं  करते  ।  प्रासाद  की  परिस्थिति खद  देखकर जो  भी  लोग  लौटे

 मूल  अंग्रेजी  में
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 जवाहरलाल

 ते  जाते  हैं  कि  प्रिक  जांच  कराने  से  हालत  में
 सुधार  होते  की  बजाय  बिगाड़  होगा  ।  तथ्य  की

 बोत  यहीं  है  |

 यह  एक  ऐसा  मसला  है  जिस  पर  एक  पार्टी  के  सभी  लोग  एकराय  नहीं  हैं  ।  प्रजा०

 सोशलिस्ट  पार्टी  के  विचार  मुझे  मालूम  नहीं  हैं
 ।

 लेकिन  में  चार  पांच  दिन  हुए  जब  पढ़  रहा  था  कि

 कम्युनिस्ट  पार्टी  की  आसाम-शाखा  ने  आसामी  भाषा  को  सरकारी  भाषा  बनाने  की  मांग  का  समर्थन

 किया है  ।  लेकिन  क्या  कम्युनिस्ट  पार्टी
 की

 बंगाल-शाखा  भी  उसका  सेन  करेगी  ?

 रेणू  चक्रवर्ती  :  कम्युनिस्ट  पार्टी  की  केन्द्रीय  समिति  ने  श्री  यह  प्रस्ताव  पास  किया

 2  कि  श्रासामी  भाषा  को  मुख्य  सरकारी  भाषा  माना  जायेगा  ।

 all  जवाहरलाल नेहरू
 :  लेकिन  मैंने

 जो  पढ़ा  है  उसमें  ज़रा  फर्क  है  ।  भ्राता-साखा ने  उसे

 सरकारी  भाषा  कहा  सरकारी  भाषाਂ  नही ं।

 fargo  मुकर्जी  वह  पहले  का  प्रस्ताव  था
 ।  श्री  इस  अनुभव के  बाद  वहां  यह

 दूसरा  प्रस्ताव  पास  किया  गया है  |

 16.1]  जवाहरलाल नेहरू  :  जो  भी  हो  ।  मेरे  पास  झ्र भी  यहां  उसकी  afer  नहीं है  ।
 फ़िर

 भी  मेरा  ख्याल  है  कि  कम्युनिस्ट  पार्टी  की  आसाम-शाखों  ने  वह  प्रस्ताव  २७,  या  २८,  या  शायद

 २९  शभ्रगस्त  को  पास  किया  कभी  हाल  में  ।

 श्री  ही०  ना०  मुर्दों  :  आसाम-शाखा  के  प्रस्ताव  का  सवाल  ही  नहीं  |  ब्रह्मपुत्र  घाटी  के

 बंगालियों  ने  भी  आसामी  को  सरकारी  भाषा  बनाने  का  समन  किया  था  ।  दंगों  की  वजह  भाषा

 सम्बन्धी  कोई  प्रस्ताव  बल्कि  कुछ  ्  ही  है  ।

 श्री  जवाहरलाल नेहरू
 :

 इसका  दंगों  से  कोई  ताल्लुक  नहीं
 |

 मैं  आपको fas  यह
 बताने

 की  कोशिश  कर  रहा  था  कि  इस  मसले  के  बारे  में  एक  पार्टी  के  सभी  लोग  भी  एकराय  नहीं  हैं  ।

 पार्टी  के  सदस्य  एक  तरफ  तो  पार्टी  के  श्रतुशासन  से  बंब  प्र  स्थानीय  जनता  का  आन्दोलन

 उनकों  दुसरी  कौर  खींचता  है  ।  जाहिर  है  कि  हर  जन-पार्टी  को  ऐसी  चीजों  का  सामना  करना

 पड़ता है

 साफ  है  कि  ania  लॉ  से  कुछ  हासिल  नहीं  होता
 ।

 वह  तो  वहीं  ठीक  रहता  जहां  हमेशा

 गड़बड़ी  बनी  रहती  हो  ।  श्रीराम  में  art  के  बाद  कोई
 वसी  गड़बड़ी या  दंगों  की  हालत

 नहीं  रही  ।  छुट-पुट  घटनायें  जरूर
 हुई  हैं

 ।
 यह

 भी
 सही  है

 कि
 लोगों

 के
 दिल  में  अभी  तक  डर

 सम.या  हुमा है
 ।

 लेकिन  वहां  फौज  को  चारों  तरफ  कला  दिया  गया  है  कौर  श्री  एक  बड़े  पैमाने

 पर  कोई  गड़बड़ी  नहीं  हो  सकती
 ।

 सरकारी  काम  भी  ब  वहां  मुस्तैदी  से  चलने  लगा  है  ।  मुख्य

 श्री  चालीसा  तो  बीमार  पड़े  लेकिन  मैंने  देखा है  कि  दूसरे  मंत्री  काफी  मेहनत  से  काम  कर

 रहे  थे  ।  हमने  मंत्रियों  के  लिये  यहां  से  विशेष  काबिल  अधिकारी  भी  जुटा  दिये

 कभी  भी  जुटाये  जा  रहे  हैं
 ।

 हम  इसी  नतीजे  पर  पहुंचे  हैं  कि  हालत  पर  काबू  पाने  का  सब  से

 अच्छा  तरीका  यही  है  कि  सरकार  के  जरिये  ही  सारा  काम  कराया  जाये  ।

 यह  भी  मुमकिन  था  कि  श्रीराम  सरकार  को  उठा  कर  एक  तरफ  रख  दिया  जाता  ।  लेकिन

 फिर  उसकी  जगह  या  तो  राष्ट्रपति  का  शासन  होता  या  कुछो  इन्तजाम  किया  जाता  |  हम  ने
 —

 faa  अंग्रेजी  में
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 महसूस  किया  कि  श्रगर  श्रीराम  सरकार  को  हटा  दिया  तो  हमें  झाम  जनता  का  थोड़ा  भी

 सेन  नहीं  मिलेगा  ।  श्रीराम  का  हर  हर  वहां  की  हर  पार्टी  एसे  किसी  भी

 इन्तज़ाम  के  खिलाफ़  थी  ।  फौज  के  बल  पर  हम  वहां  जम  तो  सकते  अपनी  हुकूमत
 उन

 पर

 लाद  सकते  उससे  हासिल  कया  होता
 ?

 श्रीराम  सरकार  हमारी  हर  बात  मान  ही  रही  थी

 ag  हम  से  सलाह  करती  शर  उसी  सलाह  पर  चलती
 थी  ।

 गंवर  वहां  हमारी  नुमाइंदगी  करने

 के  लिये  मौजद  थे  ही  ।  गवर्नर  वहां  श्रासाम  सरकार  के  साथ  नजदीकी  सम्यक  रखे  हुए  थे  |  इसीलिये

 हमने  महसूस  किया  कि  कोई  ate  तरह  का  नया  इंतजाम  करने  से  हमारा  मकसद  पूरा  नहीं  होगा
 ।

 इसलिये  हमने  श्रासाम  सरकार  के  जरिये  ही  काम  कराया
 |  न

 करो  पाते  तो  फिर

 राष्ट्रपति  का  शासन  वहां  करने  की  बात  सोची  जाती
 ।

 ph  जयपाल  fag  श्रादिम  जातिया ं)

 स्पष्टीकरण  चाहता  हुं  ।  यदि  किसी  क्षेत्र  में  प्रशासन  ठप्प  हो  लेकिन  फिर  भी  उस  क्षेत्र  की

 जनता  केन्द्र  के  हस्तक्षेप  के  विरुद्ध  तो  संव  बारीक  रूप  से  क्या  स्थिति  होगी
 ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  यह  कई  कौर  बातों  पर  निर्भर  होता  है
 ।

 मिसाल  के  तौर  पर

 झगर  उन  दिनों  मैं  श्रीराम  में  होता  भ्र  में  ने  ६,  ७  या  ८  जलाई  की  घटनायें  देखी  तो  में

 केन्द्रीय  सरकार  से  जरूर  कहता  कि  आइये  |  वास्तव  में  केन्द्रीय  सरकार  के  हस्तक्षेप  का  मतलब

 यही  था  कि  केन्द्र  वहां  बड़ी  तादाद  में  एक  बड़े  पैमाने  पर  फौज  भेज  कौर  फौज  तो  वहां  भेजी  ही

 गई थी  ।  बस  fam  इतना  बाकी  रह  गया  था  कि  मंत्रिमंडल  को  हटा  दिया  उसके  बदले

 गवर्नर की  मदद  के  लिये  दो-चार  बड़-बड़  भेज  दिये  जाते  झ्रासाम  में  ।  असली  चीज़  तो

 फौज  का  नियंत्रण  जो  वहां  हो  ही  गया  था  ।  रेलवे  लाइन  के  दोनों  प्रो  तीन-चार  मील  तर्क

 का  इलाका  पूरी  तरह  से  फौज  के  हाथ  में  था  ही  ।  झर  उस  इलाके  में  करीब-करीब सभी  बड़े

 शहर  श्री  गये  थे  ।

 इसलिये  मुझे  अरब  यही  कहना  है  कि  हमें  इस  पूरी  समस्या  को  एक  एसे  नजरिये  से  देखना

 चाहिये  जिससे  कि  बुनियादी  मसलों  को  हल  किया  जा  सके  ।  इसके  बारे  में  हमारा  नजरिया

 घावों  पर  fam  ऊपर  से  मरहम  लगाने  की  तो  कुछ  we  बाद  वे  जख्म  फिर  रिसने  लगेंग े।

 हमने  यहीं  नजरिया  अपनाने  की  कोशिश  की  है  |

 हमने  न्यायिक जांच  कौर  शरार तियों  को  सजा  देने की  बात--इन  दोनों  को  अलग-प्रलय

 रखा है  ।  दोनों  का  मेल  नहीं  बैठता  |  न्यायिक  जांच  में  तो  बनियादी  चीज़ों  जड़  की  जांच की

 जाती हूं  ।  उसमें  काफी  लगता  है  ।  वह  एक  प्रति  चीज़  है  ।  शरीर  श्राप  दोनों  को  गड़बड़ा

 तो  जिन  लोगों  को  सजायें  मिलनी  हैं  उनका  मसला  भी  बनियादी  मसलों  में  घुलमिल  जायेंगी  |

 उनको  सजा  नहीं  दी  जा  सकेगी
 ।

 उसमें  बहुत  देर  लगेगी  ।  इसलिये  दोनों  को  एक  में  गड़बड़ाना

 नहीं  चाहिये  ।  इससे  दोनों  ही  कामों  में  भ्रड़चन  पड़ेगी  ।
 बुनियादी  कारणों  की  जांच  ठीक  से  नहीं

 हो  पायेगी  कौर  शरारतें  करने  वालों  को  सजायें  भी  नहीं  मिल  पायेंगी  ।  इसीलिये हम  पहला  काम

 पहले  पूरा  करेंगे
 ।

 पहले  हम  शरारत  करने  वालों  को  सजायें  देंगे  कौर  इसके  लिये  जगह-जगह  पर

 छोटी-छोटी  जांचें  करायेंगे
 ।

 इन  जांचों  का  काम  भले  कौर  काबिल  लोगों  उन्हीं  इलाकों  के

 लोगों
 को

 सौंपा  जायेगा
 ।  कभी  भी  ४,०००  से  ज्यादा  लोग  गिरफ्तार  हैं  ।  हो  सकता  है  कि  उनके

 कुछ  मुखिया  लोग  wet  इन  के  साथ  गिरफ्तार  न  हो  पाये  हों  ।  आचार्य  कृपा लानी  जेसे  कुछ  पुराने

 _  सहयोगियों

 को

 याद  होगा  कि  पिछले  जमाने  में  हिन्दू-मुस्लिम  दंगे  होते  थे  कौर  हमारा  तजुर्बा  यह  था

 +मल  wast में
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 श्री  जवाहर ला न

 कि  दंगा  खत्म  होने  के  बाद  जब  झमन  कमेटी  बनती  तो  दोनों तरफ  के  बड़े  से  बड़े  बदमाश उन  में

 शामिल  हो  जाते  थे  ।  दंगों  को  भड़काने  मुख्या  लोग  ही  उन  कमेटियों
 में  शामिल  हो

 जाते  थे  ।  में  भी  व्  कहानी  दोहराई  जा  सकती  है  ।  क़तई  पर् माकन थि  है  ।

 हमें  इसीलिये  इन  दोनों  को  लग  रखना  है  ।  दोनों  को  एक  नहीं  होने  देना  है  ।  दोनों  को

 एक  में  गड़बड़ा  देने  से  कुछ  भी  हाथ  नहीं  लगेगा  ।  दोनों  में  से  एक  भी  मंशा  पूरा  नहीं  होगा  ।

 सुजीत  प्रसाद  जन  के  साथ  जाने  वाले  बल्कि  areas  हालात  से  वाक़िफ़  सभी
 जै  oe

 लोगों  जोर  देकर  कहा  हुक हे जारे पाम  शौर  दोनों  राज्यों  की  जनता  इस  ठंड  दिमाग  से

 सोचने  के  लायक  नहीं
 है  ।  दोनों  जगह  की  जनता  भड़की  हुई  गुस्से  में  है  ।  ऐसी  हालत  में  अपनी  बात

 सुनाना  काबू  करना  सब  रो  मुश्किल  होता  है  ।  इसीलिये  मैं  ने  अ्रखबारों  से  are  की  है  कि

 वे  घावों  को  भरने की  कोशिश  हाथ  बजाय  ।  मेरी तो  हर  area  से  यही  कपिल  है  ।  में

 यह  नहीं  कहता  कि  सच्ची  खबरों  पर  पर्दा  डाला  बल्कि  उनको  ऐसे  ढंग  से  पेश  किया  जायें

 जिस से  लोगों का  गुस्सा  न  उनके
 दिमाग़  ठंडे  होना  शुरू  हों  ।

 अपराधियों
 को  सजा  दी

 जरूर  दी  जाये  ।  लेनी  इस  ढंग  से  नहीं  कि  जेसे  बदला  लिया  जा  रहा  हो  ।  हमारी  बुनियादी

 नीति  यही  है  कि  लोगों  में  भाईचारा  शर  आपसदारी  करने  की  कोशिश  की  जाये  ।  यह  इसलिये

 ज़रूरी  है  कि  यहां  सवाल  श्राम  जनता  का  है  ।  जनता  के  लोगों  को  एक  दूसरे  के  साथ  ही  रहना

 चाहे  मन  के  साथ  रहें  या  सड़ते-झगड़ते हुए  ।  हमारा  यही  नजरिया है  ।  इसका  यह  मतलब कतई

 नहीं  कि  शरारत  करने  वालों  के  साथ  नरमी  बरती  जाये  ।

 pat  ही०  ato  मदर्जी च्े  कल  माननीय  प्रधान  मंत्री  ने  प्रादेशिक  आघार  पर  सक्षम
 उच्च»

 स्तरीय  न्यायिक  जांचों  की  बात  मान  ली  थी  ।  क्या  राज  वह  उससे  पीछे  हट  रहे  हैं  ?

 pat  जवहारलाल नेहरू  :  बिलकुल  नहीं  ।  म
 चाहता  हूं  कि  स्थानीय  ara  पर  जांचें हों  ।

 अनुमान  तो  यही  है  कि  वे  न्यायिक  जांचें  लेकिन  गारंटी  भी  नहीं  की  जा  सकती  कि  हर  जगह

 न्यायिक ही  ।  न्यायिक  का  यह  मतलब  तो  नहीं  कि  देश  भर  की  हाई  कोर्स  के  जज  बटोरकर

 इसी  काम  पर  लगा  दिये  डिस्ट्रिक्ट  जज  भी  न्यायिक  जांच  कर  सकते  हैं  ।  कल  मेंने  यही  कहा  था

 धौर  में  उसे  दोहराने  को  तैयार  हूं
 ।

 प्रासाद  पश्चिमी  बंगाल  के  मौजूदा  वातावरण  को  देखते  कभी  बड़े  पैमाने  पर  एक

 न्यायिक  जांच  कराने  के  लिये  उपयुक्त  समय  नहीं  है  ।  लोगों  में  तनाव  बहुत  ज्यादा  है  ऐसी  जांच

 से  ort  ate  भी  भड़क  सकती  है  ।  बुनियादी  चीज़  यह  है  कि  शरणार्थियों  को  वापिस  भेजने  लायक

 माहौल  तैयार  किया  जाये  ।  एक  बड़ी  न्यायिक  जांच  से  इस  में  अड़चन  पैदा  हो  जायेगी  |

 इसलिये  मौजूदा  वातावरण  में  यही  नीति  सब  अच्छी  रहेगी
 ।
 मैं

 ने
 ate  मेरे  सहयोगी

 गृह-काय  मंत्री  ने  यही  नीति  सभा  के  सामने  रखी  है
 ।

 सभा  से  इसीलिये  मेरा  है
 कि

 वह  इसी

 नीति  को  जारी  रखने  की  मंजूरी  दे  ।  a  ee

 watt  में



 श्रीराम की  स्थिति  के  वारे  में  प्रस्ताव  PAVE १२  १८८२

 श्री  ग्र तुल्य  घोष  ने  कलकत्ता  में  स्वतंत्रता  दिवस  न  मनाया  जाने  या  कम  उत्साह  से  मनाये  जाने

 का  जिक्र  किया  था  ।  उसके  वारे  में  मेरा  स्याल  यह  है  कि  catad.  के
 मौके

 पर  हर  साल

 राजभवन में  जो  एक  बड़ी  पार्टी  दी  जाती  उसे  करना  या
 न

 करना  तो  गवर्नर  के  सोचने
 की  बात  है

 यदि  गवर्नर  समझे  कि  इस  से  लोगों  के  ज्यादा  भड़कने  की  गुंजाइश  या  यह  कि  पूरे  माहौल  को  देखते

 हुए  वह  अच्छी  नहीं  तो  उसे  टाला  जा  सकता  है
 ।

 लेकिन  स्वतंत्रता  दिवस  के  मौके  पर  काले

 झंडे  फहराना  या  राष्ट्रीय  झंडों  को  घरों  पर  से  जबरन  उतारना  बड़ी  ग़लत  बात  है
 ।

 हमारे  सभी

 सदस्यों  को  इस  पर  विचार  करना  चाहिये  |

 इसे  शर्मनाक  मत  क्योंकि  वहां  के  लोगों  ने  गुस्से  में  वसा  किया  था
 ।

 याद  रखने

 की  चीज  यह  है  ऐसी  चीजों  को  बढ़ावा  नहीं  दिया  जाना  चाहिये
 ।

 हरकत  करने  वाले  का  इस  में  दोष

 क्योंकि  वह  गुस्से  में  थे
 ।

 लेकिन  यह  एक  ऐसी  चीज़  है  जो  सारे  देश  में  फैल  सकती  है  प्रौढ़  उस  से

 देश  का  बड़ा  नुकसान  होगा
 ।

 महोदय
 :

 wa
 म

 संशोधनों  को  मतदान  के  लिये  रखूंगा
 ।

 fara  कृपलानी  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  कि  जांच  होगी
 ।

 तो  फिर  मेरे
 संशोधन

 को

 स्वीकार  करने  में  क्या  झ्रापत्ति  है  ?  हम  ने  उस  में  कोई  समय  नहीं  रखा  है  |

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 मं  श्री  अतुल्य  घोष  के  संशोधन  की  भाषा  उस
 में  प्रयुक्त

 शब्दों  को  ठीक  समझता  हूं प्र ौर  में  उसे  स्वीकार  करता  हूं
 ।

 preter  महोदय
 :

 क्या  माननीय  सदस्य  अरपना  संशोधन  वापस  लेते  हैं
 ?

 कृपा लानी
 :

 जी  नहीं  ।

 महोदय
 :  मं

 झाचायं  कृपलानी  के  संशोधन  संख्या
 ७

 को  मतदान  के  लिये  रखता

 हुं  ।

 अधिक  महोदय  ढारा  संशोधन  संख्या
 ७

 मतदान  के  लिये  रखा  गया  ।  पक्ष  में  ४८  धौर  विपक्ष  में

 श्द्घ  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 महोदय
 :  म

 श्री  श्री  अतुल्य  घोष  का
 संशोधन

 प्रस्तुत  करता  हूं  ।  प्रदान  यह

 कि  मूल  प्रस्ताव  के  स्थान  पर  निम्न  रख  दिया  जाये  .

 सभा  की  स्थिति  तथा  उस  के  बारे  में  संसदीय  शिष्टमंडल  के

 वेदन  जिसे  ३०  R&Ro  को  सभा  में  उपस्थापित  किया  गया

 विचार  करने  के  पश्चात  सिफारिश  करती  है  कि  झा साम  में  जुलाई  मास  में

 किन  परिस्थितियों  के  फलस्वरूप  उपद्रव  इस  की  जांच  करने  कौर  भविष्य

 में  ऐसे  उपद्रवों  की  पुनरावृत्ति  को  रोकने  के  लिये  श्रावक  कार्यवाही  के  बारे

 में  सुझाव  देने  के  लिये  सरकार  को  उचित  समय  पर  एक  न्यायिक  जांच  की

 व्यवस्था करनी  चाहिये  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ह्यया  ।

 सिया  महोदय
 :

 अरन्य  संशोधन  हो  जाते  हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी में



 2°s0e
 ३  Rego

 गरी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  सं  कल्पों  सम्बन्धी  समिति

 उनहत्तरवाँ  प्रतिवेदन

 सरदार  सि०  सहगल  :
 मे  प्रस्ताव  करता हूं

 :

 कि  यह  सभा  गैर-सरकारी सदस्यों  के
 विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के

 उनहत्तरवाँ  प्रतिवेदन
 जो  ३०  १९६०  को  सभा  में  उपस्थापित  किया

 गया  सहमत  है  क

 frean  महोदय
 :

 यह  है  :

 यह  सभा  गैर-सरकारी सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के

 उनहत्तरवें  प्रतिवेदन  जो  ३०  १९६०  को  सभा  में
 उपस्थापित  किया

 गया  सहमत  है  बै

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 समाचार  पत्रों  द्वारा  समाचारों  तथा  विचारों  के  प्रसार  के  बारे  में

 महोदय
 :

 सभा  अब  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  द्वारा  १९  Reo  को  प्रस्तुत  समाचार

 पत्रों  द्वारा  समाचारों  तथा  विचारों  के  प्रसार  संबंधी  संकल्प  पर  तथा  श्री  वारियर  द्वारा  प्रस्तुत

 एक  संशोधन  पर  प्राग  चर्चा  करेगी  |

 जोखिम  आल्वा  :
 में

 इस  प्रस्ताव  का
 विरोध  करता  हूं  लेकिन  इस  में कई

 बातें  हैं  जो  विचारणीय  हैं  ।  समाचारों  कौर  विचारों  के  प्रसार  का  प्रशन  बहुत  महत्वपूर्ण  है  ।  प्रेस

 आयोग  ने  इस  पर  विचार  किया  तथापि  इस  संबंध  में  झ्रावश्यक  कार्यवाही नहीं  की  गई  ।

 प्रैस  ट्रस्ट  श्राफ  इंडिया  द्वारा  प्रसारित  समाचारों  की  जांच  से  यह  ज्ञात  ga  कि  उक्त  ऐजेंसी

 द्वारा  प्रसारित  संवादों  में  से  २५  प्रतिशत  समाचार  राजनैतिक  होते  कौर  प्रत्येक  ५१००  लाइनों

 में
 से  २३००  लाइनें  रायटर  द्वारा  प्रसारित  रहती  इस  का  यह  तात्या  है  कि  स्वतंत्र  राष्ट्र  होने

 के

 बावजूद  भी  हमारे  देश  में  कोई  स्वतंत्र  और  प्राप्त  निभेर  समाचार  एजेंसी  नहीं  है
 ।  ति

 सरकार  को

 चाहिये  कि  वह  समाचारों  के  प्रसारण  के  लिये  एक  निगम  बनाने  पर  विचार  करे  जो  किसी  विख्यात

 are  निष्पक्ष  व्यक्ति  की  अध्यक्षता  में  कार्य  करे  ।  इस  निगम  को  समाचारों  का  प्रसारण  करना  चाहिये

 जिस  कि  जनता  को  सच्ची  खबरें  प्राप्त  हो  सकें  ।

 समाचार  एजेंसियों  के  इतिहास  में  हम  सदानन्द  के  नाम  को  नहीं  भूल  सकते  जिन्होंने फ्री

 प्रेस  न्यूज़  एजेंसी  की  स्थापना  की  कौर  आजीवन  एक  ऐसी  समाचार  एजेंसी  की  स्थापना  के  लिये

 करते  रहे  जिस  की  शाखायें  सम्पूर्ण  विश्व  में  फलियों  ।  इसी  प्रबल  में  उन  के  प्राण  चले  गये
 |

 इस  सम्बन्ध  में  श्री  क०  श्रीनिवासन  के  नाम  का  उल्लेख  करना  असामयिक  नहीं  जिन्होंने

 REX  में  लंदन  में  केवल
 ८०

 रुपये  माहवार  में  रह  कर  गुजारा  केवल  इस  उद्देश्य  से  कि  साइमन

 कमीदान  की  कार्यवाहियों  के  सम्बन्ध  में  भारत  को  सच्ची  जानकारी  दे  सक

 ।  तथापि  आज  हम

 मूल  अंग्रेजी  में



 १र  १८८२  दे रहे

 के  प्रसार  के  बारे  में  संकल्प  प्रस्वीकृत

 इन  लोगों की  सेवायें  भूल  गये  हैं
 ।  जहां  तक  प्रैस  ट्रस्ट  श्राफ  इंडिया  का  सम्बन्ध  है  यह  रायटर

 की

 एक  शाखा  मात्र  है  जहां  पदलोलुपता  का  बोलबाला  चल  रहा  है
 ।

 कौर  जो  नवयुवक  वहां  वास्तविक

 करते  हैं  उन्हें  सरकार  की  कौर  से  किसी  सुरक्षा  का  श्राइवासन  नहीं  दिया  जाता  है
 ।

 अतः  हमें

 anf  कि  हम  समाचारों  के  प्रसार  के  लिये  एक  नियम  की  स्थापना  करें  जोकि  विदेशी  समाचार

 से  टक्कर  ले  सके  ।

 हमारे  देश  में  समाचार  एजेंसियों  का  इतिहास  बहुत  दुखद
 है  ।

 सदानन्द  द्वारा  स्थापित  फ़ी

 प्रेस  को  प्र समय  ही  बन्द  होना  पड़ा
 |

 तदुपरांत  सदानन्द  के  ही  प्रयत्नों  से  यूनाइटेड  प्रेस  are  इंडिया

 होना  पड़ा  |  फलस्वरूप  ४००  नवयुवकों
 की  स्थापना  हुई  लेकिन  सरकार  के  आदेश  से  उसे  भी

 को  बेकार  होना  पड़ा  1 THT  ने  इस  की  कोई  सहायता  नहीं
 ।

 मैं  पत्रकारों  की  स्थिति  को  लेता  हूं
 ।

 हमारे  यहां  पत्रकारों  की  क्या  है
 ।

 इस  सम्बन्ध

 में  हिन्दुस्तान  समाचार  का  उदाहरण  देना  पर्याप्त  है

 श्री  जगन्नाथ  राव  पीठासीन

 हमारे  देश  के  भारतीय  भाषाओं  के  पत्रों  का  भी  बहुत  खराब  हाल  है
 ।

 वे  पी०  टी०  बनाई  द्वारा

 निर्धारित  शुल्क  नहीं  दे  पाते  तब  भला  समाचारों  का  सही  प्रसारण  किस  प्रकार  संभव
 है  |

 लंका  ने  जिसे  चुनावों  के  दौरान  समाचार  एजेंसियों  के  काय॑  का  कड़वा  अनुभव तञ
 दो

 एकाधिकार  प्राप्त  समाचार  पत्र  समवायों  का  एक  सरकारी  निगम  बना  दिया
 ।

 तथापि  भारत  में

 स्थिति  यह  है  कि  यहां  के  सारे  समाचार  पत्रों  पर  पांच  छः  समवायों
 का

 नियंत्रण  यही  लोग
 अब

 अपनी «.  समाचार  एजेंसियों  की  भी  स्थापना  करना  चाहते  हैं  ।  मैँ  भ्नाशया  करता  हूं  कि  मानवीय

 मंत्री  इस  सम्बन्ध  में  विस्तृत  जानकारी  देंगे  ।  सरकार  को  चाहिये  कि  वह  भारतीय  जनता  के  मत

 का  करें  शरीर  एक  समाचार  निगम  की  स्थापना  करें  जिस  में  प्रैस  ट्रस्ट  ग्राफ  इंडिया  को  भी

 सम्मिलित  किया  जाय  ।  यदि  सरकार  समय  रहते  हुए  ऐसा  नहीं  करेगी  तो  देश  में  कई  स्वतंत्र  समाचार

 एजेंसियों  की  स्थापना  हो  इस  से  देश  की  जनता  का  अहित  होगा  ।

 विदेशी  समाचार  एजेंसियां  हमारे  साथ  किस  प्रकार  सहयोग  करती  इस  सम्बन्ध  में  मैं  यह

 बताना  चाहता  हूं  कि  दो  वर्ष  पूर्व  मैँ  ने  मास्को  में  पत्रकार  संघ  में  एक  भाषण  दिया  भ्र ौर  रायटर  से

 कहा  यह  सन्देश  प्रसारित  कर  दिया  जाये  लेकिन  अपेक्षित  शुल्क  देने  के  बावजूद  भी  ऐसा  नहीं  किया  गया  ।

 प्रैस  ट्रस्ट  आफ  एक  फ्रांसीसी  समाचार  एजेंसी  के  सहयोग  से  काम  कर  रही  तब  भला

 यह  कैसे  संभव  है  कि  अल्जीरिया  के  स्वतंत्रता  संग्राम  की  सही  खबरें  हमें  मिल  सकें  ।  इसलिये  इस

 बात  की  अत्यन्त  आवश्यकता  है  कि  देश  में  एक  ऐसी  समाचार  एजेंसी  की  स्थापना  की  जाय  जो

 यता  की  भावना  से  परिपूर्ण  जो  हमें  सच्चे  समाचार  दे  सके  भ्र ौर  देश  के  निर्माण  कार्य  में  सहायता

 कर  सके  |

 श्री  इस  संकल्प  से  स्वतंत्र  निष्पक्ष  समाचार  प्रसारण  पर

 आघात  होता  है
 ।

 में  इस  का  करता  हुं  ।  देश  में  स्वतंत्र  शर  निष्पक्ष  प्रेस का  होना

 आवश्यक  है  तथापि  उस  का  यह  तात्पयं  नहीं  कि  सस्ते  तथा  उत्तेजनापूर्ण  समाचारों  का  किया

 जाय  प्रेस  आयोग ने  भी  इस  सम्बन्ध  में  लिखा  था  कि  भारतीय  भाषाओं  के  समाचार  पत्रों  में  इस

 प्रकार  के
 समाचार  प्रसारित  करने  की  प्रवृत्ति बढ़  रही  है  ।  इन

 का  देश  के  उत्साही  TAGARU ay

 मूल  भ्रंग्रेजी में में



 ३२८२  समाचार  पत्रों  द्वारा  समाचारों  ग्रोवर  विचार  के  शनिवार  ३  Re ko
 प्रसार  के  बारे  में  संकल्प  स्वीकृत

 खराब  प्रभाव होता  है
 ।  ऐसी  बातों  का  उपचार  करने  के  लिये  प्रेस  परिषद्  की  स्थापना  की  सलाह

 दी  गई  थी  ।  तथापि  उस  ate  कोई  कायें  नहीं  किया  गया  ।
 मेरा  सुझाव  है  कि  प्रेस  रिया

 की

 स्थापना  तक  पत्रकारों  को  एक  अखिल  भारतीय  संस्था  बना  लेनी  कौर  इस  बात  का  प्रयत्न

 करना  चाहिये  कि  संवादों  का  एक  स्तर  कायम  किया  जाय  ।  सरकार  को  इस  काय  में  गैरसरकारी

 क्षेत्र  से  सहयोग  करना  चाहिये  ।

 वर्तमान  समाचार  एजेंसी  जोकि  कई  वर्षों  से  प्रशंसनीय  कायें  कर  रही  है  उस  की  नित्या  करना

 उचित  नहीं  है  ।  उस  की  प्रशंसा  में  भी  बहुत  कुछ  कहा  जा  सकता  है  ।  इस  समाचार  एजेंसी  के

 स्थान  पर  किसी  नई  संस्था  की  स्थापना  करना  उचित  नहीं  है  श्रावश्यकता  इस  बात  की  है  कि  इसी

 समाचार  एजेंसी  के  में  सुधार  किया  जाय  ॥

 pal  वॉरियर  :  में  ने  इस  संकल्प  पर  एक  संशोधन  प्रस्ताव  रखा  है  जिस  का  श्राशय

 यह  है  कि  वर्तमान  परिस्थिति  का  विचार  प्रेस  आयोग  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  से  अगे  बढ़ना

 उचित  नहीं  है  ।  प्रैस  आयोग  ने  Rau F में  देश  में  विमान  पत्रकारिता की  व्यापक  जांच  की  उस

 के  सम्बन्ध में  बहुमूल्य  सिफारिशें  कीं  ।  दुख  का  विषय  है  कि  सरकार  ने  उन  सिफारिशों  के  सम्बन्ध

 में  कोई  कार्यवाही नहीं  की  ।

 अब  में  समाचार ऐजेंसियों  का  प्रश्न  लेता  हूं  |  देश  में  प्रस  ट्रस्ट  श्राफ  इंडिया  की  एकाधिकारिता

 vale  वह  भारतीय  areal  के  समाचार  पत्रों  का  उचित  ध्यान  नहीं  रखता  है  ।  उदाहरणार्थ

 वे  विस्तृत  समाचारों  को  या  १०  बजे  रात  भेजते हे
 ।  इस  का  परिणाम यह  होता  है  कि  वे  समाचार

 चाहे वे  कितने ही  महत्वपूर्ण  क्यों न  हों  भ्र गले  दिन  के  पत्र  में  प्रकाशित  नहीं  हो  सकते  हैं  ।

 भारतीय  भाषाई  पत्रों  के  साथ  पश्नपोत का व्यवहार का  व्यवहार  भी  किया  जाता  है  ।  वे  इस  समाचार

 ऐजेंसी  की  श्रेणी  की  सेवायें  ग्रहण  नहीं कर  पाता  atc  श्रेणी  की  सेवायों  के  wats

 जो  संवाद दिये  जाते  हं  उन  में  कभी  कभी  महत्वपूर्ण  समाचारों  तक  का  उल्लेख  नहीं  होता  है
 |

 प्रैस  ग्रा योग  ने  इस  झोर  भी  ध्यान  काशत  किया  है  कि  यह  समाचार  ऐजेंसी  विभिन्न  स्थानों  में

 झपने  ग्राहकों से  विभिन्न  दरें  लेती  |  उदाहरणार्थ  अम्बाला  में  इनਂ  के  समाचार  केवल  एक  समाचार  पत्र

 को  मिलते  हैं  तया  उस  से  नियत  शुल्क  लिया  जाता  है  जब
 कि  कोट्टायम में  इन  वेਂ  समा  चारों  का

 वितरण

 चार छः  समाचार  पत्रों  के  बीच  होता  है  तथा  सब  से  निर्धारित शुल्क  के  प्रतिष्ठित  १००  रुपये  whys

 लिये  जाते  हैं  ।  प्रैस  ग्रा यो  ग  के  प्रतिवेदन  में  यह  भी  कहां  गया  है  कि  उक्त  समाचार  ऐजेंसी  को  प्रश्न

 के  लिये  थोड़े  से  बड़े समाचारपत्रों पर  निर्भर  रहन  होता  यद्यपि  मतदान  मे  मामले में  इन  समाचार

 पत्रों  का  अल्पमत  है  तथापि  उनकी  वित्तीय  शक्ति  का  एकमात्र  आश्रय  होने  के  कारण  ऐजेंसी  के  सारे

 कार्प  ate  उस  की  समस्त  नोतियां  उन्हीं की  इच्छा  के  चलती  हैं  |

 सरकार से  मेरा  श्रतुरोध है  कि  प्रेस  ग्रा योग  के  प्रतिवेदन पर  गौर  किया  जाय ।  प्रेस  आयोग

 ने  यह  सिफारिश की  थी  कि  इसे  एक  सरकारी  निगम  का  रूप  दिया  इस  की  व्यवस्था के
 लिये

 एक  ट्रस्ट  बना  दिया
 तथा  ars  के  श्रष्यक्ष  की

 नियुक्ति  भारत  के  मुख्य  न्यायाधीश  हारा  की

 जानीं  चाहिये  इत्यादि  यह  सिफारिश  स्पष्ट  शब्दों  में  की  गई
 सरकार

 को  देश  व
 जनता

 वे

 हित  में  इसे  स्वीकार करना  चाहिय े।
 —  ae कागा

 गम  ल  aia में
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 प्रसार  के  बारे  में  संकल्प  स्वीकृत

 डा० राम सुभ ग सिह राम  सुभ  ग  सिह  )  :  श्री  इन्द्रजीत गुप्त  ने  पते  संकल्प  में  पत्रकारिता के

 क्षेत्र में  वस्तुस्थिति  ak  उत्तम  नैतिक  स्तर  को  सुनिश्चित करने  की  दृष्टि  से  सुझाव

 देने  के  लिये  देश  में  समा  चाप  हों  द्वारा  समाचारों  परौ  विचारों  के  प्रसार  के  प्रश्न
 की

 जांच  करने  के  लिये

 एक  समिति  नियुक्त  करने  को  मांग  को  है  ।  इस  का  श्रमिक  यह  है  कि  प्रस्तावक  महोदय  के  मन  में

 पत्रकारिता के  स्तर  के  बारे  में  सन्देह  उन  का  आरोप  है
 कि

 हमारे  अखबारों  में  खबरों  की  रिपोर्ट

 देने का  हूं  ग  ठोक  स्तर  का  नहीं  है  ।  यह  बात  गलत  है  इसीलिये  मैँ  इस  का  विरोध  करता  हुं  ।
 भारत  में

 अवतारों का  कम  सामान्य रूप  से  सन्तों  प्रद  हो  रहता  है  ।  स्वतन्त्रता  से  पुर्व  अखबारों  ने  बहुत  ही

 अच्छा काय  किया  है  ।  सभी  १९४० के  बाद  से  समाज  में  फब बार
 की

 पथ्य  में  वृद्धि  होना  शुरू  at

 है। घोरे धोरे  इच  अ
 वारों  ने  व्याप  रिक  रूप  ले  लिया  शौर  इन  का  व्यय  अधिक  बढ़  गया  तो

 ये
 पूंजी

 -

 तियों के  हाथ  में  चले  गये  ।  श्राजकल  हमारे  महत्वपूर्ण  पत्र  बड़े  बड़े  तियों  के  हाथ  में  हैं
 ।

 गत  दो  वर्षों  में  हमारे  देश  में  दो  महान  घटनायें  हुई  ह  ।  एक  तो  हड़ताल  की  है  कौर  दूसरी
 श्रीराम

 की ।  श्रासाम  के  बारे  में  समाचार  पत्रों  में  जो  समाचार  छपे  हूँ  उन  के  बारे  में  कुछ  माननीय  सदस्यों को

 सन्देह  हैं  कुछ  पत्रों  में  प्रशा  शित  समाचारों  के  वारे  में  मुझे  भी  सन्देह  है  ।  लेकिन  साथ  ही

 शर  में  प्रकाशित  समाचर  बहुत  कुछ  ग्रंथों  में  सही  हमारे  समाचारपत्र

 अलख  खबरें  प्रौढ़  समा  वार  देते  हैं  ।  हमारे देश  में  कई  राजनीतिक दल  हे  लेकिन  किसी  HIST 1  कोई

 समाचार  पत्र  ्
 है  ;  ह  साम्यवादी  दल  का  अपना  पत्र  जरूरी  है  ।  इस  a  Dafetza  कुछ  पप  और  भी

 हूं  जित का  अव  लत  सभो  देशों में  है  ।  जो  बात  उन  के  एक  पत्र  में  प्रकाशित  होती है  वह  सभी  पत्रों  में

 भो  अबाधित  होतो  इस  तरह  वे  समा वा  ह  और  विचारों  का  असार  जिस  तरह  भी  चाहते  हें  कर  सकते

 हैं  ।  हमारा  देश  लोकतन्त्रात्मक  देश  है  ।  हमें  समा वा  पत्रों  पर  किसी  प्रकार  का  भींग  नहीं  करना

 चाहिये  |  लोकतन्त्रात्मक  परम्परा  अपनाने  के  लिये  यह  रावण क  है  कि  हम

 प  सम्पादकों  तथा  गप  कार्य  करने  वाले  सभी  लोगों  को  पूरी  पूरी  स्वतंत्रता  दें  ।

 समाचारपत्रों  का  सम्बन्ध  सरकार  से  नहों  बल्कि  राष्ट्र  से  है  सचाई  को देखत ेहै  ।  हड़ताल के

 दिनों  में  भो  समाचार  पत्रों  ने  अच्छा  कार्य  किया  है  ।  उन्हों  ने  राष्ट्र  के  हित  का  ध्यान  है  ।  शर

 वह  यह  अच्छी  तरह  जानते  हें  कि  किस  रूप  में  हड़ताल  की  एवं  तत्सम्बन्धी  विचारों  को  प्रकट

 करना  चाहिये  तथा  इस  बात  का  भी  अनुभव  उन्हें  है  कि भारत  को  किस  प्रकार  के  समाचारों  की

 है  ।

 हमारे  देश  में  इस  बात  की  झ्रावश्यकता है  कि  कुछ  समाचार  समिति हों  ।  ताकि  छोटे

 देशी  भाषाओं
 के  समाचारपत्रों  की  पूरि  हो  सकें म  कहूंगा कि  समा  चार  पत्रों  ने  स्वतन्त्रता से  पुर्व

 हड़ताल  के  दिनों  में
 तथा

 प्रासाद  के  मामले में  हमारा  साथ  दिया  है  कौर  हमें  सच्ची  सूचना  एवं  खबरें

 दी
 दो  चार  पत्रों

 की
 बात  तो  छोड़िये  बाकी  सभी  समाचारपत्रों  ने  इन  घटनाओं  की  निन्दा  की

 हमारी  सामाजिक  व्यवस्था  विचारों  और  भ्रभिव्यवित  की  स्वतन्त्रता  पर  आधारित  है  ।  हमें

 उस  प्रकार  के  विचार  नियंत्रण  का  सहारा  नहीं  लेना  चाहिये  जैसा  चीन  are  रूस  में  चलता  है  ।  बल्कि

 हमें  तो  समाचार  पत्रों
 को  खुलो  छूट  देना  चाहिये  तभी  सच्चे  समाचारों  और  विचारो  की  श्रभिव्यवि

 होगो  |

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 प्रचार  के  बारे  में  संकल्प  स्वीकृत

 पचीस  चं०  गुह  :  इस  संकल्प  में  उठाई  गई  बातों  वे  लिये  कोई  समिति  बचाना

 भले  डी  उचित  न  डो  लेकिन  उन  पर  गम्भीरतापूर्वक  विच।र  अवद्य  अवश्य  जाना  चाहिये  ।

 भारत  मे  समाचारपत्रों  को  पुरी  आजादी  है  प्र  वे  समुचित  ढ़ंग  से  झपते  cakes  का

 निर्वाह  कर  रह ेहें  ।  लेकिन  एक  टो  व्यक्ति  अयव  areas  व  सम  हू  न  ia  मेवाड़  बई  seat

 ह निकालने  को  trig  को  रोका  जाना  चाहिये  ।  पता  @  fe  सरकार  यह  कार्य  कर  भी  सगी  अथवा

 नदी  |

 यह  बड़े  वेद  की  बात है  कि  To  पी
 ०  ग्राम  की  जिस ने  हमारे  स्वतन्त्रता  संग्राम में  बड़ा  अच्छा

 काम  किया  प  बन्द  कर  देना  पड़ा  यदि  संभव  डो  तो  र  उसे  फिर  से  चालू  वेवल  एक  ही

 समा  जार  सिधि  वा  रखवा  भो  कोई  अच्छी  बाते  Nal
 a"

 है  ।  सुना  है  कि  सरकार  कोई  एक  भ्र ौर  समाचार

 सीधी  वोन तें  बारे  में  विचार  कर  रही  मेरा  faa  है  कि  पी०  टी ०  झाई०  वे  श्रटिरिवत  एक

 समाचार  समिति  प्रौढ़  खोजने  को  व्यवस्था  को  जातों  चाहिये  ।  एक  समिति  का  एकाधिकार  होना

 कोई  अच्छी  बात  की नहं  है  ।

 कलकता के  समाचार  पत्र  बहुत  शक्तिशाली  कौर  उन्होंने  REod  से  लेकर  व  बहुत

 अच्छा  कायें  किया  है  ।  वहां  ५:  अख  रों  वे  aaa  को  खबरें  छ  पते  में  बड़े  कंस  से  काम  लिया

 यदि  कोई  खबर  चड़  कर  छौ  भी  ड्रगी तो  उस  को  are  यह  है  कि  ग्रासिम  की  घटनाओं

 सम्बन्धों  घरों  नता  के  लिये  न  तो  श्रीराम  सरकार  ने  न  भारत  सरकार  ने  ट्री  कोई

 की  थो  ।  इस  इष्ट  से  इन  अखबारों  ने  निश्चय  हो  राष्ट्र  को  बहुत  बड़ो  सेवा  की  है  ।

 ATA  इस  बात  को  है  कि  सरकार  को  देश  में  अखबा रों रों  को  किसी  प्रक। र  की  हरिचरण

 संहिता  तेयार  कराके  को  व्यवस्था  करना  चाहिये  ।

 तज 43
 rte

 पते हे  प्रता  डी  कहना है  कि  मेँ  इस  प्रकार  की  कोई  समिति  बनाने
 के

 पक्ष
 में  नहीं  हूं

 क्योंकि  इत  से  कोई  aca  ait  होगा  |

 शी  राजा
 सिह  1)

 :  दो  बातें  कट्टी  गई  एक  तो  यह  है  कि  यदि  समाचारपत्रों द्वारा

 समाचारों  are  जिवा  हे  असार  प  कोई  अतिपक्व  गय  गया  तोਂ  समाचार  Tat  पर  am  ही

 friar  डो  जायेगा  जैसा  कि  साम्यवादी  देशों में  है  ।  दूसरे  ग्राम  थे  समाचार  पत्र  पूर्व  पत्तों  के  हाथ

 में  रहे  जो  हमारा  समाजवाद  लोकतन्त्रात्मक  उद्देश्य  को  विकलता  होगो  ।  पे  दोनों  बातें  डो  कुछ  हद

 तक  सड़ी  हैं  ।  इ  समय  सवाल  देश  ५  पत्रकारों का  नड़ी ंहै  क्यों कि  वे  लोग तो  अपना  काम  अच्छे  ट्री  ढंग

 सेक  रहे  हैं  ।  हमें  वो  प्र व्र यारों  हे  स्त्रीत्व  के  प्रश्न  पर  विचार  करना  समाचारपत्रों  को

 स्वय  सदा  कार  क अगली 1  हों  लगाता  चाहिये  कि  fate  स्वार्थों  को  इस  बात  का  fore  करने  का

 अधिकार  है  कि  जनता  में  किस  प्रकार  को  सितारों  का  प्रसार  किया  जाये  ।

 इसलिये  मेरे  विवार  से  श्री  गुप्ता  का  संकल्प  जरूरी  पौर  इस  के
 स्वीकार  करने  में  किवी

 प्रकार  का  होई  जीरो  star  चाहिये  ।  इस  संकल्प  का  होना  इसलिये  भी  आवश्यक  है  ताकि  प्रेस

 की  जा  सके झपो
 फो  नौकरियों

 जिन्हें  सरकार  ने  यों  डरो  रहने  दिया  है
 उचित  aria  ~

 tqa  ait  में
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 प्रसार  के  बारे  में  संकल्प  स्वीकृत

 pt
 afore  सिह  सरहदी  :  हालांकि  इस  सवाल  क्रो  जिस  विचार  से  अर्थात

 qtr  fen  wat में  वस्तुस्थिति  कौर
 उत्तम  afer

 स्तर
 को  afRra

 बनने  की

 दृष्टि  लाया  गया  है  वह  तो  सराहनीय  है  लेकिन  इस  में  जो  उपाय  सुझाये  गये  ह  वे  अ्र,पत्तिजनक

 g  ||

 हमें  यह  याद  रखना  होगा  किं  अखबारों  की  स्वतन्त्रता  की  पहली  दाते  यह  है  कि  समाचार

 निकालने  उ  लों  को  बिल्कुल  स्वतन्त्र  छोड़  दिया
 जाये  ।

 प्रेस
 आयोग

 इस
 राष्ट्र  पर  पहुंचा  था  कि

 समाचार  प  हों  का  स्तर  श्राम  तौर  काफी  प्रति  है  ।  इस  निपटाये  को  देखते  हुए  संकल्प  में

 दरबारों  पर  जिस  प्रकार  का  सींग  लगाते की  व्यवस्था है  उस  को  कोई  अ्रं।वस्यवाता  नहीं

 प्रेस  mare  कैंप  सि  पारियों  में  प  कारों  वे  सम्बन्ध में  दंड  प्रक्रिया  संहिता की  घारा  १४४

 ate  भावोदय दंड  afar  को  घारा  १५३  तथा  Rey (a)  का  उल्लेख
 किया  है

 ।

 लेकिन  दुख  की  बात  है  कि  पंजाब
 में

 घारा  १४४ का  बड़ा  दुरुपयोग विया  गया  है  ।  इस  दਂ

 प्रकारों को  बन्दी  बनाया  गया  है  ।  इस  बात  की  है  इस  धारा में  संशोधन किया  जाये

 ताकि  इस  धारा  का  उपयोग  पैरों  ही  हित  में  किया  जा  सफ  pane  कि  सरकार  इस  धारा  के

 सम्बन्ध  में  प्रेस  आयोग  की  त्यों  को  स्वीकार  करेगी  ।

 अन्त  में  मे  इफ  पंकज  का  विरोध  करता  हूं  ।  और  माननीय  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करता  हूं

 कि  वह  इस  प्रेत  आयोग  को  सिफरिशों  को  स्व  are  करें  ग्रीवा  इन  बातों  वे  बारे  में  दूसरे  आयोग  की

 नियुक्ति  करें  ।

 श्री  इंद्रजीत  लाल  मल्होत्रा  तथा  :  इस  सवाल  ने  एक  महत्वपूर्ण प्रदान  की

 और  सभा  का  ध्या  दिलो  1  है  ।  में  ‘SI  पश्न  में  हूं  कि  हमें  waar  को  अजादी  कम  ah  करनी

 चाहिये  ।  लेकिन  waned  पर  एकाधिकार  को  प्रवृत्ति  का  अन्त  होना  चाहिये  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इस

 संकल्प को स्वं को  करने न  किया  जाये  ।  अरर  साथ  ही  मेरा  चंद  भी  निवेदन  है  कि  अभी हल  में  इस  बट  की

 कोई  अ्रावइयकता  न  है  कि  किसी  समिति  की  स्थापना  भी  की  जाये  |

 पति  गजराज  सिह  :  क्या  सरकार  प्रेस  ट्रस्ट  प्राण  इंडिया  को  यह  सलाह  देगी

 कि  वह  झपते  निदेशक मंडल  में  कर्मचारियों के  एक  प्रतिनिधि  को  भी  स्थान दें  ?  श्र उस  ऐसा न

 करने पर  क्या  सरकार का  रवैया  उस  के  साथ  वैसा  ही  जेसा  कि  श्री  तक  है  ।  क्या  वह  श्रंखला

 के  रूप  में  बने  अखबारों  र  एकाधिकार  को  समाप्त  करने  का  भी  प्रयास  करेगी  ?

 श्री जोकि  म  प्रा  1:  प्रेस  ट्रस्ट  ग्राफ  इंडिया  के  निदेशक  मंडल  में  कर्मचारियों  के  एक  प्रतिਂ

 निधि  को  लेने  को  मांग  का  मेँ  समर्थन  करता  हूं  ।

 सुचना प्रौढ़  प्रसारण  मंत्री  :
 मैंने

 महोदय  कौर  प्राय  सदस्यों  कें

 भाषणों  को  बहुत  ध्यानपूर्वक  सुना  है  प्रति  में  ही  माननीय  सदस्यों  ने  कई  महत्वपूर्ण  बातों  को

 का  प्रयत्न  किया  है
 ।

 माननीय  प्र  स्तावक  ने  यह  संकल्प  एक  विशेष  उद्देश्य  से  रखा  है  ।
 संकल्प  के  विषय  में  बोलते  हुएं

 उन्होंने  मुख्य  रूप  से  प्रेस  झ्रायोग
 के

 प्र  निवेदन  का  जिक्र  किया  है  ।
 मेरे  लिये  यह  विविधा  है  कि  मैँ  उसे

 उद्देश्य  को  पहले  लूं  या  उनके  इस  आरोप  का  उत्तर  दूं  कि  सरकार  ने  मोटे
 तौर

 पर  प्रैस  ग्रा योग
 कें

 बदन  में  की  गई  सिफारिशों  को  क्रियान्वित
 नहीं

 किया

 yar  अंग्रेजी  में
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 प्रसार  के  बारे  में  संकल्प  अस्वीकृत

 [sto

 प्रैस  प्रयोग  का  प्रतिवेदन बहुत  बड़ा  है  |
 उस  प्रतिवेदन  पर  सभा  में

 दो
 बार  चर्चा  हो  चुकी  है  ।

 तत्सम्बन्धी  सभी  प्रश्नों  का  उत्तर  देना  मेरे  लिये  सम्भवत  नहीं  मैं  संक्षिप्त रूप  से

 उन  प्र  रनों  का  उत्तर  दूंगा  जो  कि  इन्होंने  अपने  भाषण  के  दौरान  उठाये  हैं  |

 प्रैस  झ्रायोग  ने  सैकड़ों  सिफारिशें  की  हैं
 ।

 उनमें  से  कु  छ  मामूली  कुछ  प्रक्रिया  कुछ

 बहुत  महत्वपूर्ण भी  हैं  ।  मेरे  विचार  में  माननीय  सदस्यों  ने  इस  प्रश्न  पर  चर्चा  करते  समय  सबसे

 अधिक  महत्व  श्रमजीवी  पत्रकारों  की  सेवा  दाँतों  को  दिया
 ।

 जब  सभा  में  इस  बात  पर  चर्चा  हुई  थी  तो

 सभी  माननीय  सदस्यों  ने  इस  बात  पर  जोर  दिया  कि  यह  सबसे  महत्वपूर्ण  क्रान्तिकारी  सिफारिशें

 सरकार को  इसे  तत्काल  क्रियान्वित
 करना  चाहिये  |  फलस्वरूप  श्रमजीवी  पत्रकार

 शर  सेवा  प्रीमियम  पारित  हो  गया  उस  पर  कमल  किया  जा  रहा  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्यों  का  ध्यान  इस  कौर  भी  दिलाना  चाहता  हूं  कि  आयोग  ने

 कुछ  सिफारिशें  मुख्य  रूप  से  सरकार  के  लिये  की  थीं  अन्य  सिफारिशों  के  सम्बन्ध में  उन्होंने  समाचार

 पत्रों  से  भ्रनुरोध  किया  था  ।  झ्रायोग  ने  इस  सम्बन्ध  में  पुरी  सावधानी  बरती  कि  वह  सरकार  से  कोई

 ऐसी  बात  करने  को  न  कहे  जिससे  कि  समा  वार पत्रों  की  स्वतन्त्रता  उनकी  अभिव्यक्ति  के

 कार
 .

 बाधा  पहुंचने  की  सम्भावना  हो  |

 इसके  परचा  पृष्ठों  के  अनुसार  मूल्य  निर्धारित  करने  की  सिफारिश  की  गई  थी  |  यह  एक

 पूर्ण  प्र दन है है  ।  हमें  इसे  इस  प्रकार  क्रियान्वित  करना  चाहिये  कि  हम  पर  समाचार  पत्रों  की  स्वतन्त्रता

 पर  प्राची  पहुंचाने का  अरोप  लगे  ।  पृष्ठों  के  अनुसार  मूल्य  की  सूची  समाचार  पत्रों  के  लिये

 शित  हो  गई  इस  महीने  के  मध्य  तक  समाचार  पत्रों  की  रायें  उपलब्ध  हो  तत्पश्चात्  सरकार

 अन्तिम  आदेश  देकर  इस  ननुसूर्च  को  यथाशीघ्र  लागू कर  देगी  ।

 अरब  मैं  प्रैस  पंजीयक  के  प्रश्न  को  लेता  हूं
 ।

 आयोग  ने  इस  सिफारिश  को  बहुत  महत्व  दिया  है  कि

 एक  केन्द्रीय  एजेंसी  होनी  चाहिये  जो  कि  देश  के  सभी  समाचारपत्रों के  सम्बन्ध  में  सही  सच्ची

 जानकारी  रखे  |  जिससे  हम  देश  के  समाचार  पत्रों  के  बारे  में  सही  सच्ची  जानकारी

 उपलब्ध  कर  सकें  |  तदनुसार  प्रैस  प ंजीयक की  नियुक्ति हो  चुकी  है  कौर  मुद्रणालय  तथा  पुस्तक

 थन  विधेयक  का  संशोधन
 किया

 जा  चुका है
 ।

 प्रभी  हाल  इसमें  एक  कौर  संशोधन  किया  गया  है
 ।

 समाचार  एजेंसियों  का  sat  भी  उठाया  गया  है  |  उन्होंने  यह  राय  व्यक्त  की  है  कि  प्रैस  ट्रस्ट

 साफ  इण्डिया  जो  सबसे  महत्वपूर्ण  एजे  सी  है  उसका  ट्रस्ट  बना  कर  उसमें  तदनुरूप  परिवर्तन  कर  दिये

 जाय ।  यह  सिफारिश  सरकार  से  नहीं  अपितु  उस  समाचार  एजेंसी  के  निदेशकों  से  की  गई  मेंने

 ट्रस  सम्बन्ध  में  प्रैस  आयोग  के  अध्यक्ष  सदस्यों  से  बातचीत  की  है  ।  मैंने  सदैव  इस  मामले  में  सरकारी

 हस्तक्षेप  को  नापसन्द  किया  है  ।  इसमें  सन्देह  नहीं  कि  देश  में  दो  या  तीन  समाचार  एजेंसियां  होनी

 चाहियें  ,  तथापि  सरकार  के  द्वारा  उनकी  स्थापना  करना  उचित  नहीं  है  ।  एक  झोर  श्राप  चाहते हैं  कि

 समाचारपत्रों  पर  सरकार  हस्तक्षेप  न  करे  दूसरी  चाहते  हैं  कि  सरकार  स्वयं  समाचार

 एजेंसियों  की  स्थापना  करे  ।  यह  परस्पर  विरोधी  बातें  हैं  ।  यदि  किसी  समाचार  एजेंसी  की  स्थापना

 की  जाती  है  तो  सरकार  उसे  में  प्रदान  तथापि  यदि  स्वयं  सरकार  किसी  समाचार

 पूजें  सी  की  स्थापना  करेगी  तो  विरोधी  पक्ष  के  सदस्य  सबसे  पहिले  हमारी  ATA  AAT  | र स
 ।

 सरकार

 इस  मामले में  काफी  सावधान है  ।  निस्सन्देह डा  ०  राय  ने  इस  बात  का  प्रयत्न  किया  कि  यूनाइटड  प्रैस



 १२  १८८२  समावार  पत्रों  द्वारा  समाचारों  और  विचारों  के  रे  sv

 प्रचार  के  बारे  में  संकल्प  शअ्रस्वीकृत

 ग्राफ  इण्डिया  की  स्थापन  हो  सके  ।  में  इत्र  बात  को  पुनः  Gace  हूं  कि  यदि  किसी  ऐमी  समाचार

 ए्जेंवो  को  स्वाय  ह  हो  जा  हमारे  द्वारा  मान्य  चिद्धान्ता  पर  काम  कर  सके  तो  हम  निस्सन्देह  ऐसो

 समावार  एजेंसी  के  प्रति  उदारतापूर्वक  विचार  करेंगे  ।

 किसी  tas  ि  समाचार  एजेंसी  के  लिये  सभी  सुविधायें  उपलब्ध  हैं  ।  इत  बात  का  उल्लेख

 उस  विवरण  में  भो  किया  जा  चुका  है  जिसको
 मैं

 सभा
 पटल  पर

 रख  चुका हूं
 इस  ट्रस्ट  ग्राफ  इंडिया

 के  सम्बन्ध  में  कई  बात  कही  गई  हैं  ।  जब  तक  मेरे  पास  इ+  बातों  के  सम्बन्ध  में  सही  जानकारी  न  हो

 of  उन्हें  सहो  या  गलत  नहों  कह  सक  हूँ  ।  समाचार  एजेंसी के  लिये  सैकड़ों  समाचारों  में  से

 कुछ  विशेष  समाचारों  का  चु  करना  बहुत  कठिन  होता  है  ।  वें  इत  सम्बन्ध  में प्र पता  मत  प्रस्तुत  कर

 सकते  हैं  AT  मे  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  नहों  कहू  सकता हूं
 ।

 हम  नई  समाचार  एजेंसियों  की  स्थापना  का  स्वागत  हमने  उन  एजेंसियों  की  स्थापना  के

 लिये  जो  मापदण्ड रखा  उसमें  सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  सें  बता  चुका  हूं
 ।

 तथापि  इसका  यह

 अन्य  नहों  है  कि  सरकार  उन्हें  सहायता  प्रदान  हां  सरकार  उपयोगों  समाचार  एजेंसियों  से

 समाचार  खरीद  सकती  है  |  यदि  ऐसो  समाचार  एजेंसियां  न्यूनतम  faite  माप  दण्ड  पुरा  करेंगी  तो

 उन्हें  झ्रावइ्यक  सं  चार  सुविधायें  प्रदान  की  जा  सकतो  हैं
 ।

 श्री  गुप्त  ने  प्रैस  परिषद्  का  उल्लेख  किया है  ।  उनके  भाषण  को  सुन  कर  मुझे  ऐसा  प्रतीत  हुमा

 जैसे  कि  वही  आयोग  की  सबसे  महत्वपूर्ण  सिफारिश  है  माननीय  सदस्यों  को  यह  ज्ञात  होगा  चाहिये  कि

 प्रैस  यद्यपि  एक  संविहित  संस्था  होगी  तथापि  उसे  दण्डात्मक  दोस्तियाँ  प्राप्त  नहों  होंगी  ।

 यह  इंगलैण्ड  की  ta  परिषद्  की  तरह  केवल  नैतिक  प्रभाव  ही  डाल  सकेगी  |  इ  फके  द्वारा  जनता  को

 कुछ  समा वा  उनके  स्वामित्व  इत्यादि  के  बारे  में  जानकारी  प्राप्त  हो  तथापि  उन  बातों

 में  केवल  इतना  ही  परिवर्तन  सम्भव  हो  सकेगा  जितन  fia  जन्नत  के  प्रभाव  से  सम्मन  है  ।  हमें

 यह  ध्यान  रख  11  चाहियें  कि  प्रस्  परिषद्  की  शक्तियां  wie  उसका  क्षेत्र  सीमित  अथवा  यह  ए  क  संधि

 हित  dear  रहेगा  तथापि  इसका  कार्य  उद्योगों  क ेविनियमन  बोड़  से  अधिक  cg  होगा  ।

 में  झ्रापको  aa  में
 इंग  लैंड  की  ta  परिषद्  जिसके  gra  पर  यह  पाद  ज  ई  जा  a

 है  श्ननुभव  बताता  चाहता  हूं  ।  वहां  की  पष्षिद र सी  gamed  सफल  सिद्ध  नहीं  हुई  a  कई

 मामलों  में  यद्यपि  श  त  परिषद्  ते  समाचार  पत्रों
 पर

 आरोप  लगाया  किन्तु  तो  भी  सम्त  वा  पत्रों  ने  अपनी

 नीति  नहों  बदलो  ।  एक  सना  वार पत्र ने  तो  अर  त  परिषद्  की  श्रदहेलना भी  की  ।  मेरे  कथन  का  यह

 तत्पर
 वहं  है

 कि  रेत  परिषद्  की  झावइ्यकता  ही  ह  उसकी  अवश्यक  इत  रूप  में  अवश्य  है  कि
 कम  से  कम  ए  ऐसो  संस्था  की  स्थान ा  हो  जपेगी  जो  किसी  भी  पत्र  के  बारे  में  श्रीमती  राय  दे

 सर्कार  ने  इ  सिफारिश  को  gat  में  जाते  का  प्र  ए  करिया  aa पि  राज्य  सभा  में  चचा  के  दौरान  यह

 ज्ञात  gar  फि  समा
 वार पत्रों

 के  दो  Tei  में  परिषद्  के  निदेशकों  के  सम्बन्ध  रें  अ  लादी  मतभेद  पैदा  हो

 गया है
 ।  श्रीदेवी  पत्र  कारों  की  यह  राय  थो  कि  ta  परिषद  के  सं  isi  में  परिचय 1  कर  दिया

 जबकि  स्वामित्व  वाला  गुट  ag  चाहता  था  कि  संग्रहित  अत  पार्षद  की  कोई  ग्रावइ्यकता  नहीं  है  ।

 इसके  स्थान  में  एक  स्वेच्छा  प्रेत  परिषद्  बताई  जा  सकती  है  ।  बर्द  परिषद्  के  सामान्य  afar  गठन

 में  कोई  परियों  ।  न  किया  जाय  तो  म  इ  पे  wa  भी  परमल  में  लाते  का  प्र  त  ।  करूंगा  ।  कई  प्रत्य  मामलों  के

 सम्बन्ध  में  भी  मतभेद  प्रगट  किया  गया  था  ।  तथापि  इ  मामलों  में  सहमति  प्राप्त  की  जा  सकती  है

 परिषद्  की  संरचना  के  बारे  में  जो  रायें  प्रगट  की  गई  थों  यदि  वह  जारी  रहीं  समाचारपत्रों  के

 दो  परस्पर  fatray  गुरों  के  विरोध  के  बावजूद  भी  ऐसो  परिषद्  को  बनाने  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा

 क्योंकि  ऐसो  दशा  में  वह  कोई  कैलिस  प्रभाव  रों  डाल  तकेगी  ।  पुष्य  आत  यह  है  कि  परीरू  में  कुछ
 1101  (Ai)
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 प्रवार के बार में के  बार  में  स्व  क्त

 श्रमजीवी  पत्रकारों  के  ्र्तिपिघि ह  गे
 ake  कुछ  मालिकों  के  कुछ  प्रैस  आयोग की

 सिफारिश
 के  अ्नुपार  अन्य  व्यक्ति

 ।  श्रमजीवी  पत्रकार
 को  परिभाषा के  सम्बन्ध  में  कुछ

 मतभेद  पैदा  हो  गया
 श्र  यह  कहा  गया  fe  उसमें  सम्पादकों  को  शामिल  न  किया

 जाय  क्योंकि
 वे  मालिकों

 का
 पक्ष

 इससे  मतभेद  पैदा  हो  गया  हमने  यह  सोचा  कि  जब

 तक  इस  सम्बन्ध  में  दोनों  पक्ष  नहीं  होते  हैं  तब  तक  इस  प्रश्न  पर  विचार  करना  वांछनीय  नहीं

 होगा  हम  ऐ  ते  वातावरण  में  परिषद्  की  स्थापना  के  विरोधी  हैं  ।

 इत  सम्बन्ध  में  अ  त  प्रयोग  की  समाचार  पत्रों  की  ए  से  सम्बन्धित  सिफारिश  ar

 भी  प्रत  उठाया  गया  था  ।  इस  सम्बन्ध  में  प्रेत  अयोग  ने  किसी  विधान  बनाने  की  सिफारिश  नहीं

 की  है  |  ग्रामों  ते  यह  सलाह  दी  है  कि  हमें  उन  प्रवृतियों  पर  गौर  करते  रहता  चाहिये  जिनसे  एका

 घि  करता  को  बल  मिलता  तत्पश्चात  हमें कुछ
 करने  का  विचार  करना  चाहिये  |  क्योंकि  हमें  जो  भी

 कदम  उठाता है  उसे  इ  त  षट्पद  उठाता  चाहिये  कि  गत  को  स्वतन्त्रता  में  हस्तक्षेप  न  हो  ।  इस  सम्बन्ध

 में कोई  कदम  म्रासात  हों है है  ।  इत  सम्बन्ध में  प्रेत  पं  जोयक  के  प्रतिवेदन  का  उल्लेख  किया  गया

 था  |  इ  में  सन्देह  तहों  है  कि  पत्र  हारता  के  क्षेत्र  में  ए  आधिकारिता  की  प्रवृत्ति  बढ़  रही  है  ।  एक  माननीय

 सदस्य  ने  उचित  हो  कहा  है  कि  आजकल  किसी  पत्र  की  स्थापना  में  बहुत  धन  लगता  है  ।  एक  हो  प्रैस

 से  प्रतिनिधिक पत्र  इस  कारण  प्र  काशी  होते  जाते  हैं  क्योंकि  जिनके  पास  धन  है  वे  ग्रा सानी से  पत्र  का

 प्रकाशन कर  सकते  हैं  ।  तथापि  इस  प्रवृत्ति  पर  एक  बारगी  रोक  नहीं  लगाई  जा  सकती  है  |

 क्योंकि  डालमियां  are  बिड़ला  के  समाचार  पत्रों  की  श्रद्धा  के  भ्र ति रिक्त  भारत  में  साम्यवादी  दल

 के  अधीन  स्थापित  श्रद्धा  के  द्वारा  सात  आठ  या  नौ  ak  कई  मासिक पत्र

 प्रकाशित हो  रहे

 यदि  हम  एकाधिकारिता  पर  नियंत्रण  करना  आरम्भ  करेंगे  तो  हमें  साम्यवादी  दल  जेसा  महत्वपूर्ण

 राजनैतिक  पार्टी  के  समाचार  पत्रों  से  भी  नियंत्रण  लगाना  इस  मा  ले  पर  सावधानी से

 विचार करना  होगा  व  त  :  प्रिया  ag  सरफा  दा  की  थी  फिजियो  पी  थापना के  पचाते

 दन  मामलों पर  विचार  करेगी  are  यदि  उनकी  राय  में  इस  प्रवृत्ति  में  विधि  हो  रही  है  तो  वे  इस  सम्बन्ध

 में  उचित  सुझाव हेंग
 ।

 आयोग  ने  केवल  एकाधिकारिता  को  समाप्त  करने  का  सुझाव  दिया  उन्होंने

 इस  बात  की  सावधानी  बरती  है  कि  यह  सुझाव  समाचार  पत्रों  के  मालिकों  को  दिया  जाय  न  कि

 सरकार को

 श्र  ब  मैं  माननीय  सदस्य  के  संकल्प  को  लेता  निसंदेह  सच्चाई  निष्पक्षता  ऊंचा  स्तर

 बनाये  रखते  का  उद्देश्य  बहुत  है
 ।

 तथापि  कठिनाई  यह  है  कि  उसे  किस  प्रकार  किया

 जाय ।  पस  की  स्वतंत्रता  तथा  उपयुक्त  नियंत्रण  को  लाग  करने  के  बीच  समन्वय  किस  प्रकार

 स्थापित  किया  जा  सकता है  |  व्यक्तिगत  रूप  से  म  यह  अनुभव  करता  हूं  कि  कोई  ऐसा  कदम

 उठाने के  जिससे  की  स्वतंत्रता  में  हस्तक्षेप  होता  हमें  बहुत  से  विचार कर

 लेना  चाहिए  ।  क्योंकि  अभिव्यक्ति  की  यह  स्वतंत्रता  हमें  वर्षों  के  प्रयास  के  प्राप्त  हुई  है

 me  यह  स्वतंत्रता  लोकतंत्रात्मक  व्यवस्था  के  maa है  |

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  समाचार  एजेंसियों  का  उल्लेख  करते  हुए  कहा  है  कि  वे  जानबूझ  कर

 कुछ  समाचारों  को  प्रकाशित  नह  करती  यदि  कोई  समाचार  पत्र  किसी  समाचार  को  प्रकाशित

 नहीं  करता  है  तो  इसका  यह
 तात्या

 नहीं  है  कि  उनको
 ऐ रसा  रने  का  अधिकार नहीं  है  ।  उदाहरणाथ

 अन्य  एजਂ  में  चीन  के  एवरेस्ट  शामियाना  को  स्
 प्रथम

 स्थान  दिया  गया  लेकिन  उसमें  भारतीय

 एवरेस्ट  afaara  का  उल्लेख  भी  नहों  था  |  इस  बात  के  लिये  उन्हें  दोष  नहीं  दिया  जा  सकता  है  ।
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 प्रसार  के  बारे  में  संकल्प  स्वीकृत

 समाचार  पत्रों  को  यह  अधिकार  है  कि  वे  केवल  उपयुक्त  समाचार  ही  प्रकाशित  करें
 ।

 वस्तुतः

 समाचार  पत्रों  का  सब  से  महत्वपूर्ण  कार्य  समाचारों  का  चुनाव  करना  इसके  सम्बन्ध  में  सभी  को

 समान  स्वतन्त्रता  है  ।  इस  प्रश्न  पर  एक  विशेष  दृष्टि  से  विचार  करने  की  आवश्यकता  है  |

 ऐसी  कोई  बात  करने  से  समाचारों  कौर  विचारों  के  चयन  पर  अवांछनीय
 नियंत्रण

 लगने  की
 संभावना

 संसद  के  ४५  सदस्य  उन्हें  समाचारों  भ्र ौर  विचारों  के  चयन  का  सही  तरीका  नहीं  बतला  सकते  हैं
 ।

 ऐसा  करना  उन  ey  सदस्यों  के  ऊपर  श्रनावइ्यक  भार  डालने  के  समान  है
 ।

 उनके  लिये  ऐसा  करना

 सम्भव  नहीं  है  ।  वे  तरन्त  में  इस  सम्बन्ध में  अपनी  कोई  राय  व्यक्त  नहीं  करेंगे
 ।

 मै  इस  बात  में

 श्री  गुप्त  से  सहमत  हूं  कि  समाचारों  का  स्तर  ऊंचा  रहना  इस  सम्बन्ध  में  प्रैस
 आयोग

 की  भी

 यह  सलाह  थी  कि  हमें  समाचार  पत्रों  पर  इस  प्रकार  का  नैतिक  दबाव  डालना  चाहिये  कि
 अन्य

 समाचार  पत्रों  पर  लांछन  या  ara  इत्यादि  करने  में  संयम  से  काम  ले  ।  यदि  कोई  समाचार  पत्र

 किसी  विशेष  समाचार  को  दबाने  का  प्रयत्न  तो  भी  हम  उसे  रोक  नहीं  सकते  क्योंकि  तब  दूसरे

 समाचार  पत्रों  के  सम्बन्ध  में  भी  हमें  यही  करना  होगा  ।  इसका  फल  यह  होगा  कि  समाचार  पत्रों

 पर  एक  प्रकार  का  नियंत्रण  स्थापित  हो  कौर  स्वतंत्रता पू वंक  विचार  प्रगट  करना  कठिन  हो

 जायेगा  ।  यह  त्र  इन  बहुत  महत्वपूर्ण है  ।  यदि  हम  चाहते  हैं  कि  हमारे  समाचार  पत्र  सर्वोत्तम

 तरीके  से  काम  करें  ae  पत्रकारिता  का  ऊंचा  स्तर  कायम  करें  तो  हमें  इस  पर  विचार  करना

 चाहिये  ।  इस  उद्देश्य  की  पूति  किसी  प्रकार  के  दबाव  भ्र धि नियम  पारित  करने  या  अनुदेश

 देने  से  नहीं  हो  सकती  है  ।  कुछ  भी  हो  मै  नहीं  चाहता  कि  यह  मार  ४५  संसद  सदस्यों  के  ऊपर

 पड़े  ।

 यद्यपि  इस  संकल्प  का  प्रयोजन  बरच्छा  है  तथापि  इसे  उचित  ढंग  से  प्रस्तुत  नहीं  किया  गया

 इस  में  अरस  आयोग  की  सिफारिश  के  अनुसार  शब्द  शामिल  किये  गये  तथापि  प्रैस  झ्रायोग  ने

 यह  सिफारिश  की  है  कि  हमें  यथा  सम्भव  नैतिक  दबाव  से  ही  काम  लेना  चाहिये  1  निसंदेह  कुछ  उ  हों  ते

 सिफारिश  की  हैं  ।  धीरे  धीरे  समाचार  पत्रों  पर  जनमत  यह  दबाव  डाला  जा  सकता  है  कि

 वे  भ्रायोग  की  सिफारिशों  के  अनुसार  काम  करें  ।  हमें  उससे  राग  बढ़ने  का  प्रयत्न  नहीं  करना

 चाहिये  ।  मेरे  विचार  से  ऐसी  aria  की  सिफारिशों  से  अधिक  wet  ua  नहीं  दे

 सकती है

 श्री  इन्  जीत  गत  (  :  ऐसा  लगता  है  कि  सरकार  मेरे  द्वारा

 उल्लिखित  पूर्वोक्त  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  नहीं  करना  चाहती  ।

 प्रैस  आयोग  द्वारा  की  गई  सिफ़ारिशों  में  ये  सिफारिशें  भी  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  थीं  ।

 प्रेस  पर  दबाव  डालने  के  सम्बन्ध  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  ।  लेकिन मौ  निवेदन

 करूंगा  श्री  वारियर  के  संशोधन  को  स्वीकार  कर  लेने  के  से  इस  संकल्प  द्वारा  प्रेस  पर  कोई

 दबाव  नहीं  डाला  जा  रहा  है
 ।

 आयोग  के  द्वारा  की  गई  छानबीन  के  काम  को  दोबारा  करने  का  कोई

 सवाल  नहीं  है
 ।

 संकल्प  में  समिति  के  बनाने  की  बात  कही  गई  है  वह  सरकार  के  मार्ग  में

 बाधाएं  उनका  पता  लगाकर  आयोग  की  सिफारिशों  को  लागू  करने  में  सरकार  की  सहायता

 कर  सकती  है  ।
 तानाशाही  का  कोई  सवाल  नहीं  क्योंकि  जिन  बातों  का  सुझाव  दिया  गया  है  वे

 सब  पर  समान  रूप  से  लागू  होंगी  ।  वास्तविकता  यह  है  कि  समाचार  पत्रों  की  स्वतन्त्रता  में

 rr
 एकाधिकारवादी  प्रवृत्तियों  ने  बाधा  पहुंचाई  है

 न
 कि  संकल्प  में  सुझाये  गये  उपायों  हे  ।

 मूल  stash  में



 ३  Po  गोन  के  हड  के  जारे  में  संकल्प  ३  RKO

 इ

 अ्रखंबार  पर  नियंत्रण  करने  का  कोई  बदन  न  ठता  ।  सभी  प्रकार  के  समाचार  पत्रों  के

 लिये  मेंने  एक  हीं  से  सुझाव  दिये  हैं
 ।

 संहिता  बनाने  का  सुझाव  भी  wear  है  ।  म
 उसका  समर्थन  करता  हूं  ।  प्रेस  झा योंग

 ने  भी  बनाने  की  बात  wal  है  ।  लेकिन  एक  बात  है  कि  सभी  प्रकार  की  oa  संहिता

 ऐच्छिक  होती  हैं  ।

 प्रेस  आयोग  ने  प्रेस  परिषद  बनाने  का  सुझाव  दिया  था  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  प्रेस  परिषद
 बनाने के  लिये  कार्यवाही  की  जानी  चाहिये  ate  यह  sofa  नहीं  उठानी  चाहिये  कि  समाचार

 पत्रों  की  स्वतन्त्रता  खतरे  में  है  ।

 म॑
 देखता

 हूं  कि  सरकार को  पी०  zo ०  ao  को  एक  साव  जनक  निगम  बनाने  में  सरकार

 को
 सहायता  करनी  चाहिये  थी  लेकिन  उसने  कुछ  भी  नहीं  किया  ।

 अतः  में  निवेदन  करूंगा  में  ने  भ्रपने  संकल्प  में  जिस  समिति  के  बनाने  की  बात  कही  है  उसे  बनाना

 चाहिए  |
 नियत  में  म॑  अ्रपने  संकल्प  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 सहोदय  :  पहले  संशोधन  को  मतदान  के  लिये  रखूंगा  |

 सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन  मतदान  के  लिये  रखा  गया  शौर  स्वीकृत  हुजरा  |

 सभापति  महोदय  :  set यह  है  कि

 सभा  सरकार  से  करती  है  कि  पत्रकारिता  के  क्षेत्र  में  वस्तु

 स्थिति  भर  उच्च  नैतिक  स्तर  को  सुनिश्चित  करने  की  दृष्टि  से  सुझाव  देने  के

 लिये  देश  में  समाचारपत्रों  द्वारा  समाचारों  और  विचारों  के  प्रसाद  के  प्रश्न  की

 जांच  करने  के  लिये  ४४  संसद  सदस्यों  की  एक  समिਂ  नियुक्त की  जाये  जिस  में

 लोक-सभा  के  ३०  भ्र  राज्य  सभा  के  १५  सदस्य  हों  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 लिए a

 नौवहन के
 लक्ष्य

 क  बारे  में
 संकल्प

 श्री  रघुनाथ  सिह
 :

 में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 इस  सभा  कीं  यह  राय  है  कि  नौवहन  का  लक्ष्य  कम  से  कम  ४५  लाख  जी०  कार  zo ०

 निर्धारित  किया  जाये  इस  प्रयोजन  के  लिये  १००  करोड़  रुपय  तुरन्त  स्वीकृत

 किये  जायें  2.0

 समाय ते  महोदय  :  माननीय  सदस्य  अपना  भाषण  दिन  जारी
 रखे  ।

 इस  के  पहचान  लोक  ५  Pe g0/2¥  १८८२  (TH)  के  ग्यारह

 बजे तक  के  लिये  स्थगित हुई  ।

 ee  re  ee  eee nee

 मूल  aust  में



 दैनिक  संडे  पिता  दे  REQ

 हे  2ego  )

 ee  ES  a

 |  १२  १८८२

 विषय  पीठ

 राज्य  सभा  सचदेवा  ३२३९-४०

 सचिव  ने  राज्य  सभा  से  निम्नलिखित  सन्देश  प्राप्त  होने  की  सूचना  दी

 कि  राज्य  सभा  ने  १  Rego  की  शीरानी  बैठक  में

 सभा  द्वारा ५  १९  ६०  को  पारित  बागान  श्रमिक  )

 १९६०  को  बिना  किसी  संशोधन  के  स्वीकार  कर  लिया

 है  ।

 कि  राज्य  सभा  १  १९६०  की  अपनी बैठक  में  मोटर

 परिवहन  कर्मचारी  १९६०  संम्बन्धी  दोनों  caret  की

 संयुक्त  समिति  में  सम्मिलित  होने  के  लिये  लोक-सभा  की

 रिश  से  सहमत  हो  गई  है  शर  उस  ने  उक्त  संयुत  समिति  में  काम

 करने  के  लिये  १५  सदस्यों  को  मनोनीत  किया है

 कि  राज्य  सभा  ने  १  १९६०  की  अपनी बैठक  में

 भारतीय  विमान  RE Ko  को  पारित  कर

 दिया है  ।

 राज्य  सभा  द्वारा  पारित  विधेयक--सभा पटल  पर  रखा  गया  ३२४०

 सचिव ने  भारतीय  विमान  )  REKo  राज्य  सभा

 द्वारा  पारित  रूप  सभा  पटल  पर  रखा  ।

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ate  ध्यान  दिलाना  .  हे  ए  ४०-४२

 श्री  प्र०  सि०  दौलता  ने  पंजाब  के  कुछ  जिलों  में  बाढ़  से  उत्पन्न  स्थिति  की

 सिंचाई  att  मंत्री  का  ध्यान  दिलाया  |

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  मुहम्मद
 ने  इसके  बारे  में  एक

 वक्तव्य  दिया  |

 विधेयक--पुरस्थापित  ३२४४

 बेकिंग  समवाय  १६६०  |

 ala  मन्त्रणा  समिति  धन  प्रतिवेदन--स्वीकृत  TVW

 पचपनवां  प्रतिवेदन स्वीकृत  हुआ  ।

 grata  की  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  ३  20-9 e

 श्रीराम  की  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  तथा  उस  पर  प्रस्तुत  स्थानापन्न  प्रस्तावों

 पर  भीरतर  चर्चा  जारी  रही  ।  प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक कार्य  मंत्री

 जवाहरलाल  ने  वाद-विवाद  का  उत्तर  दिया  ।  ara  कृपा लानी



 BRER  sid fr]

 विषय

 के  स्थानापन्न  प्रस्ताव  पर  में
 मत  विभाजन  ।'  पक्षी में

 ४८  :  विपक्ष

 में  १६८  :  तदनुसार  स्थानापन्न प्रस्ताव  ।  श्री  ग्रतुल्य  घोष

 का  स्थानापन्न  प्रस्ताव  स्वीकृत  शेष  स्थानापन्न  प्रस्ताव  अ्रवरुद्ध

 घोषित  किये  गये  ।  चर्चा  समाप्त  हुई  ।

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  का  प्रतिवेदन--स्वीकृत  ३२५०

 उनहत्तरवां  प्रतिवेदन  स्वीकृत  ga  ।

 गर-सरकारी  सदस्यों  संक़ल्प---श्रस्वीकृत  ३२८०--१०

 को  श्री  इन्द्रजीत  फ्प्त च्  प्रस्तुत  समाचार
 पात्रों

 हारा  समाचारों

 तथा  विचारों  के  प्रसार  के  बारे  में  संकल्प  तथा  तत्सम्बन्धी  संशोधन  पर  अग्रेतर

 चर्चा  रुही  ।  इन्द्रजीत  गुप्त  ने  वाद  fare  का  उत्तर  दिया
 ।

 श्री  वॉरियर  अ्रस्कीकृत: हुआ हुआ  ।  संक्रमण  भी  अ्ष्वीकृत

 गेर-सरकारी  सदस्यों  का  संक्त्प---घिद्वाराधीन  ३२६०

 श्री  रघुनाथ  सिह  ने  नौवहन  के  लक्ष्य  के  बारे  में  संकल्प  प्रस्तुत  किया  |  चर्चा

 समाप्त नहीं  हुई  ।

 ५  LEKO/LE  १६८२  के  लिये  कार्यावलि

 (१)  waft  विधेयक  सभाः  हारा  पास्ता  रूप  में

 तथा  (२)  सीमा  तथा  उपकर  इकाइयों  में  परिवर्तन  )

 विधेयक  पर  विचार  तथा  उन  का  पारित  किया  जाना  ।
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